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Governadoresexigem
políciana“legalidade”

Governadores de 24 estados e do

Distrito Federal reagem às amea-

ças de grupos ligados às Polícias

Militar e Civil ematos pelo país, no

7 de Setembro. “Tenho certeza de

que, na nossa polícia, não haverá

nenhum tipo de insubordinação”,

destacou Ibaneis Rocha. Reunidos

no Palácio do Buriti (foto), emBra-

sília, muitos on-line, os represen-

tantes dos estados defenderam

um encontro entre os chefes dos

três Poderes em busca de um diá-

logo. “Não está legal para nin-

guém”, acrescentou Ibaneis.

AoCB.Poder, o general PauloChagas
disse não acreditar emqualquer
possibilidade de fechamento do
Congresso. E que amelhor solução
para a crise institucional é o diálogo.

PÁGINA 5

Secretaria de Saúde espera
imunizar 48mil pessoas
dessa faixa etária,

que terá locais exclusivos em
todo oDF. Confira.

GDFantecipasegundadose
daPfizerapartirdequinta

Decretoampliahorários
dedeliveryedrive-thru

Vacinação
de17anos
começaem
30postos

“Militaresdevem
ser imparciais”

Sessão daCCJ do Senado, hoje,
avalia a reconduçãodo

procurador-geral daRepública ao
cargo. Parecer do relator é

favorável a AugustoAras.No STF,
notícia-crime contra ele é
arquivada. PÁGINA 3

Universidade de Brasília subiu
duas posições entre as federais
no levantamento anual do

Shanghai Ranking.

PÁGINA 19

Semresistência,
Arasdeveficar
àfrentedaPGR

UnB é a 4ªdoBrasil

Milícia islâmica avisa que“haverá
consequências” se EUAadiarema
saída doAfeganistão. Porta-voz
dos insurgentes fala aoCorreio.

PÁGINA 9

Ameaça do Talibã
AdeusaStuckão

Repórter fotógrafico,
o paraibanoRoberto
Stuckert fez história
no jornalismoda
capital.Morreu
ontem, aos 78 anos.

PÁGINA 15

Alunos
doensino

médio
voltam

àsaulas,
masem
turmas

divididas
Desdemarçode
2020no ensino

remoto,
estudantes do
ColégioGisno
retornaram,
ontem, às
escolas,

mantendoos
protocolos de
segurança.
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Arquivo Pessoal

Muito riso
em 20 anos!
A Cia. de Comédia G7

comemora duas

décadas de estrada

com o espetáculo

cheio demúsica e

muito alto-astral.

“Sem arte, ninguém

é feliz”, afirma

Rodolfo Cordón,

ao lado de

Felipe Gracindo e

Frederico Braga.

Kazuo Okubo/Divulgação
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Pacto por polícias “nos
trilhos da legalidade”

Governadores firmamcompromissopara frear eventuaismotinsdeagentes, no7deSetembro, emapoioaBolsonaro.GestordeSão
Paulo,Doria afasta coronel daPMqueconvocou “amigos” paraatos contraoSTF. Ibaneis descarta insubordinaçãonacorporaçãodoDF

PODER

Tenho certeza de
que nanossa
polícia não haverá
nenhum tipo de
insubordinação.
Vamos atuar
para que as
manifestações
que venhama
ocorrer sejam feitas
de formapacífica”

Ibaneis Rocha,
governador do DF

Apoio ao STF
Na semana passada, governa-

dores de 14 estados divulgaram
notaemsolidariedadeaoSTF,alvo
de ataques do presidente Jair Bol-
sonaro.“O Estado democrático de
direito só existe com Judiciário in-
dependente, livre para decidir de
acordo com a Constituição e com
as leis”,destacouanota.“Noâmbi-
to dos nossos estados, tudo fare-
mosparaajudarapreservaradig-
nidade e a integridade do Poder
Judiciário. Renovamos o chama-
mentoà serenidade e àpaz.”

Memória

O vice-presidente Hamilton
Mourão chamou de “fogo
de palha” a manifestação
convocada em apoio ao
governo para o 7 de
Setembro, data em que se
celebra a independência do
Brasil. “Isso aí tudo é fogo
de palha, zero
preocupação”, disse,
ao ser questionado sobre a
possibilidade de haver
investidas golpistas no dia.
“Todo pronunciamento de
caráter político feito por
um militar da ativa
está sujeito ao
regulamento disciplinar.”

Mourão:
“Fogodepalha”

Dias: “OBrasil nãopode ficar numaguerra interna entre as autoridades”

Proposta de reunião por pacificação
ReunidosemBrasíliaduranteo

IX FórumNacional dos Governa-
dores, 25 representantes dos esta-
dos e doDFdefenderamademo-
cracia e a união entre os Poderes.
Embora tenham repudiado os
ataques cada vezmais ferozes do
presidente Jair Bolsonaro contra a
cúpula do Judiciário, eles decidi-
ram propor uma reunião com os
chefes dosTrêsPoderes, embusca
de diálogo para colocar fim ao cli-
ma tensoe instável.
“Vamos, a partir dehoje, enca-

minhar os documentos, as cartas
e ofícios para, na próxima sema-

na, incluir a nossa preocupação
nestemomento de instabilidade
política pelo qual passamos”,
afirmou o governador doDF, Iba-
neis Rocha (MDB).
Ele defendeu a harmonia en-

tre os Poderes e disse que o am-
biente político do país “não está
legal para ninguém”. O governa-
dor tambémespera queBolsona-
ro esteja aberto ao diálogo. “Pelo
nível que o Brasil chegou, neste
momento, das disputas institu-
cionais, acredito que ele tenha
essa atenção para com os gover-
nadores”, ressaltou.

Na avaliaçãodo governador do
Piauí,WellingtonDias (PT), abriga
entre os Poderes é prejudicial ao
país, pois afasta investimentos.
“Estamos aqui solicitando uma
agendacomopresidentedaRepú-
blica emqueoobjetivo édemons-
trar a importância para oBrasil de
umambiente depaz e serenidade.
(Queremos)Criarumambientede
confiança, que permita a atração
de investimentos, geração de em-
pregoe renda”,destacou.
Na última sexta-feira, Bolso-

naro protocolou um pedido de
impeachment contra oministro

Alexandre deMoraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF). É a
primeira vez na história que um
presidente pede a retirada de um
ministro daCorte.
Bolsonaro tomou a iniciativa

em reação à prisão do ex-deputa-
do e presidente nacional do PTB,
Roberto Jefferson, seu aliado. Ele
foi preso por ordemdeAlexandre
de Moraes, dentro do inquérito
do STF sobre a atuação de milí-
cias digitais. Além disso, o presi-
dente não digeriu o fato de ter si-
do incluído, pelomagistrado, no
inquérito das fake news. (LP)

“compromisso demanter as polí-
cias nos trilhos da legalidade”.
Aleksander Lacerda, o coronel

afastado por João Doria, tinha
sob suas ordens um contingente
de cincomil policiais. Na última
sexta-feira, ele foi às redes sociais
para dizer que “o caldo vai entor-
nar” e“liberdadenão se ganha, se
toma.Dia 7/9, eu vou”. Emoutras
postagens, o oficial da PM ofen-
deu o próprio governador João
Doria, um dos principais adver-
sários de Bolsonaro. O policial o
chamoude“cepa indiana”.

O coronel também fez posta-
gensdizendoqueopresidentedo
Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-
MG), é “covarde” e que o novo se-
cretário de Projetos e Ações Es-
tratégicas do Governo de SP e ex-
presidente da Câmara, Rodrigo
Maia (sem partido), é “mafioso”.
Além disso, o PM postou críticas
e ofensas ao STF, aoTribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) e aos seus
ministros. “Sinto nojo do STF”,
escreveu Lacerda.
Em coletiva, Doria elogiou a

PMpaulista e anunciou o afasta-

mento do coronel. “Falei com o
general João Campos, secretário
de Segurança Pública do Estado
de São Paulo, e foi afastado das
suas funções na PolíciaMilitar, o
coronel Aleksander Lacerda, que
atuava no comando de uma das
unidadesdaPM,por indisciplina”,
disse o governador. “Aqui no esta-
do de São Paulo, nós não teremos
manifestações de policiaismilita-
res na ativa de ordempolítica”, fri-
sou, acrescentando que omilitar
está, agora, à disposição da Secre-
tariadeSegurançaPública.

Alémdo caso do coronel Alek-
sander, umoutro episódio recente
demonstrou o apoio aos atos de 7
de setembro entre policiaismilita-
res.Noúltimodomingo, o coronel
da reserva da PMpaulista e atual
presidente daCompanhia de En-
trepostos e Armazéns Gerais de
São Paulo (Ceagesp), Ricardo Au-
gustoNascimento deMello Araú-
jo, divulgou um vídeo nas redes
sociais convocandopoliciaismili-
tares a se unirememapoio àsma-
nifestações do Dia da Indepen-
dência. Araújo, indicadopara pre-
sidir a estatal porBolsonaro, alerta
que“o comunismo” está“queren-
doentrarde forma lenta”nopaís.

Ameaças

Como o coronel da Ceagesp,
policiais militares de todo o país
recebem uma atenção especial
do chefe do governo, que, desde
os tempos de deputado federal,
vem estreitando as relações com
esses agentes, indo a várias for-
maturas de praças e outros even-
tos. Oposicionistas o acusam de
tentar arregimentar umamilícia
armada para atacar as institui-
ções democráticas.
Esses últimos episódios en-

volvendo policiais militares
ocorrem no momento em que
Bolsonaro e seus aliados, como
o cantor sertanejo Sérgio Reis,

vem insuflando apoiadores a fa-
zerem um grande ato nacional,
no 7 de setembro, para defender
o voto impresso e ameaçar a
realização das eleições de 2022,
caso essa modalidade de vota-
ção não seja adotada.
Em um despacho, a Procura-

doria-Geral da República (PGR)
classificou a organização dos
protestos como “tentativa de le-
vante”, jáqueosenvolvidosanun-
ciaram que invadiriam e “que-
brariam” o STF, casoministros da
Corte não fossemafastados.
Na reunião do Fórum Na-

cional dos Governadores, Iba-
neis Rocha (MDB) disse que a
polícia da capital federal é uma
das melhores do país e que não
há risco de algum comandante
se envolver em polêmica pare-
cida. “Tenho certeza de que na
nossa polícia não haverá ne-
nhum tipo de insubordinação.
Vamos atuar para que as mani-
festações que venham a ocor-
rer sejam feitas de forma pací-
fica”, comentou. Coordenador
do Fórum, Well ington Dias
(PT), do Piauí, afirmou que as
polícias dos estados agirão
dentro da lei e conforme a
Constituição determina.
Apenas os gestores do Tocan-

tins, Mauro Carlesse (PSL), e do
Amazonas, Wilson Lima (PSC)
não compareceram.

A reunião semipresencial do FórumNacional dosGovernadores ocorreu noPalácio doBuriti, e somente dois gestores não compareceramnemmandaram representantes: os de Tocantins e doAmazonas

» JORGE VASCONCELLOS
» LUANA PATRIOLINO

E
m meio ao aprofunda-
mento da crise entre as
cúpulas do Executivo e do
Judiciário, governadores

de 24 estados e do Distrito Fede-
ral expressaram, ontem, preocu-
pação com a onda demanifesta-
ções de apoio de policiais milita-
res ao presidente Jair Bolsonaro.
No encontro, João Doria (PSDB),
gestor de São Paulo, anunciou o
afastamento, por indisciplina, do
coronel Aleksander Lacerda, que
chefiava o Comando de Policia-
mentodo Interior-7 daPMdoes-
tado. Descumprindo o regula-
mento da corporação, que proí-
be PMs da ativa de semanifesta-
rempoliticamente, o oficial foi às
redes sociais para convocar “os
amigos” a participarem dos atos
de 7 de setembro a favor do go-
verno e contra o SupremoTribu-
nal Federal (STF).
A apreensão com a possibili-

dadede rebeliões eoutros atosde
indisciplina entre policiais mili-
tares foi umdos temas discutidos
durante reunião do Fórum Na-
cional dosGovernadores, realiza-
da de forma semipresencial, do
Palácio do Buriti. Em uma ata
elaborada após o evento, os ges-
tores informaram que, entre ou-
tras deliberações, firmaram o

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press
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Aras perto da recondução
Procurador-Geral daRepública, que será sabatinado, hoje, naCCJdoSenado, temparecer favorável do relatorparanovomandato
dedois anos.MinistroAlexandredeMoraes, doSTF, arquivanotícia-crimede senadores contraoPGRpor supostaprevaricação

» ISRAEL MEDEIROS
» CRISTIANE NOBERTO

I
ndicado pelo presidente Jair
Bolsonaroparamaisdoisanos
no cargo, o procurador-geral
da República, Augusto Aras,

será sabatinado, hoje, às 10h, no
Senado. Parlamentares da Co-
missão de Constituição e Justiça
(CCJ) da Casa decidirão se ele es-
tá apto a continuar na função. A
expectativa é de que a sessão seja
marcada por questionamentos
sobre a atuação dele à frente da
Procuradoria-Geral da Repúbli-
ca, especialmente sobre even-
tuais omissões em casos que po-
deriam impactar o chefe do Exe-
cutivo e seus aliados.
A recondução de Aras, no en-

tanto, é dada como certa entre
os próprios senadores, apesar
de ele não integrar a lista tríplice
apresentada pela Associação
Nacional dos Procuradores da
República (ANPR). O PGR é
bem-visto entre parlamentares
por ter inviabilizado a Operação
Lava-Jato e ter pedido a investi-
gação de procuradores que inte-
gravam a força-tarefa.
Designado relator da sabatina

na CCJ, Eduardo Braga (MDB-
AM) já havia adiantado ao Cor-
reio, na semana passada, que
acredita na aprovação do nome
de Aras. Ontem, ele apresentou
um relatório favorável à recon-
dução. No documento, o sena-
dor enfatizou a carreira acadê-
mica e profissional doPGR, além
de suas contribuições ao Minis-
tério Público da União nas áreas
ambiental, eleitoral, administra-
tiva, criminal, social, educacio-
nal, entre outras.
Braga ressaltou, inclusive,

ações de enfrentamento ao novo
coronavírus, como a criação do
Gabinete Integrado de Combate
àEpidemiaCovid-19 (Giac),“que
designou procuradores e pro-
motores para atuar em todos os
estados brasileiros”. No fim do
relatório, disse haver elementos
suficientes para aprovar a per-
manência de Aras.
A advogada constitucionalis-

ta Vera Chemin explicou que o

PODER

Conforme expressado
pelo doutor Antônio
AugustoBrandão de
Aras, a sua gestão à
frente da
Procuradoria-Geral da
República tem
procurado reforçar o
papel doMinistério
Público na
solução de conflitos,
atuandode forma
extraprocessual e
preventiva, sem
renunciar de
fiscalização”

Trechodo relatório do senador
EduardoBraga (MDB-AM)

O presidente Jair Bolsonaro disse,
ontem, esperar que André
Mendonça, indicado para assumir
uma vaga no Supremo Tribunal
Federal (STF), seja sabatinado
pelo Senado nos próximos dias.
Em entrevista à Rádio Nova
Regional, do Vale do Ribeira (SP),
no entanto, o chefe do Executivo
ponderou que as sabatinas são
um julgamento “muito mais
político do que técnico”, o que
poderia complicar a aprovação.
“André Mendonça é pessoa
fantástica”, defendeu o presidente,
destacando o que chamou de
saber jurídico e a religiosidade
do indicado.

“Pessoafantástica”

Antonio Augusto/Secom/PGR

Marcos Correa/PR

Aaprovação naCCJ é a primeira etapa para a recondução deAras. Ele terá de passar, também, pela avaliação do plenário do Senado

AndréMendonça sofre resistência a seu nome: presidente daCCJ do Senado resiste empautar sabatina

procurador-geral não tem, ne-
cessariamente, a prerrogativa de
fiscalizar o Executivo, mas deve
se posicionar em casos em que
há afronta a algum dos Poderes.
“A partir do momento em que
ele recebe uma denúncia, uma
notícia-crime, quando há a exi-
gência constitucional de ele se
posicionar, é obrigado a fazê-lo
no prazo constitucional e legal”,
destacou. “As críticas a ele por
omissão em casos envolvendo o
presidente da República têm se
baseado nisso, na suspeita de
que ele estaria se omitindo para
proteger o chefe do Executivo e
seu entorno. Ele pode se posicio-

nar de ofício, mas, normalmen-
te, atua por provocação.”
Para ser reconduzido, ele pre-

cisa passar pela CCJ e ter o nome
aprovado emmaioria simples, 41
votos, noplenário daCasa.

Notícia-crime

Oministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), arquivou, ontem, o
pedido dos senadores Alessan-
dro Vieira (Cidadania-SE) e Fa-
biano Contarato (Rede-ES) para
investigar Aras por suspeita de
prevaricação, pois teria se omi-
tido diante de condutas “arbi-

trárias” de Bolsonaro.
Na decisão, Moraes apontou

falta de indícios para a abertura
de inquérito, pois, segundo des-
tacou, não havia elementos sufi-
cientes para enviar o caso ao
Conselho Superior doMinistério
Público, responsável por averi-
guar irregularidades de funcio-
nários doMinistério Público. De
acordocomoministro, para con-
figurar a prevaricação, é necessá-
rio que, além da vontade livre e
consciente de realizar o ato, o
funcionário público precisa de-
monstrar interesse em fazê-lo.
Para omagistrado, esses elemen-
tos não foram encontrados na

denúncia dos parlamentares.
No texto entregue ao Supre-

mo, os senadores acusavamAras
de deixar de fiscalizar Bolsonaro
comrelaçãoàsdeclaraçõesecon-
dutas contra o sistema eleitoral;
às ameaças à democracia brasi-
leira; e às falhas no enfrentamen-
to à pandemia. Segundo os par-
lamentares, ao receber as de-
núncias, o PGR apenas arquivou
os pedidos. “O procurador-geral
da República assumiu papel de
destaque nas tentativas de ‘blin-
dar’ o presidente da República e
seus ministros, impedindo a
atuação de outros membros do
Ministério Público Federal nessa
fiscalização, em desrespeito ao
princípio da independência fun-
cional. De maneira inédita, o
PGR enviou ofícios para os mi-
nistérios do governo federal soli-
citandoque todas demandas en-
viadas por outros procuradores
fossem reencaminhadas para o
seu gabinete, onde seriam rea-
valiadas”, dizia o texto.

Em baixa, Mendonça
ganha concorrentes

Omissão

A prevaricação fica
configurada quando
um servidor público

não toma
determinada ação
que lhe compete,
com o objetivo de

beneficiar terceiros.

Após mais de ummês de sua
indicação oficial para ocupar
uma vaga no Supremo Tribunal
Federal (STF), André Mendonça
parece ter sido abandonado pelo
presidente Jair Bolsonaro. O ex-
ministro da Justiça e ex-advoga-
do-geral da União iniciou uma
jornada de conversas com sena-
dores antes mesmo de ser esco-
lhido para o posto— aberto com
a aposentadoria deMarco Auré-
lio Mello —, a fim de conseguir
apoio naCasa.
Não há, porém, sequer uma

data para a sabatina de Men-
donça. O presidente do Senado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG),
encaminhou a indicação dele
para a Comissão de Constitui-
ção e Justiça da Casa, mas o
presidente do colegiado, Davi
Alcolumbre (DEM-AP), resiste
em pautar a oitiva. Seria uma
represália do político do Ama-
pá à ofensiva do chefe do Pla-
nalto contra o Poder Judiciário
e, em especial, ao STF. A depen-
der da vontade dos parlamen-
tares, esse processo deverá se
arrastar por tempo indetermi-
nado, já que não há previsão
constitucional de prazo para
apreciar o nome de um indica-
do à Suprema Corte.
Para GeraldoTadeuMonteiro,

cientista político da Universi-
dade Estadual do Rio de Janeiro
(Uerj), o travamento do proces-
so é uma espécie de recado do
Senado ao governo para de-
monstrar que o presidente Bol-
sonaro não pode governar sem o
Congresso. Ele acredita que não
há exatamente uma rejeição ao
nome de Mendonça, mas uma
vontade de mostrar ao chefe do

Executivo quem é quemanda.
“Isso éumademonstraçãoób-

via e tardia de que a relação insti-
tucional é uma via demão dupla.
Bolsonaroage comose fosseuma
relação demão única, em que só
ele seria beneficiado. Ele segue
umpolíticodobaixoclero, apesar
de estar na presidência, e não
preza o diálogo. O Congresso sa-
be fazer valer suas prerrogativas.
Você não precisa criticar ou re-
provar, é só não votar”, destacou.
A falta de apoio público de

Bolsonaro está sendo avaliada
como um desinteresse do presi-
dente em tornar Mendonça um
ministro do STF. A iniciativa do
chefedoExecutivo teria sido ape-
nas para cumprir a promessa de
indicar um ministro “terrivel-
mente evangélico” àCorte.

Adversários

Nos últimos dias, novos no-
mes têm sido ventilados para o
lugar que seria de Mendonça.
Um deles é o de HumbertoMar-
tins, presidente do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), que tem
demonstrado interesse na vaga,
ao se omitir emposicionamentos
da Corte contra Bolsonaro. Outro
nome possível é o de Augusto
Aras, que deve ser reconduzido
ao cargo de procurador-geral da
República — a sabatina dele no
Senado estámarcadapara hoje.
É o que explica Márcio Coim-

bra, cientista político e coorde-
nador de pós-graduação em re-
lações institucionais e governa-
mentais do Mackenzie. Para o
especialista, o tamanho do pla-
car no Senado a favor da recon-
dução de Aras poderá servir de

» INGRID SOARES

O presidente Jair Bolsonaro
afirmou, ontem, que não se pode
“aceitar passivamente” as prisões
de aliados, casos do presidente
do PTB, Roberto Jefferson; do de-
putadoDaniel Silveira (PSL-RJ); e
do blogueiro Oswaldo Eustáquio,
determinadas peloministro Ale-
xandre de Moraes, do Supremo
Tribunal Federal (STF).
“Foi preso, há pouco tempo,

um deputado federal e continua
preso até hoje, emprisão domici-
liar. Amesmacoisa um jornalista,
ele é jornalista, é blogueiro, tam-
bém continua emprisão domici-
liar até hoje. Temos, agora, um
presidente de partido. A gente
não pode aceitar passivamente
isso, dizendo: ‘Ah, não é comigo’.
Vai bater na tua porta”, comen-
tou, em entrevista à Rádio Regio-
nal FM91, deRegistro (SP).
Bolsonaro enfatizou, ainda,

que “não é justo” ummagistrado
da Corte determinar prisões por
ser criticado e que os ministros
deveriam“tolerar” comentários.
“Se você acha que a crítica está
exagerada, você entra na Justiça.
Umministro do SupremoTribu-
nal Federal mandar prender, isso
não é justo. A crítica, por pior que
seja, você tem de tolerar. A liber-
dade de expressão é ampla, é ga-
rantida a todos nós”, destacou.
Na sexta-feira, em mais um

capítulo do tensionamento entre
os Poderes, Bolsonaro protoco-
lou, no Senado, um pedido de
impeachment contraMoraes. Ele
assegurou, também, que entrará
comumpedidode impeachment
contra o presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) eminis-
tro do STF, Luís RobertoBarroso.

prova ao Planalto de que tem
força para passar por uma saba-
tina à Suprema Corte.
“Eu acredito que existe mui-

ta chance do Aras entrar no STF.
Na minha avaliação, Mendonça

está fora do jogo, e Aras vaimos-
trar o tamanho da força política
dele no Senado. Se ele tiver am-
pla votação, isso vai ser impor-
tante para ser indicado ao STF”,
afirmou. (IM)

Bolsonaro
mantém
ataques

Semdata

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-MG), afirmou, ontem, em
evento da Secovi, sindicato patronal do mercado imobiliário, que o
presidente da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Casa, Davi
Alcolumbre, não tratou com ele sobre a data da sabatina do ex-ministro da
Justiça e ex-chefe da Advocacia-Geral da União (AGU) André Mendonça,
indicado pelo presidente Jair Bolsonaro ao Supremo Tribunal Federal (STF).
Mais cedo, em entrevista a uma rádio paulista, Bolsonaro disse que a
sabatina de Mendonça ocorreria nos próximos dias. O responsável por
marcar o evento que chancela ou não a indicação é Alcolumbre, que tem
“segurado” a pauta emmeio a desentendimentos com o Palácio do Planalto.



Aos 32meses demandato, o presidente Jair Bolsonaro se de-
para comumcenáriomórbido e nebuloso: a “gripezinha”ma-
tou 575mil pessoas, o país tem14milhões de desempregados e
a inflação pode chegar a 9%, se não houver umamudança de
rumo.Deficit fiscal, insegurança jurídica e instabilidadepolítica
formamo tripé que afugenta os investidores. A janela de opor-
tunidadeda retomadadaeconomia global está sendoperdida.
Os verdadeiros problemas do país são de natureza objetiva e

exigem soluções criativas, exequíveis e amparadas por amplo
consensonacional. Emcircunstancias normais, diante da gravi-
dade da pandemia e de suas sequelas, principalmente a iniqui-
dadesocial, opresidentedaRepública,oCongressoeoSupremo
Tribunal Federal (STF) convergiriam suas decisões na direção
dessas soluções.Masnão éoque acontece. Estamosna antessa-
ladeumagravecrise institucional, fabricadaporBolsonaro.
Seuproblemanãoé falta de governabilidade—conta como

apoio do Centrão no Congresso. É a governança, “a maneira
pela qual o poder é exercido na administração dos recursos so-
ciais e econômicos de umpaís, visando o desenvolvimento, e a
capacidade dos governos de planejar, formular e programar
políticas e cumprir funções”, segundo o BancoMundial. Essa
não é apraia deBolsonaro.
A agenda do país é discutida emmilhares de lives, pelos

mais diversos públicos, que buscam saídas para a situação em
que nos encontramos de olho no futuro. O presidente ignora
tudo isso, empenhadoemlevar adianteumprograma ideológi-
co, que só empolga os setoresmais reacionários da sociedade.
Mesmo os conser-
vadores, que o apoi-
aram na eleição e
participam do go-
verno, têm uma
agenda liberal volta-
da para os proble-
mas reais, ainda que
ignoremasquestões
sociais. Bolsonaro
está governando
apenas para seus se-
guidores fanatiza-
dos. A maioria dos
ministros já se deu
conta disso e se
queixa do foco
equivocado. O Palá-
cio do Planalto é
uma “jaula de cris-
tal”, na qual Bolso-
naro constrói um
mundo sódele.
As atenções do

país estão voltadas
paraasmanifestações convocadasparaodia7de setembro,que
são apoiadas por Bolsonaro. Não haverá desfilesmilitares por
causadapandemia,porémestãoprevistasconcentraçõesdede-
fensoresda intervençãomilitaremmuitascidades.Atéasemana
passada, pretendiamparar o país, cercar Brasília, invadir e fe-
char o SupremoTribunal Federal (STF). Comoera de se esperar,
osmaisousados, comoopresidentedoPTB,Roberto Jefferson, e
o cantor Sérgio Reis já sofreramas consequências desse projeto
sedicioso.MasBolsonaro,emsolidariedadeaeles,pediuo impe-
achment doministro Alexandre deMoraes, relator do inquérito
das fake news, que investiga a atuação de grupos extremistas, e
escaloumaisumdegraunoseuconfrontocomoSupremo.
Ontem, 23 governadores e dois vices se reuniramemBrasília

paradiscutir a situaçãoe construir umabarreirade contençãoà
escalada da radicalização golpista. Queremumencontro com
Bolsonaro para discutir a relação republicana entre os entes
federados. Coincidentemente, o governador de São Paulo, João
Doria, demitiu o coronel da PolíciaMilitar que comandava a
corporaçãono interior paulista porque atuava nas redes sociais
convocando para os atos de 7 de setembro e pedindo o fecha-
mento do Supremo.Os governadores firmaramumaespécie de
pacto para impedir motins nas polícias militares. O caldo de
culturapara isso existe, foi fomentadopelopresidente.

Ciclo fechado

Enquanto segue o baile da política, a economia se deteriora
a olhos vistos. O cenário é de menos crescimento e mais in-
flação. Os juros de longo prazo superam 10% ao ano, segundo
as taxas dos contratos futuros com vencimento em janeiro de
2031. As apostas para o crescimento em2022 caminhampara a
casa de 1,5%, uma taxa incapaz de gerar umvolumeexpressivo
de empregos. Para 2021, ainda prevalecem estimativas na casa
dos 5% ou um pouco mais. O Índice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA) pode fechar 2021 em 7,5%, muito
acimadameta de 3,75%deste ano
As reformas tributária e administrativa subiramno telhado.

O que não passou até agora, provavelmente nãomais passará.
O Congresso não quer saber de remédios amargos. Bolsonaro
também é negacionista na política monetária. O cobertor é
curto, apolítica econômicaderivaparaonaufrágio. A alternati-
va que restou foi politizar o fracasso e pôr a culpa nos outros.
Como não pode responsabilizar a oposição, culpa as institui-
ções da República, principalmente o Supremo. É a velha canti-
lena de que ademocracia não funciona.

Bolsonaro, agora,
politiza o fracasso

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Amaioria dos
ministros já se deu
conta disso e se
queixa do foco
errado. O Palácio
do Planalto é uma
‘jaula de cristal’, na
qual o presidente
da República
constrói ummundo
só dele”
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Ocusto do apoio
político a um
presidente fragilizado
e comapopularidade
emqueda livre tem
aumentado”

Gil Castello Branco,
da Associação Contas Abertas

PODER

Presidente sancionaLDOde2022,mas, paraagradaraliados, preservadispositivo sem
transparênciaparaa liberaçãode recursos, que compuseramo “orçamento secreto”

Bolsonaromantém
emendasde relator

Presidente descumpriu a promessa: vetou fundão eleitoral,mas deixou intactas emendas sem transparência

» ROSANA HESSEL
» CRISTIANE NOBERTO

O
presidente Jair Bolsonaro
sancionou a Lei de Dire-
trizes Orçamentárias
(LDO) de 2022, com vetos

aos R$ 5,7 bilhões do Fundo Elei-
toral aprovado pelo Congresso,
conforme publicado ontem no
Diário Oficial da União (DOU).
Contudo, manteve as polêmicas
emendas do relator-geral, que
causaramproblemas na negocia-
ção do Orçamento deste ano, es-
tourandoos limites das regras fis-
cais e obrigando o Palácio do Pla-
nalto a avaliar vetos para que o
chefe do Executivo não cometes-
se crimes de responsabilidade.
A manutenção desse expe-

diente evidencia o enfraqueci-
mento de Bolsonaro junto à base
aliada. E aumenta as preocupa-
ções de especialistas em contas
públicas, porque vai na contra-
mão da transparência para a dis-
tribuição dos recursos do contri-
buinte. “Amanutenção da possi-
bilidade de emendas do relator-
geral é preocupanteporque fere a
lógica do arcabouço orçamentá-
rio. Já vimos os problemas que
essas emendas podem ter por se-
rem genéricas. Seria importante
que fossem concentradas nas in-
dividuais e de bancadas, que es-
tão regulamentadas pela Consti-
tuição”, avaliou Felipe Salto, dire-
tor-executivo da Instituição Fis-
cal Independente (IFI). Mas ele
elogiou o veto aos R$ 5,7 bilhões
do FundãoEleitoral.
Na última sexta-feira, quando

anunciou o veto ao fundão, Bol-
sonaro disse que também vetaria
as emendas de comissão perma-
nente e de relator-geral do orça-
mento (RP-8 e RP-9), mas voltou
atrás para não desagradar total-
mente à base aliada. Essas emen-
das foram alvo das denúncias do
“orçamento secreto”, negociado
com o Centrão para vitória dos
candidatos apoiados pelo Planal-
to àspresidências daCâmara edo
Senado. Esse expediente, inclusi-
ve, foi questionado pela oposição
emumprocesso aberto noTribu-
nal deContasdaUnião (TCU).
“As emendas parlamentares

somaramR$35,5bilhõesnoOrça-

geral da Associação Contas Aber-
tas Gil Castello Branco, as emen-
das de relator constituem atual-
mente num“jogo de esconde-es-
conde”, entre Executivo e Legisla-
tivo, “para não dar transparência
à relação, historicamente pro-
míscua, entre os poderes Legisla-
tivo e Executivo”. Segundo o eco-
nomista, o que era ruim tem fi-
coupior.“Ocustodoapoiopolíti-
co a um presidente fragilizado e
coma popularidade emqueda li-
vre tem aumentado”, explicou.
Para ele, é preciso que fiquem
claros os critérios de seleção dos
parlamentares contemplados, a
forma de distribuição dos valores
e quem são os verdadeiros auto-
res das“emendas de relator”.

Pessimismo

A crise institucional entre Bol-
sonaro e o SupremoTribunal Fe-
deral (STF), e as incertezas em
torno do PLOA de 2022, tornam
as previsões para os indicadores
econômicos do ano cada vez pio-
res. O clima de tensão aumentou
porque o governo foi na contra-

mão das regras fiscais e da Cons-
tituição a fim de tentar aumentar
espaço no Orçamento para as
medidas eleitoreiras — como a
PEC que adia o pagamento de
precatórios, considerada incons-
titucional por especialistas.
“O governo partiu paramedi-

das que fragilizam as regras fis-
cais e não conseguiu organizar as
contas públicas aproveitando o
momento de juros baixos para
reduzir oestoquedadívidapúbli-
ca. Agora, com a escalada dos ju-
ros devido ao aumento da des-
confiança, o fiscal tende a ficar
muito pior”, alertou a especialista
em contas públicas Juliana Da-
masceno, pesquisadora do Insti-
tuto Brasileiro de Economia da
FundaçãoGetulioVargas.
“A crise política tem piorado e

há uma expectativa de atrasos
nas reformas, o que deixa o fiscal
meio na berlinda. O medo de
uma deterioração fiscal é muito
grande e isso está refletindo nos
juros e no câmbio, que estão su-
bindo”, alertou o economista-
chefe da Sul-América Investi-
mentos,NewtonRosa.

Centrão quer Fundão deR$ 4 bilhões
O Palácio do Planalto abriu

negociações com o Congresso
com o objetivo de fechar um no-
vo valor para o Fundo Eleitoral,
que poderá ser previsto no Proje-
to de Lei Orçamentária Anual
(PLOA) de 2022. No que depen-
der dos parlamentares do Cen-
trão, o montante deve ficar em
tornodeR$ 4bilhões,mas analis-
tas acreditam que a cifra ainda
precisará sernegociadadurante a
tramitação do projeto de lei orça-
mentário no Parlamento. O go-
verno precisa enviar o PLOA ao
Legislativo até o próximo dia 31,
porém tudo indica que essa ne-
gociação deve se estender pelo
segundo semestre, de acordo
com técnicos do legislativo.
Ao vetar o Fundão de R$ 5,7

bilhões na Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO), publicada
ontemnoDiário Oficial da Uni-
ão (DOU), o presidente Jair Bol-
sonaro disse que proporia o va-
lor de 2020, de R$ 2 bilhões,
corrigido apenas pela inflação
no PLOA. Mas o tamanho do
fundão dependerá das negoci-
ações das emendas parlamen-
tares e demais despesas. Todas
precisam caber no Orçamento
que, de acordo com a LDO, pre-
vê uma meta fiscal permitindo
um rombo de até R$ 170,4 bi-
lhões nas contas do governo
central — que inclui Tesouro
Nacional, Banco Central e Pre-
vidência Social.
Conforme especialistas, é

preciso que Executivo e Legisla-

pressões do Centrão e dos inte-
resses políticos há tempos, isso é
sómais um gesto nessa direção”,
disse. Na avaliação do parlamen-
tar, o ideal seria mudar a lei para
acabar como fundo eleitoral. En-
tretanto, enquanto isso não
acontece, é esperado que Bolso-
naro mantenha o mínimo legal,
de R$ 800 milhões, sobretudo
por conta da pandemia. “Ainda
é ummomento delicado e com
uma crise fiscal muito agravada
por conta das ações que foram
colocadas em prática nesse últi-
moumano emeio.”
Gil Castello Branco, secretá-

rio-geral da Associação Contas
Abertas, destacou que, por conta
das discussões sobre oOrçamen-
to, omercado poderá ficar ainda
mais pessimista. “A crise institu-
cional e política agrava muito o
cenário econômico. A economia
comporta-se em função de fatos
e de expectativas. Como o presi-
dente da República gera uma cri-
se diária— institucional e políti-
ca com efeitos fiscais —, pode-
mos estar às vésperas de um ‘tsu-
nami’ perfeito”, frisou.
Para ele, o fundão deverá ficar

em cerca de R$ 4 bilhões. Os R$
5,7 bilhões eram o bode na sala.
“Os R$ 4 bilhões, ameu ver, con-
tentarão o Centrão, mas é um
valor elevado. Representa, por
exemplo, duas vezes o valor do
Censo Demográfico que deixa-
mos de realizar há dois anos sob
a justificativa de que faltam re-
cursos”, destacou. (RHeCN)

tivo entrem em acordo para fe-
char as contas, respeitando as
regras fiscais vigentes. “Esse va-
lor vai depender do que for dis-
cutido, e é importante definir
com clareza os critérios para o
financiamento das campanhas.
O limite para o fundão precisará
ser definido por meio de um
consenso, mas é imprescindível
que os critérios sejam transpa-

rentes, e as regras fiscais, respei-
tadas”, avaliou o especialista em
contas públicas Leonardo Ribei-
ro, economista do Senado.
Para o deputado e líder doNo-

vonaCâmara,PauloGanime(RJ),
Bolsonaro tentou se aproveitar
do veto do fundão pensando que
a opinião pública iria poupá-lo
por ter freado o tema mais
polêmico. “Ele já está cedendo às

Ganime: “(Bolsonaro) já está cedendoàspressõesdoCentrãohá tempos”

mentodeste ano, o equivalente ao
valor de umBolsa Família. São re-
cursos de relevantemagnitude. E
as emendas do relator-geral, ocu-
pamumespaço importante desse
volume,deR$18,5bilhões”,desta-
cou o especialista em contas pú-
blicas Leonardo Ribeiro, econo-
mista do Senado. As emendas in-
dividuais somaramR$ 9,7 bilhões
easdebancada,R$7,3bilhões.
De acordo com o secretário-

Evaristo Sá/AFP

Câmara dos Deputados/Divulgação

Financiamento

O Fundo Eleitoral financia as eleições, quando ocorrem. O Fundo
Partidário é anual, gira em torno de R$ 800 milhões a R$ 900
milhões e é rateado entre os partidos. A isenção fiscal do horário
eleitoral gratuito, que foi de R$ 1,038 bilhão nas últimas eleições, foi
vetada com o Fundão pelo presidente.
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Unidos pelo meio ambiente
O

s governadores reunidos
em Brasília, ontem, deci-
diram criar um consórcio
dos estados para que se-

jam tomadas ações em defesa
dos biomas do país e fazer um
contraponto à problemática ges-
tão do governo federal para o
meio ambiente. A ideia foi aceita
pelo Fórum dos Governadores,
quepodeserbatizadocomamar-
ca BrasilVerde ouGreen Brazil—
por sugestão do governador de
SãoPaulo JoãoDoria.
“Quando sugeri o Brasil Ver-

de ou Green Brazil foi exata-
mente para termos uma marca
forte que diferencie os governa-
dores da política ambiental do

país, que é um desastre. Não
precisamos nemdiscorrer sobre
isso. E cria um brand, cria uma
marca forte para os entendi-
mentos com as instituições in-
ternacionais que verão nisso
um gestomuito positivo dos go-
vernadores na defesa do pacto
federativo e na defesa ambien-
tal”, avaliou Doria.
Segundo o governado Renato

Casagrande (ES), autor da pro-
posta, “a discussão das questões
climáticas vai ter cada vez mais
importância. OBrasil temumpo-
tencialmuito grande e nós temos
uma capacidade grande de fazer
uma articulação para captar re-
cursos para os nossos projetos.

Queremos fazer uma imagem
diferenciada. Hoje a imagem do
Brasil émuito ruim”.
Segundo o governador do Pi-

auí,Wellington Dias a meta do
consórcio é cumprir o Acordo de
Paris sobre asmudanças climáti-
cas. Isso porque o Brasil registra
cada vez mais recordes de des-
matamentos: de acordo com o
Instituto do Homem eMeio Am-
biente da Amazônia (Imazon), a
Amazônia Legal perdeu 10.476
km² de floresta entre agosto de
2020 e julho de 2021, meses em
que semedea temporadadodes-
matamento. A taxa é 57%maior
do que aquela registrada na tem-
porada passada, além de ser a pi-

or dos últimos 10 anos.
Apenas em julho, o Imazon

aponta que foram desmatados
2.095 km² da floresta, uma área
maior que a capital de São Paulo,
opior dadoparaomêsde julho já
registradonesta década. Cerca de
63% do total desmatado ocorreu
em áreas privadas ou sob diver-
sos estágios de posse.
“O objetivo é ter uma gestão

competente, capaz de trabalhar
captação de recursos, recursos
dos estados, do Brasil, captados
dentro e fora do país, do setor
privado. Tudo isso para um pla-
no em que o Brasil possa con-
tribuir na mitigação dos efeitos
das mudanças climáticas. É o

nosso compromisso com o
Acordo de Paris”, garantiu
Wellington.
Por conta da falta demedidas

mais efetivas da parte do governo
Bolsonaro para a conservação do
meio ambiente, o país tem tudo
para não conseguir nemmesmo
cumprir a meta — prevista no
AcordodeParis—para a redução
do desmatamento na Amazônia.
Nestemês, o vice-presidente Ha-
miltonMourão admitiu que a di-
minuição do desmate deve ficar
na faixa de 4% a 5%, e não em
10%, como calculara. (Colaborou
Luana Patriolino)

PODER / GovernadoresaproveitamreuniãoemBrasília para criar consórcioparadefesadosbiomase sedescolaremdagestãodo
governo federal. PropostaganhouaadesãoporqueháapreocupaçãocomodescumprimentodasmetasprevistasnoAcordodeParis

O termômetro da semana
A sabatina do procurador-geral da República, Augusto Aras, é vista no Planalto como o termômetro de como o

governo será tratado no plenário do Senado. Isso porque, até omomento, o único colegiado que tem servido
para que os governistas sintam a temperatura é a CPI da Covid, onde os aliados e os “independentes” estão em
minoria. Na Comissão de Constituição e Justiça, porém, o jogo é consideradomais equilibrado, e as falas dos
senadores, hoje, darão o tomdo que o governo pode esperar para a reta final de 2021.
Não darão, porém, paramedir as chances do ex-advogado geral daUnião AndréMendonça ser aprovado para

o SupremoTribunal Federal (STF). A avaliação é a de que, depois do pedido de impeachment de Alexandre
Moraes, o governo terá que refazer todo o jogo por ali.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Espaçopolítico.../ ...não fica vazio. A reu-
nião dos governadores, nestemomento em
que Bolsonaromantém a tensão entre os Po-
deres, ganha ares de fórumpermanente para
discussão dos problemas nacionais. Quanto
mais o presidente continuar na linha do ten-
sionamento,mais importância esse colegia-
do ganhará.

Vejamos/A
expectativa do
Planalto era de
que, antes de
uma reunião
dos governa-
dores como
presidente,
houvesse uma
conversa pré-
via comminis-
tro da Casa Ci-
vil, Ciro No-
gueira (foto), a
fim de delimi-
tar a pauta. Embora Bolsonaro não dê trégua
aos estados quando se refere à gestão da
pandemia, ele não quer que a reunião vire
alvo de críticas ao seu governo.

Doria faz escola/O afastamento do coro-
nel Aleksander Lacerda por causa de posi-
ções políticas em redes sociais, que poderia
levar ao risco da indisciplina, fará comque
outros governadores passemumpente-fino
nas PolíciasMilitares. A preocupação é gran-
de com a politização dos batalhões das PMs.

Passadoepresente/Os petistas viramna
foto do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va como senadorTasso Jereissati (PSDB) o
maior troféu da viagem ao Ceará. Enquanto
estava no governo, a prioridade de Lula era
derrotarTasso. Agora, é dialogar como grão-
tucano, de olho no futuro.

Easy rider/ Do alto de seus 72 anos, o ge-
neral Paulo Chagas chamou a atenção no
estacionamento do Correio Braziliense.
Ele chegou para participar do CB.Poder

pilotando uma Honda GoldWing. O mo-
tociclismo é uma das paixões do general.

Prioridade
Enquanto a turma de

coronéis da reserva espalha
mensagens deWhatsApp
tentandomobilizar para o
ato de 7 de setembro, os
ministros políticos do
governo centram suas
atenções nas conversas em
prol da reforma tributária.
Os deputados estão
desanimados. Há uma forte
pressão para reduzir a
taxação de lucros e
dividendos de 20%para
15%,mas oMinistério da
Economia não arreda o pé.

Ministros
perdema
batalha
Quemmais queria o

veto às emendas de relator
aoOrçamento de 2022, as
RP9, era a equipe de
primeiro escalão do
presidente Jair Bolsonaro.
Internamente,muitos
reclamamque esses
pedidos do relator-geral da
lei orçamentária levamos
recursos destinados às
obras prioritárias para o
Poder Executivo.

Não vai
sobrar nada
Além das emendas

RP9, os deputados levam
ainda recursos para as
emendas individuais e de
bancada. E, no ano que
vem, ainda terá o fundão
eleitoral, ao qual os
parlamentares pretendem
destinar R$ 4 bilhões.
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As instituições
mais vocacionadas
paramediar
conflitos são as
ForçasArmadas. É
como se elas
fossemo lado fiel
da balança, e por
isso podem
estimular o
diálogo”

Paulo Chagas,
general da reserva

Ed Alves/CB/D.A Press

CB.PODER

» JOÃO VITOR TAVAREZ*

O general Paulo Chagas, ex-
candidato ao governo doDistrito
Federal, não acredita em qual-
quer possibilidade de fechamen-
to do Congresso ou do Supremo
Tribunal Federal (STF)por grupos
de bolsonaristas radicais no pró-
ximo 7 de setembro. A avaliação
foi feita, ontem, em entrevista ao
CB.Poder, parceria entre o Cor-
reio Braziliense e a TV Brasília.
Segundo ele, hámuita bravata e
discurso inflamado na redes so-
ciais por parte dos apoiadores do
presidentedaRepública.
“Épiorosilênciodolobodoque

olatidodocão”,comparouChagas.
Por latidodocão, entenda-se a gri-
taria por conta das recentes deci-
sõesdoministroAlexandredeMo-
raes, que alcançara, o presidente
doPTB,Roberto Jefferson,ocantor

sertanejo Sérgio Reis e outros que
vinhampropondogestosextremos
contra o Congresso e STF. “Não
acredito que irá acontecer”, apos-
touomilitardareserva.
Para Chagas, amelhor solução

contra a crise institucional fo-
mentada por Bolsonaro é o diálo-
go.“E seninguémfizer isso,penso
que as instituiçõesmais vocacio-
nadas paramediar conflitos são
as Forças Armadas. É como se
elas fossemo lado fiel da balança,
e, por isso, podem estimular o
diálogo. Se a desordem tomar
contadoBrasil, amissãocairánas
mãos das FAs, que vão estabele-
cer a lei e ordem, conforme prevê
aConstituição”, explicou.
Segundoogeneral, osmilitares

deveser imparciais, razãopelaqual
nãodevem tomarpartidonasbri-
gas da República. Ele semostrou
contrárioàspolitizaçãodacaserna,

tal comoBolsonarovemforçando.
Ecriticouaposturadoministroda
Defesa,WalterBragaNetto.
“Embora não seja umpolítico,

está exercendo a função politica-
mente. Isso não é bom. Até por-
que dá a impressão de que ele
(BragaNetto) tempoderdemobi-
lizar o emprego das Forças Arma-
das para fins políticos, como de-
seja opresidente”.
Essas são, fundamentalmente,

as razões pelas quais não apoiará
Bolsonaro em2022. “Embora eu
nãosaibadizerqueméaterceiravia
—oque será apontadopelas cir-
cunstâncias—,achoquetodosque
desejamobemdoBrasil precisam
acreditaremumterceironomeen-
tre (o ex-presidenteLuiz Inácioda
Silva)LulaeBolsonaro”,disse.

*Estagiário soba supervisãode
FabioGrecchi

General vê bravatas sobre o 7 de setembro

Chagas acredita que FAs podemestimular diálogo para estancar crise

Marcos Oliveira/Agência Senado

Escolha umaouduas, por favor
Em conversas reservadas, algunsministros têmdito que Jair Bolsonaro precisará escolher entre as crises que deseja

manter e aquelas que precisa urgentemente tirar de cena num curto espaço de tempo. Até aqui, o presidente parece não
desistir de Alexandre deMoraes nemdoTribunal Superior Eleitoral (TSE).

Leia mais na página 6»

2.095
km²

foram desmatados da
floresta amazônica somente
em julho, conforme dados
levantados pelo Imazon
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Paísnãoconseguiucontrolarapandemia,vacinaçãoavançalentamente,mas,mesmoassim,presidentequeracabarcomaobrigatoriedade
dousodaproteção.MinistrodaSaúde,porém,dizqueutilizaçãocompulsóriasócairáquandohouvercondiçõessanitáriasseguras

Bolsonaro força a
retirada da máscara

» INGRID SOARES
» MARIA EDUARDA CARDIM

A
pesar deopaísaindanão
ter conseguido controlar
a pandemia de covid-19 e
de o Rio de Janeiro ter-se

tornado o epicentro da variante
Delta do novo coronavírus, Jair
Bolsonaro voltou a pressionar o
ministrodaSaúde,MarceloQuei-
roga, para aderrubadadaobriga-
toriedade do uso de máscaras.
Segundo o presidente da Repú-
blica, o assunto seria resolvido
ainda ontem, mas, ao ser ques-
tionado, Queiroga afirmou que a
medida só será tomada quando
houver “condições sanitárias se-
guras” para tal, sem indicar ne-
nhuma data. Oministro foi dura-
mente criticado, na semana pas-
sada, quando se colocou contra a
obrigatoriedade da proteção em
entrevista a um canal bolsonaris-
ta na internet.
Questionado por jornalistas

durante agenda em São Paulo,
Queiroga disse que a retirada da
obrigatoriedade cairá “quando
nós tivermos as condições sani-
tárias seguras para isso”. Além
disso, oministro disse que se reu-
nirá hoje com Bolsonaro para
apresentar os primeiros resulta-
dosdeumestudosobreumapos-
sível desobrigação douso dapro-
teção, encomendado pelo presi-
dente da República aoMinistério
da Saúdeno início de junho.
“O presidente Bolsonaro tem

apoiado todas as ações do Mi-
nistério da Saúde, sobretudo a
campanha de vacinação, e a
consequência disso é o fim da
pandemia da covid-19, que es-

16%dasuperfíciedeágua
desapareceuem30anos

MEIOAMBIENTE

A secretariamunicipal de Saú-
de do Rio de Janeiro planeja ini-
ciar, já no próximomês, a aplica-
ção da terceira dose da vacina
contra a covid-19 aos idosos a
partir de 60 anos que tenham to-
mado a segunda dose há pelo
menos seismeses. Os primeiros a
ser atendidos serão aqueles que
estão em instituições de longa
permanência, como asilos e ca-
sas de repouso.
Por recomendação do Comitê

Especial de Enfrentamento à Co-
vid-19, da Prefeitura do Rio, a
aplicação foi decidida ontem, de-
pois de debater o tema em reu-

nião extraordinária. A vacinação
será feita com doses das vacinas
Pfizer ou AstraZeneca, indepen-
dentemente daquela recebida
pelo idoso nas duas doses ante-
riores. O calendário de vacinação
será divulgado pela secretaria
“dentro de alguns dias”, segundo
nota emitida pela pasta — será
escalonado, e a previsão é de que
se estenda até novembro.
A dose de reforço chega no

momento em que a capital flu-
minense é considerada o epi-
centro da disseminação da va-
riante Delta do novo coronaví-
rus. De acordo com a última edi-

ção do Boletim do Observatório

Covid-19, da Fundação Oswaldo
Cruz (Fiocruz) e divulgado no
último dia 19, o cenário epide-
miológico do estado do Rio de
Janeiro concentra vários casos
identificados de covid-19 emde-
corrência da cepa indiana, além
de sinalizar para o aumento da
incidência da SíndromeRespira-
tória AgudaGrave (SRAG).
O estudo, por causa disso, de-

fende a importância da acelera-
ção da vacinação de uma forma
geral, além do uso demáscaras e
do distanciamento físico. “Há,
também, uma retomada da cir-

culação de pessoas nas ruas pró-
ximas ao padrão anterior à pan-
demia, devido a uma sensação
artificial de que a pandemia aca-
bou, contribuindo para um rela-
xamento dasmedidas de preven-
ção por parte das pessoas e ges-
tores”, afirmamos pesquisadores
doObservatório.

Sem recomendação

A recomendação da terceira
dose feita pelo município do Rio
é uma exceção ao que recomen-
da o Ministério da Saúde — a
pasta ainda não indica a aplica-

ção do reforço em idosos e em
nenhum outro grupo prioritário.
Apesar de já ter indicado que a
revacinação começará por pes-
soas acima de 60 anos e pelos
profissionais de saúde, o minis-
tro da Saúde, Marcelo Queiroga,
indicou que só será oferecida de-
pois do avanço da aplicação da
segunda dose. Atualmente, apro-
ximadamente 26% da população
brasileira completou o esquema
vacinal com a injeção única da
Janssen ou as duas de outros
imunizantes disponíveis (Coro-
naVac, Pfizer e AstraZeneca).
Queiroga disse que aguarda a

conclusão dos estudos sobre a
segurança e efetividade do refor-
ço. “A OMS, hoje (ontem), editou
uma posição no sentido de que
não se avançasse na terceira do-
se enquanto a segunda não fosse
aplicada na maior parte da po-
pulação global. Eu contratei um
estudo, que está sendo realizado
em parceria com aUniversidade
de Oxford, para que essa terceira
seja orientada com rigor cientifi-
co, baseada em evidências”, ob-
servou. (Colaboraram Maria
Eduarda Cardim e Gabriela Ber-
nardes, estagiária sob a supervi-
são de Fabio Grecchi)

Queiroga foi criticado por ser contra a obrigatoriedade da proteção, conformeafirmou ementrevista para canal bolsonarista, na semanapassada

peramos que aconteça em bre-
ve. Aí poderemos ser livres para
ficar sem máscaras e voltar à
nossa vida como era antes. Cla-
ro que todos nós queremos fa-
zer isso omais rápido possível, e
eu vou conversar com o presi-
dente amanhã (hoje) para apre-
sentar para ele um esboço dos
estudos queoMinistério da Saú-
de realizou desde quando o pre-
sidente fez essa demanda”, ex-

plicou Queiroga.
A afirmação doministro veio

depois de Bolsonaro indicar, em
entrevista à RádioNova Regional,
doVale do Ribeira (SP), que pre-
tendia definir uma data, em con-
junto comoMinistério da Saúde,
para sugerir a desobrigação do
usodemáscaras.
“Alguns países do mundo já

adotaram (a desobrigação da
máscara), liberou geral. Eu pedi

um estudo para o Ministério da
Saúde.Hoje (ontem), vamos reu-
nir com o ministro (Marcelo)
Queiroga para darmos uma so-
lução para esse caso. A ideia é a
seguinte: pela quantidade de va-
cinados, pelo número de pes-
soas que já contraiu o vírus.
Quem já contraiu o vírus, obvia-
mente, está imunizado também,
como é o meu caso. Nós torna-
mos facultativo, orientamos que

o uso damáscara não precisa ser
mais obrigatório. Essa é a nossa
ideia, que talvez tenhaumadata,
a partir de hoje (ontem), para es-
sa recomendação do Ministério
da Saúde”, apontou.

Falácia

A afirmação de Bolsonaro
não é confirmada por pesquisa
científica pois quem contraiu o

novo coro-
navírus não
é considera-
do imuniza-
do e corre
risco de de-
s e n v o l v e r
formas gra-
ves — e até
morrer — se

pegar covid-19 pela segunda
vez. Um estudo, com participa-
ção de pesquisadores da Funda-
çãoOswaldo Cruz (Fiocruz), pu-
blicado na revista científica Cell,
indicou que a variante Delta, já
detectada no Brasil, pode au-
mentar o risco de reinfecções.
Como esquema vacinal com-

pleto contra a covid-19, o risco
de infecção, internação e morte
pela doença cai, mas, ainda as-
sim, diante danova cepa—mais
transmissível —, os especialis-
tas ressaltam a necessidade da
continuidade de adesão dasme-
didas não farmacológicas. Al-
guns países até precisaram vol-
tar atrás ao desobrigar o uso de
máscaras — como os Estados
Unidos, que retomaram a reco-
mendação para uso da proteção
em ambientes fechados.
Bolsonaro também voltou a

dizer que o Supremo Tribunal
Federal (STF) retirou seus pode-
res para agir durante a pande-
mia. Desde que a Corte decidiu,
no ano passado, que estados e
municípios tinham autonomia
para implementar políticas de
enfrentamento à crise sanitária,
em conjunto com o governo fe-
deral, ele tem atribuído toda a
culpa da crise sanitária aos go-
vernadores.

Rio anuncia aplicação da 3ª dose em setembro

Em30 anos, 16%da superfície
deáguadoBrasil desapareceu.No
estadomais afetado,MatoGrosso
do Sul, mais dametade (57%) de
todo o recurso hídrico foi perdido
desde 1990— cuja redução deu-
se no Pantanal, em um dos bio-
masmais importantesdopaís.To-
dos os biomas brasileiros foram
afetados e suas perdasmensura-
das empesquisa inédita doMap-
Biomas,projetoquereúneuniver-
sidades, organizações ambientais
e empresasde tecnologia.
Ao todo, 3,1milhões de hecta-

res de superfície de água sumi-
ram, o equivalente amais deuma
vez e meia de todo o recurso hí-

drico disponível no Nordeste em
2020. Das 12 regiões hidrográfi-
cas, oito apresentamosefeitosdo
desmatamento, damudança cli-
mática e da destruição de ma-
nanciais, refletido na crise hídri-
ca que afeta omeio ambiente e a
geraçãode energia elétrica.
ApósMatoGrossodoSul, com-

pletamas três primeiras posições
da listaMatoGrosso,comperdade
quase 530mil hectares, eMinas
Gerais,comsaldonegativodemais
de 118mil hectares. Boaparte dos
pontos demaior redução encon-
tram-sepróximosa fronteiras agrí-
colas, oque sugerequeoaumento
do consumoea construçãode re-

ambiental pôde ser percebida,
mais uma vez, ontem, em dois
debates no Senado. Sem a pre-
sença de representantes do Mi-
nistério do Meio Ambiente, en-
quanto uma comissão discutia
soluções para a convergência de
interesses da ecologia com os do
agronegócio, outra debatia a fis-
calização, transparência e con-
trole dos desmatamentos e quei-
madas naAmazônia.
Na primeira, cujos trabalhos

foram conduzidos pela senado-
ra Kátia Abreu (PP-TO), o mi-
nistro das Relações Exteriores,
Carlos Alberto França, assegu-
rou, entre outras coisas, que o
governo federal tem levado
adiante políticas de fomento ao
uso de insumos biológicos na
agricultura. Foi contraditado
pela ex-ministra do Meio Am-
biente do governo Dilma Rous-
seff, Izabella Texeira.

“A implosão da governança
pública na área política e am-
biental compromete umplaneja-
mento de futuro”, salientou.
Já na audiência sobre quei-

madas na Amazônia, Mônica
Sodré, diretora-executiva da
Rede de Ação Política pela Sus-
tentabilidade (RAPS), fez um
alerta: “Somos, hoje, o quinto
maior emissor de gases de efei-
to estufa no mundo, 44% das
nossas emissões advêmdasmu-
danças no uso da terra”.
A comissão tinha a expectati-

va de contar com a presença do
vice-presidente Hamilton Mou-
rão. Em seu lugar, o coronel Car-
los Alberto Sucha, coordenador
da Comissão Integradora do
Conselho Nacional da Amazô-
nia, buscou dar a versão do go-
verno sobre as ações contra o
desmatamento do bioma. (Cola-
borou TaináVieira)

presasemfazendas,queprovocam
assoreamento e fragmentação da
rede de drenagem, trazemprejuí-
zosparaaprópriaprodução.

Comissões
A despreocupação do governo

federal em relação à preservação

NoMS, 57%de todo o recurso hídrico foramperdidos desde 1990

Walterson Rosa/MS

Chico Ribeiro/Comissao Temporaria do Senado - 3/10/20
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Governo elabora projeto
com dados desfasados

ORÇAMENTO/Propostaorçamentáriade2022,quedeveserencaminhadaaoLegislativoatéo fimdestemês, sebaseiaemparâmetros
desatualizados,oquedevedificultararealizaçãodeprogramascomooAuxílio Brasil,queBolsonaroquercolocarnolugardoBolsaFamília

PrevisãodoFGV Ibre parao
INPCdeste ano, que éo
fator de correçãodopiso

salarial, o quepoderágerar
umadespesaadicional de

R$ 16bilhões

8,1%

Índice previsto na
LDO para a
correção do

saláriomínimo,
que iria a

R$ 1.147 em 2022

4,27%

0,49%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

5,36%R$6,323

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira

Na segunda-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

116.643 117.472
R$5,382

(▼ 0,05%)

R$1.100
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96

16/agosto 5,281
17/agosto 5,270
18/agosto 5,375
19/agosto 5,423
20/agosto 5,385 6,76%

Bolsas
Nasegunda-feira

18/8 19/8 20/8 23/8

0,61%
NovaYork

DECLARAÇÃO DE PROPÓSITO
ALFREDOLUIZVENZELDEOLIVEIRA, portador doCPFnº 213.122.028-66; DANIELCARONE, portador do
CPF nº 262.467.058-04, DECLARAM, nos termos do art. 6º do Regulamento Anexo II à Resolução nº 4.122,
de 2 de agosto de 2012, intenção de exercer cargo de administração no BRB-Banco de Brasília S.A., CNPJ
nº 00.000.208/0001-00. ESCLARECEM que eventuais objeções à presente declaração, acompanhadas da
documentação comprobatória, devem ser apresentadas diretamente ao Banco Central do Brasil, por meio
do Protocolo Digital, na forma especificada abaixo, no prazo de quinze dias contados da divulgação, por
aquela Autarquia, de comunicado público acerca desta, observado que os declarantes podem, na forma
da legislação em vigor, ter direito a vista do processo respectivo. Protocolo Digital (disponível na página do
Banco Central do Brasil na internet). Selecionar, no campo “Assunto”: Autorizações e Licenciamentos para
Instituições Supervisionadas e para Integrantes do SPB. Selecionar, no campo “Destino”: o componente do
Departamento de Organização do Sistema Financeiro – Deorf mencionado abaixo.

BANCO CENTRAL DO BRASIL
Deorf - Gerência Técnica no Recife (GTREC)

Brasília, 19/08/2020

RaulVelloso

I
ns i s to na advertência que venho
fazendo com base na constatação
de que a combinação de regras ge-
nerosas na previdência pública com

fatores de ordemdemográfica tem leva-
do ao forte crescimento dos custos pre-
videnciários (deficits mais contribui-
ções patronais) nos entes subnacionais,
e, por consequência, à derrocada dos
seus investimentos, situação essa que,
mesmocomareforma(Emenda103/19)
de 2019, mostra tendência a piorar nos
próximos anos.
Quando se pensa que esse fenômeno

ocorre, também, no âmbito do Governo
Central, fazendo com que os deficits
previdenciários anuais estejam hoje,
no total, próximos de uma “dentada”
de R$ 200 bilhões por ano, ou 2,8% do
PIB, o agravamento recente da crise fi-
nanceira da previdência pública brasi-
leira se tornou, isoladamente, uma séria
trava nas possibilidades de crescimento
da economia e da ampliação da geração
de emprego em nosso país, algo que
precisamos consertar.
Por que não cortar outros itens que

não os investimentos? Para um caso
concreto de um entemunicipal que es-
tudeidetalhadamente,umdosdemaior
dimensão no país, caberia decompor

seus gastos totais nos seguintes grandes
subitens: 1) inativos e pensionistas (que
são a parte central do custo previden-
ciário e representaram 14%do gasto to-
tal nesse caso específico); 2) pessoal
ativo (30%); 3) demais gastos correntes
(50%, sendo 39% compostos de gastos
correntes obrigatórios — ou seja, am-
parados em alguma legislação específi-
ca, e 11% de gastos totalmente discri-
cionários), fechando a conta o quarto
item, ou seja, o investimento, com 6%
do total. Como demitir pessoal e redu-
zir salários é praticamente impossível,
diante da rigidez dos gastos obrigató-
rios, sobram apenas os 17% de gastos
discricionários (investimento e“demais
gastos correntes”) para fazer ajuste em
reação à disparada dos custos previ-
denciários. Na verdade, não há muito
como escapar do ajuste dos investi-
mentos, pois os “demais gastos corren-
tes” têmmuito a ver com o funciona-
mento da máquina pública e acabam
sendo poupados nessas horas.
Por outro lado, contar com aumento

da arrecadação tributária é temerário,
especialmente quando se observa sua
desabada recente, mercê da própria
quedada taxade crescimentoda econo-
mia de 2013 para cá. Aliás, o que se quer

aqui é exatamente identificar caminhos
capazes de retomar o crescimento dos
investimentos públicos, do PIB e, por
consequência, da arrecadação, não se
podendo contar com algo que ainda te-
rá de ser feito.
Diante das perspectivas desfavorá-

veis de crescimento do PIB que se apre-
sentam, por vários motivos, até o mo-
mento, os entes públicos precisam, em
consequência, concentrar seus esforços
no equacionamento dos deficits previ-
denciários, que, na grandemaioria dos
casos pormim observados ultimamen-
te, continuammostrando tendências
francamente desfavoráveis nos anos
vindouros.
Essa foi a surpresadesagradável reve-

lada na versãomais recente dos estudos
atuariais que os estados e municípios
realizam regularmente, que, namaioria
dos casos, indicaram uma forte subida
do chamado“custo previdenciário”, que
embute a soma das últimas projeções,
ano a ano, dos deficits previdenciários
anuais comas respectivas contribuições
patronais, emcontraste comumaevolu-
çãomenos prejudicial dos demais itens
dos respectivos orçamentos. A soma
desses custos anuais, trazidos a valor
presente, indicará o chamado “deficit

“A saída básica, então, é atacar frontalmente o problema previdenciário, buscando equacioná-lo, de forma a
abrir espaço para os investimentos se expandirem e a economia brasileira entrar em um círculo virtuoso”

Investir para o PIB crescer mais
atuarial”, compromisso obrigatório, em
valoresacumulados, assumidopeloente
público perante seus servidores, para o
custeio de suas despesas, ano a ano,
após seu ingresso nas situações de apo-
sentadoria epensão.
A saída básica, então, é atacar fron-

talmente o problema previdenciário,
buscando equacioná-lo, de forma a
abrir espaço para os investimentos se
expandirem e a economia brasileira en-
trar emumcírculo virtuoso.
Nesse sentido, são três as linhas ge-

rais de atuação das políticas da área. A
primeira seria a aprovação de umanova
reforma com regrasmenos concessivas,
em adição à rodada de 2019, pois o im-
pacto desta ficoubemabaixo das expec-
tativas.A segundaéoaporteemonetiza-
ção de ativos e recebíveis em geral em
fundos criados para dar conta do finan-

ciamento dos fluxos previdenciários,
durante a vida útil do regime em causa.
E, por último, a busca demaior retorno
nas aplicações financeiras da própria
entidade. Numa palavra, trata-se de
equacionar o desequilíbrio do regime
previdenciário a priori, pormeio da ze-
ragem do valor presente da diferença
entre receitas e despesas ao longo de“x”
anos, ou seja, em que, dados os fluxos
futuros de despesas conforme as regras
existentes, novas receitas ocorrem tanto
de uma vez só, como no caso dos imó-
veis, como ao longo de um período ru-
mo ao futuro, sem importar quão longo
esse seja, pois “securitizações” ou ante-
cipações de seu recebimento via opera-
ções demercado financeiro são sempre
possíveis, e com base em uma taxa de
desconto adequada “y” escolhida espe-
cificamentepara essa finalidade.

» ROSANA HESSEL

A
contagem regressiva para
o governo encaminhar o
Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual (Ploa) de 2022

aoCongressoNacional começou.
O prazo termina no próximo dia
31, e tudo indica que o governo
enviará aos parlamentares uma
enorme peça de ficção, apesar de
o ministro da Economia, Paulo
Guedes, constantemente afirmar
que apresentaria umOrçamento
omais realista possível.
Os problemas do Ploa de 2022

sãomuitos e, por contadisso, não
haverá espaço para novas despe-
sas do governo, que tenta empla-
car a todo custo a principal ban-
deira da campanha do presiden-
te Jair Bolsonaro (sem partido)
em 2022, o Auxílio Brasil, mas
não consegue recurso.
O governo será obrigado a co-

locar noOrçamento a previsão de
despesa de R$ 89,1 bilhões com
precatórios (dívidas judiciais da
União), porque a polêmica Pro-
posta de Emenda à Constituição
(PEC) que permite o parcelamen-
to dessa despesa ainda não tem
sequer um relator. Portanto, não
haverá espaço extra para novas
despesas. Amedidaéconsiderada
inconstitucional pelamaioria dos
especialistas. Eles alertam, ainda,
que a PECburla o teto de gastos e
acaba com a regra de ouro, que
proíbe o governo de emitir dívida
pública para pagar despesas cor-
rentes, como salários e aposenta-
dorias, semoavaldoCongresso.
Mas os principais problemas

doOrçamento começampela Lei
de Diretrizes Orçamentárias
(LDO), que norteia a elaboração
do Ploa. Os parâmetros da LDO,

mo implicariam em um gasto
adicional de R$ 14,3 bilhões, que
precisará ser incluído em algum
momento no Orçamento. Esse
montante integra a lista das sur-
presas que devem pressionar o
teto de gastos, cujamargem adi-
cional já está encolhendo por
conta da persistência da inflação
neste segundo semestre.
De acordo com a economista

Juliana Damasceno, pesquisado-
ra do Instituto Brasileiro de Eco-
nomia, da Fundação GetúlioVar-
gas (Ibre/FGV), apenas pelo fato
de o INPC encerrar 2021 dois
pontospercentuais acimadapre-
visão de 6,2% do governo, amar-
gem extra do teto estimada pelo
governo deverá encolher R$ 16
bilhões, passando de R$ 30,4 bi-
lhões paraR$ 14,4 bilhões.
Logo, o governo não vai ter es-

paço para conceder o reajuste de
50%noBolsa Família comoopre-
sidente Jair Bolsonaro (semparti-
do) vinha prometendo, o que im-
plicaria emumbenefício perto de
R$ 300,mas que custaria cerca de
R$30bilhõesalémdaprevisão ini-
cial para o programa no ano que
vem, em torno de R$ 35 bilhões,
destacou Juliana Damasceno. “A
cadamês que passa, esse espaço
extra ficamais apertado.Os parâ-
metros da LDOestão defasados, e
o governo ainda precisará incluir
osprecatóriosnessaconta”,dissea
pesquisadorado Ibre.
“As premissas adotadas na

LDO são fantasiosas. Crescimen-
to de 2,5% e IPCA de 3,5% para
2022, não há quem justifique. Se-
lic média a 4,74% ao ano e dólar
médio de R$ 5,15, também não”,
resumiu o economista-chefe do
BancoFator, José FranciscodeLi-
maGonçalves.

Peça de ficção

Parâmetrosmacroeconômicos da LDOde 2022, que devem
constar noOrçamento, estão defasados
IInnddiiccaaddoorr 2021 2022

LLDDOO MMeerrccaaddoo** LLDDOO MMeerrccaaddoo**
PIB -Crescimento real PIB (%) 3,20 5,27 2,50 2,00
IPCA acumulado (%) 4,42 7,18 3,50 3,93
Taxa Selic (% a.a.) 2,8 7,50 4,70 7,50
Taxa de câmbio (R$/dólar) 5,30 5,21 5,15 5,20
*dados do boletim Focus, do Banco Central

Fontes: LDO de 2022, Banco Central e FGV Ibre

publicadaontemnoDiário Oficial
da União, estãodesatualizados.Os
dados não condizemcomas pro-
jeções domercado e, portanto,
tornamasprevisõesdereceitaede
despesas foradarealidade.
“O orçamento que será envia-

do ao Congresso será umamera
folhadepapel.Nãovai ter consis-
tência alguma”, destacou o espe-
cialista em contas públicas Leo-
nardo Ribeiro, economista do Se-
nado Federal. Ele lembrou que
cerca de 70% das despesas obri-
gatórias são indexadas ao Índice
Nacional de Preços ao Consumi-

dor (INPC), que deverá encerrar
o ano bem acima dos 4,27% pre-
vistos pelo governo, ou da última
projeçãodoMinistériodaEcono-
mia, de 6,2%.
Combasena estimativade IN-

PC, a LDOprojeta o saláriomíni-
mo de 2022 em R$ 1.147. Mas, se
for considerado um reajuste de
8% (segundo a previsão demer-
cado para o índice), o valor do pi-
so salarial passaria para R$ 1.188.
Para cada real adicional no salá-
rio mínimo, as despesas do go-
vernoaumentamR$350milhões.
Logo, esses R$ 41 amais nomíni-

Guedes vê“equilíbrio”
» VERA BATISTA

Após criticar o “negacionismo
em relação à economia”, que se-
ria praticado pelamídia e alguns
economistas de “centro-esquer-
da”,oministrodaEconomia,Pau-
loGuedes, afirmouque os funda-
mentos econômicos do país es-
tão equilibrados. "No ano que
vem, a previsão de deficit fiscal é
de 0,3%doPIB. Acabouodéficit",
disse, durante evento promovido
por empresários do setor de vare-
jo. Segundo ele, nos próximos
dias o governo anunciará mais
um recorde de arrecadação.
Oministrodefendeumaisuma

vez a polêmica PEC dos precató-
rios e aindadeuumpuxãodeore-
lhas nopresidente do Senado, Ro-
drigoPacheco(DEM-MG),aquem
acusoudeterabandonadoaagen-
da de reformas. “Em algummo-
mento, ele vai se engajar na agen-
da das reformas. Nós precisamos

deapoioparlamentar”, assinalou.
Paulo Guedes afirmou, ainda,

que, em conversas comosminis-
tros Luiz Fux e Gilmar Mendes,
do Supremo Tribunal Federal
(STF), ficou acertado que haverá
“um encontro de contas, assim
como já foi feito com as dívidas
de estados e municípios, que se
valem do parcelamento dos pre-
catórios”. “Nós precisamos desse
apoio para fazer essa PEC (dos
precatórios). Temmuitos interes-
ses políticos. Antecipação das
eleições. A mídia está fazendo
seu papel, mas existemmilitan-
tes na mídia, assim como tam-
bémeconomistasmilitantes”.
O ministro admitiu, porém,

que“existemuita dúvida, incerte-
za e insegurançanomomento”. “A
democracia é barulhenta. Temos
queentenderobarulho,queéme-
lhor doqueo silêncio daditadura.
Mas temosquenos concentrar no
que temosde fazer”, afirmou.

Para oministro, fundamentos econômicos estão corretos

Edu Andrade/Ascom/ME
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MERCADO S/A O BRASIL TEM O CUSTO DE PRODUÇÃOMAIS ELEVADO ENTRE OS PRINCIPAIS PRODUTORES DE CALÇADOS
DOMUNDO. SE O SETOR SEGUE COMPETITIVO, É PELAS ‘GINÁSTICAS’ FEITAS PELAS EMPRESAS

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

114%
foi quantoaumentaramos lançamentosde imóveis residenciais no segundo trimestre, em

comparaçãocomomesmoperíodode2020, segundopesquisadaCâmaraBrasileirada Indústria da
Construção (CBIC). O setor imobiliário continuaemexpansão.

AA RRaaíízzeenn,, ggiiggaannttee ddoo sseettoorr ddee
eenneerrggiiaa,, llaannççoouu uummaa ffeerrrraammeennttaa
ppaarraa aa ggeessttããoo ddiiggiittaall ddee ffrroottaass,, aa
SShheellll BBooxx EEmmpprreessaass.. PPeellaa
ppllaattaaffoorrmmaa oonn--lliinnee,, oo rreessppoonnssáávveell
aaddmmiinniissttrraa qquueemm aabbaasstteeccee ooss
vveeííccuullooss,, oo vvaalloorr,, ddiiaass ddaa sseemmaannaa
ee oouuttrraass ooppççõõeess.. SSeegguunnddoo aa
RRaaíízzeenn,, aa ssoolluuççããoo ssuubbssttiittuuii
iinnvveessttiimmeennttooss eemm llooggííssttiiccaa ppaarraa
ddeemmaannddaass ddee ddeelliivveerryy ee ee--
ccoommmmeerrccee..

O setor de frotas consome cerca
de 34 bilhões de litros de
combustível por ano, mas é pouco
amigável com pequenos negócios
— daí o projeto da Raízen, que é
licenciada da marca Shell. A nova
plataforma foca neste público, por
não exigir limite mínimo ou
máximo de veículos ou a
necessidade de um profissional
especializado em gestão.

AAmmaannhhãã,, aa EEssccoollaa EEssttaadduuaall EEnnnniioo
VVoossss,, eemm SSããoo PPaauulloo,, rreecceebbeerráá
uummaa nnoovvaa qquuaaddrraa ppoolliieessppoorrttiivvaa.. AA
iinniicciiaattiivvaa éé ffrruuttoo ddee ppaarrcceerriiaa eennttrree
oo IInnssttiittuuttooMMRRVV ee oo IInnssttiittuuttoo
SSuuppeerraaççããoo:: FFoorrmmaaççããoo ppeelloo
EEssppoorrttee ((IISSFFEE)),, OONNGG qquuee aattuuaa eemm
3300 eessccoollaass ppaauulliissttaass eemmiinneeiirraass..
OOuuttrraass sseeiiss qquuaaddrraass sseerrããoo
eennttrreegguueess aattéé oo ffiinnaall ddoo aannoo..

A rede brasileira de academias
Panobianco se prepara para
estrear no mercado internacional.
A meta é inaugurar a primeira
unidade na Cidade do México, no
início de 2022, e chegar a cinco
endereços no exterior em um ano.
Segundo a empresa, o
investimento para abrir um
estabelecimento varia de US$ 500
mil a US$ 600 mil.

Reprodução

Ambev é empresa quemais
pratica inovação aberta
Ainovaçãoaberta,novaondadouniversocorporativo,
pressupõequeoconhecimentoestádistribuídopelomundo.
Asempresasquepretendemsercompetitivas têmdeabriras
portasparaas ideiasvindasde fora:de instituiçõesde
pesquisa,universidadese, sobretudo, startups.Nesseaspecto,
aAmbevvaibem.Segundoaplataforma100OpenStartups,a
cervejariaéaempresaquemaispratica inovaçãoabertano
Brasil,Em2020,ela feznegócioscom250startups,duasvezes
maisdoquehácincoanos.

Friboi inaugura Centros de Distribuição
em Brasília e Santa Catarina
A Friboi, empresa do grupo JBS, acaba de inaugurar um
novo Centro deDistribuição emBrasília. Emnovembro,
abrirá outro em Itajaí, Santa Catarina. O objetivo é
expandir a capacidade logística em ambas as regiões,
consideradas estratégicas para a companhia. O CD em
Brasília tem capacidade de armazenagemde 800
toneladas, enquanto o de Itajaí somará 1.340 toneladas. A
empresa estima umamovimentaçãomensal de cerca de
R$ 40milhões em cada umdos novos centros.

Wine parte para lojas físicas
AWine, especializada no comércio eletrônico de vinhos,
aposta agora nas lojas físicas. A empresa possui 13
unidades emoperação,mas ameta é dobrar o número
nos próximosmeses, inclusive com espaços abertos
dentro de shopping centers. A empresa aproveita o
aumento do consumo de vinhos na pandemia, inclusive
entre os jovens—o que é surpreendente. Em 2020, de
acordo comdados da consultoria Nielsen, o consumo
per capita no Brasil chegou a 2,78 litros, alta de 30% sobre
o ano anterior.

A retomada é total,
e a perspectiva é a
melhor possível”

Aldo Leone Filho,
presidente da Agaxtur, uma
das maiores operadoras de
turismo do Brasil

Haroldo Ferreira, presidente da
AssociaçãoBrasileira das Indústrias de
Calçados (Abicalçados), fala sobre a alta
de preços:

Comoa inflação impacta o setor de
calçados?
Atualmente, 85%das vendas de

calçados brasileiros ocorremnomercado
interno. A inflação, comonãopoderia
deixar de ser, tem impacto direto, que se
dánão somente pelo aumento dos preços
dos calçados,mas tambémporque o
consumidor acabapriorizandoprodutos
básicos, comoalimentos.

Como superar a alta de preços?
OBrasil tem o custo de produção

mais elevado entre os principais
produtores de calçados domundo. Se o
setor segue competitivo, é pelas
‘ginásticas’ feitas pelas empresas. Entre
elas, investimentos em novas
tecnologias.

Quais são os prognósticos
para o segundo semestre?
Noprimeiro semestre de

2021, crescemos 30,2%, e a
expectativa é crescer 2%no segundo
semestre.

Por que a diferença?
Nosmeses de setembro a dezembrode

2020, já havíamos superado as produções

mensais pré-pandemia. Então, não
teremos, no segundo semestre de 2021,
umabase fraca de comparação.

Ibaneis: ICMS não causa aumento

COMBUSTÍVEIS/GovernadordoDFrechaçaalegaçãodequeresponsabilidadepeloaltopreçodagasolinaédoimpostocobradopelos
estados,comoafirmaopresidenteJairBolsonaro.Eatacapropostadereformatributáriadogovernofederal: “ÉruimporcontadoPauloGuedes”

Os preçosmédios do etanol
hidratado subiram em 21 estados
na semana passada, de acordo
com levantamento da Agência
Nacional do Petróleo, Gás Natural
e Biocombustíveis (ANP). Em
outros cinco estados, as cotações
recuaram. No Distrito Federal, não
houve apuração. Nos postos
pesquisados pela ANP em todo o
país, o preçomédio do etanol
subiu 2,23%, de R$ 4,399 para
R$ 4,497 o litro. Em São Paulo,
principal estado produtor,
consumidor e commais postos
avaliados, a cotaçãomédia do
hidratado ficou em R$ 4,262 o
litro, alta de 2,38% ante a semana
anterior (R$ 4,163).

Etanoltambém
dispara

» SAMARA SCHWINGEL
» LUANA PATRIOLINO

O
governador do Distrito
Federal, Ibaneis Rocha
(MDB), afirmou ontem
que, ao contrário do que

vem dizendo o presidente Jair
Bolsonaro, o aumento no preço
dos combustíveis não é culpa
dos governadores. A declaração
foi feita após a reunião do IX Fó-
rum Nacional de Governadores.
Segundo o chefe do Executivo
do DF, essa “narrativa” é uma
“falácia”.“Nenhum governador
em nenhum estado aumentou o
ICMS dos combustíveis”, afir-
mou. “Houve nove reajustes de
combustíveis pela Petrobras”,
completou.
Além disso, Ibaneis afirmou

que o aumento no preço de com-
bustíveis tem relação com a ins-
tabilidade política do Brasil e de-
fendeumelhorianodiálogo entre
os Poderes. “Isso (a alta de pre-
ços) é gerado, também, pela ins-
tabilidade política por que passa
oBrasil”, disse.

Reforma tributária

Ibaneis criticou, também, as
propostas de reforma tributária
encaminhadas ao Congresso pe-
lo governo federal, que vêm sen-
do criticadas por especialistas e
desagradaramàmaioria dos che-
fes de executivo dos estados. Para
o governador do DF, o problema
está justamente emquempropôs
a reforma: o ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes. “É ruim por
conta do Paulo Guedes, foi ele
que encaminhou”, disse.
O Congresso tem propostas

tramitando nas duas Casas em
relação ao sistema tributário do
país: A PEC 45/2019, que come-
çou a tramitar na Câmara, e a
PEC 110/2019— apresentada no

Senado e que deve ser discutida
nesta semana. As duas matérias
tratam da fusão de tributos que
incidemsobre bens e serviços.
No caso dos tributos sobre

consumo, Guedes acredita que
seja melhor aprovar primeiro a
Contribuição sobre Bens e Servi-
ços (CBS), que unifica o PIS e a
Cofins. Depois, segundo ele, po-
deriam ser incluídos o ICMS, es-
tadual, e o ISS, dosmunicípios.
Há, ainda, outra proposta em

tramitação na Câmara — o PL
2.337/21, que altera o Imposto de
Renda, e que tem como um dos
destaques a tributação dos divi-
dendos em 20%. Oministro disse
que aqueles que reclamamdesse
projeto são os que atualmente
são isentos do imposto e vão ter
de começar a pagar.
Para Ibaneis, a proposta endi-

vida ainda mais as unidades da
Federação. “Na posição de todos
os governadores e na minha, de
forma especial, é uma reforma
totalmente atabalhoada.Vai tra-
zer um prejuízo para estados e
municípios na ordem de R$ 15
bilhões. É inadmissível, neste
momento de retomada da eco-
nomia, em que as despesas dos
estados estãomuito grandes”, de-
fendeu.“Não traznadade simpli-
ficação na cobrança dos tributos.
É uma reformamuito ruim. Eu já
disse isso em várias oportunida-
des e reafirmo o quão ruim é esse
projeto”, reiterou.
OgovernadordoPiauí,Welling-

ton Dias (PT), acredita que a
matéria é incoerente. “Temos
que tratar, sim, de uma reforma
tributária. Mas tratar dentro de
uma lógica para simplificar, pa-
ra garantir as condições do in-
vestidor. E ainda tratar de ou-
tros temas que podem ampliar
a capacidade de investimento
no Brasil como fazem outros
países”, afirmou.

*BERNARDO LIMA
*GABRIELA CHABALGOITY

O constante aumento no pre-
ço da gasolina, como litro baten-
do na casa dos R$ 7,00 em alguns
postos, tem levado um número
crescente demotoristas de apli-
cativos a abandonar a atividade
diante da forte redução dos gan-
hos obtidos nas corridas.
“Hoje, nosso lucro temque ser

divididomeio ameio comagaso-
lina. Antes eu colocava R$ 100 de
gasolina no carro e fazia R$ 250,
R$ 300. Agora eu boto o mesmo
valor e lucro R$ 100, nomáximo
R$ 120”, disseManoel Scooby, lí-
derdoMovimentodosMotoristas

deAplicativosdoDistrito Federal.
Com o preço da gasolina nas

alturas, os motoristas procuram
alternativas de combustível para
não saírem no prejuízo nas via-
gens. “Quemmora fora doDF es-
tá abastecendo cometanol, que é
mais barato no entorno, como
em Planaltina-GO, Valparaíso.
Outrosestão indoparaogásGNV,
porém só tem umposto em Bra-
sília vendendoesse combustível”,
afirmouManoel Scooby.
O problema não se restringe à

capital. Em São Paulo, o presi-
dente da Associação deMotoris-
tas de Aplicativos, Eduardo Lima
de Souza, afirma, com base em
números da prefeitura da cidade,

que 25% dosmotoristas de apli-
cativos deixaramde trabalhar pa-
ra as plataformas desde o início
dapandemia.
O resultado é a queda na qua-

lidade dos serviços para o usuá-
rio. “Dá para perceber como di-
minuiu o movimento. Eu tenho
recebidomuitomais solicitações
de viagem, principalmente para
lugares muito distantes de onde
estou”, disse Scooby, doDF.
Amilcar BarcaTeixeira émoto-

rista de aplicativo há dois anos e
já tem planos de sair do ramo.
Desanimado como alto preço da
gasolina, ele iniciou curso para se
tornar corretor de imóveis“Já tra-
balhona área de vendas, vou ten-

tar trabalhar também nesse ra-
mo, porque aplicativo não dá.
Com a gasolina chegando a R$ 7
nesta semana eu não tenho con-
diçãodepegar uma tarifa base da
Uber deR$ 4,45”, lamentou.
Para omotorista, de 33 anos, a

perspectiva é de que a qualidade
do serviço piore com a desistên-
cia dos profissionais. “Tudo au-
mentou e a tarifa dos aplicativos
diminuiu. EnquantoaUber ea99
não reajustarem esses preços, ca-
da vezmais vai ter cancelamento
demotorista, principalmente em
viagemcurta.”

*Estagiários sob supervisão
deOdail Figueiredo

Sem lucro,motoristas desistem de aplicativo

ManoelScooby: alto custoparaabastecerocarro tornaaatividade inviável eprejudicaatendimentoaosusuários

Reprodução

“A inflação tem impacto
diretoemnossosetor”

Lis Cappi/Esp. CB/D.A Press - 10/2/20



Kamala promete“compromisso duradouro”
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AFEGANISTÃO / ReinoUnido insiste que a CasaBranca prorrogue a saída das tropas estrangeiras do país, e Talibã adverte que
adiamento representará “linha vermelha”. Especialistas veem dilema do presidente norte-americano e fracasso da política externa

Bidensobpressãopara
adiar a retirada militar
» RODRIGOCRAVEIRO

O
presidente dos Estados
Unidos, Joe Biden, está
preso emuma armadilha.
Deumlado,ospaíses alia-

dospressionamaCasaBrancapa-
ra queprorrogue a retiradamilitar
do Afeganistão, prevista para da-
qui a exatamente uma semana.
Deoutro,amilícia fundamentalis-
ta islâmicaTalibã,que retornouao
poder no último dia 15, determi-
nou que a data de 31 de agosto é
uma“linha vermelha” e ameaçou
com“consequências” caso o pra-
zo não seja respeitado. Nomeio,
milhares de norte-americanos e
estrangeirosàespera,noAeropor-
to Internacional Hamid Karzai
(emCabul), de um resgate aéreo
cujo resultadoédadocomo incer-
topelopresidentedemocrata.
Biden tenta retomar o controle

da narrativa sobre o Afeganistão,
ao insistir que a guerra tinha que
terminar e que, para tanto, tomou
uma atitude corajosa. O Pentágo-
no informou que cerca de 16mil
pessoas foram resgatadas do ae-
roporto apenas nas últimas 24
horas, elevando o total, desde ju-
lho, a 42 mil, incluídas as 37 mil
desde 14 de agos-
to, véspera da to-
madadeCabulpe-
los insurgentes.
O Reino Unido

admitiu o desejo
de que a missão
militar no país
asiático se estenda
até setembro, “ca-
so as circunstân-
cias permitam”. Bi-
den e o primeiro-
ministro britânico,
Boris Johnson,
conversaram por
telefonesobreoas-
sunto. “Eles deba-
teram os esforços
em andamento,
por parte de nosso
pessoal diplomáti-
co e militar, para
retirar seus cida-
dãos, equipe local
e outros afegãos
vulneráveis. Tam-
bém discutiram
planos para um
encontro virtual
entre líderes doG7
amanhã (hoje), ao
sublinharema im-
portância de coor-
denação próxima
comaliados e par-
ceiros para forja-
remuma abordagemcomumpa-
ra a política sobre o Afeganistão”,
afirmou a Casa Branca, pormeio
deumcomunicado.
Johnson sublinhou que oTali-

bã será “julgado por suas ações,
não por suas palavras”, ao sair em
defesa damissão no Afeganistão.
“Junto com nossos parceiros e
aliados, continuaremos a usar to-
dosos recursoshumanitáriosedi-
plomáticos para salvaguardar os
direitos humanos e proteger as
conquistasdasúltimasduasdéca-
das (nopaís)”, declarou.

Desconfiança

Suhail Shaheen, membro da
delegaçãodoTalibã emDoha, dis-
se que a“ampliação da ocupação
criará desconfiança entrenós”.“Se
eles tiverema intenção emconti-
nuar a ocupação, isso provocará
umareação”,advertiu, semespeci-
ficar o tipo de resposta.Maismo-
derado,MohammedNaeem, por-
ta-vozdo escritório político doTa-
libãnoCatar, disse aoCorreioque
o gruponão aceitarámais interfe-
rênciasexternas (leia entrevista).
Coordenador do curso de re-

lações internacionais do Centro
Universitário Iesb, Marco Antô-
nio deMeneses Silva afirmou ao
Correio que os corpos diplomá-
tico e militar do governo Biden
fracassaram aomanterem o pra-
zo de entrega do poder aoTalibã.
“Os EUA também falharam por-
que passaram vários anos envol-
vidos na tarefa de tentar dotar o
Afeganistão de um aparato esta-
tal mínimo, que pudesse fazer
com que o Estado afegão funcio-
nasse”, comentou.
Silva lembrou que, ao visitar

Cabul, em 2020,Mike Pompeo—
chefe da diplomacia do governo
de Donald Trump — dialogou
comoTalibã, em vez de priorizar
o regimedeAshraf Ghani. “É uma
situação bem complicada, pois
essas pessoas foram absoluta-
mente traídas, como se o governo
deGhaninãoexistisse”, disse.
O professor do Iesb reconhe-

ce que Biden tem pouco espaço
para manobras. “Ele adota a ló-
gica de que não valemais a pena
comprometer a vida dos civis e
dos militares norte-americanos
em uma guerra sem fim”, co-
mentou Silva. Segundo ele, Bi-
den foi tomado de surpresa pe-

la velocidade
dos aconteci-
mentos. “Houve
uma imensa falta
de planejamen-
to. Um exemplo
claro e anedótico
foi o que ocorreu
no aeroporto de
Cabul. Centenas
de pessoas ten-
tavam escapar
da eventual per-
seguição do Ta-
l ibã e, ao mes-
mo tempo, ha-
via vários voos
decolando, com
dezenas de luga-
res vazios.”
D e n i l d e

Holzhacker, pro-
fessoraderelações
internacionais da
ESPM-SP, concor-
da que a posição
deBidené“difícil”.
“Eletemumapres-
são da sociedade
para garantir a re-
tirada dos norte-
americanos e dos
afegãos refugia-
dos. Ao mesmo
tempo, o cálculo
dele é o quanto a
permanência no

Afeganistão atrairá ataques do
Talibã contra seus compatriotas.
A negociação do G7 será funda-
mental para que uma possível
alteração da retirada ocorra de
forma a garantir a segurança”,
disse à reportagem. A estudiosa
acredita que uma eventual de-
sistência da retirada em 31 de
agosto sinalizará fraqueza ainda
maior deBiden, alémde alto cus-
to econômico. “A melhor saída
seria negociar no âmbito multi-
lateral”, sugeriu.

Popularidade emqueda
Pela primeira vez desde que se
tornou o 46º presidente dos
Estados Unidos, em 20 de janeiro,
Joe Biden, 78 anos, viu sua
popularidade ficar abaixo dos 50
pontos percentuais. Uma pesquisa
realizada pela emissora norte-
americana NBC, divulgada
anteontem, conferiu ao democrata
49% de aprovação, ante 53%
quatromeses antes. A
desaprovação de Biden disparou de
39% para 48%. Quanto aomodo
como lida com o Afeganistão, a
rejeição atingiu surpreendentes
60 pontos percentuais.

Porta-voz do escritório político
do Talibã emDoha,no Catar,Mo-
hammedNaeem afirmou aoCor-
reio, por meio doWhatsApp, que
as forças estrangeiras devemcum-
prir com o cronograma de retira-
da— até 31 de agosto. “O Acordo
de Doha deu às forças estrangei-
ras a oportunidade de se retira-
rem de nosso país sob um pacto.
Elas devem sair, e nãopermanecer
por mais tempo”, advertiu.Ques-
tionado sobre possíveis conse-
quências, caso osmilitares adiem
a saída, Naeem afirmou que as
tropas “querem deixar o Afeganis-
tão”.O talibã disse ver um“futuro
brilhanteparaosafegãos”eanun-
ciou: “A guerra acabou”. Naeem
assegurou que o novo governo do
Talibã pretende manter relações
diplomáticas com todo omundo,
mas avisou: “Não permitiremos
que ninguémmais interfira em
nossos assuntos”.

OsEUAprometeramaretirada
militarpara31deagosto.Qual

»Entrevista /MohammedNaeem, porta-voz do Talibã no Catar

seráa reaçãodoTalibãseesse
prazo forprorrogado?
Nós esperamos que as forças

estrangeiras completem sua reti-
radadeacordocomadataestabe-
lecidaporeles.Asituaçãodesegu-
rança no aeroporto é bemestável.
O Acordo de Doha deu às forças
estrangeiras a oportunidade de se
retirarem de nosso país sob um
pacto. Elas devem sair, e não per-
manecerpormais tempo.

OTalibãestá facilitandoa
retiradadoscivis emilitares
estrangeirosqueainda
estãonoAfeganistão?
Esforços estão emandamento

para resolvermoseste assuntoem
breve.Nósesperamosqueestetema
sejaresolvidopormeiododiálogo.

Quais serãoasconsequências,
casoelesnãosaiamantes?
Nós não esperamos que fi-

quem por mais tempo, pois
eles também querem deixar o
Afeganistão.

Que futurovocês
vislumbram
paraoAfeganistão?
Nós antevemos

um futuro brilhante
para o Afeganistão.
Havia dois grandes
problemasemnossopaísque tor-
naram a vida da populaçãomais
difícil e impediramo progresso: a
ocupação e a guerra. Agora, a
guerraacabou.Osafegãos sãoum
povo corajoso e humilde. Agora a
hora é deles. O apelo que faze-
mos para a comunidade interna-
cional é para que ajudem o povo
afegão. Essa nação tem estado
em apuros há quatro décadas.
Agora que o Afeganistão deu um
suspiro de alívio, todos deveriam
ajudar e apertar asmãos.

Comovêo fatodequealguns
paísesnãopretendemmanter
relaçõesdiplomáticas
comoTalibã?
Nós queremos boas relações

comacomunidade internacional

e com os vizinhos do Afegan-
istão. Nós ainda temos relações
com estas nações. Não permiti-
remos que ninguém use o solo
afegão contra terceiros. E não
permitiremosqueninguémmais
interfira emnossos assuntos.

HádenúnciasdequeoTalibã
violariadireitoshumanosno
Afeganistão.Oque tema
dizer sobre isso?
Nós estamos comprometidos
com os direitos humanos, com
os direitos das minorias e com
os princípios universais, à luz
dos valores e dos recursos natu-
rais de nosso povo e de nosso
país. Atualmente, mulheres tra-
balham e estudam em Cabul e
emoutras cidades. (RC)

A vice-presidente dos Esta-
dosUnidos, KamalaHarris, pro-
meteu, ontem, um “compro-
misso duradouro” de seu país
na Ásia, em um momento em
que a situação no Afeganistão,
após a retirada das tropas es-
trangeiras, provoca temores em
outros aliados deWashington.
“Nosso governo tem um com-
promisso duradouro em Cinga-
pura, no Sudeste Asiático e na
região do Indo-Pacífico”, garan-
tiu Harris em Cingapura, em
uma pequena visita pelo Sudes-
te Asiático que também a levará
ao Vietnã. “Estou aqui porque
os Estados Unidos são um líder
mundial e levamos isso a sério.”
A viagem da vice-presidente

coincide com a queda do Afega-
nistão nas mãos dos talibãs e
com as imagens de desespero
de milhares de afegãos que ten-
tam fugir do aeroporto de Ca-
bul. A situação prejudica a ima-

gem dos Estados Unidos como
superpotência e aumenta o re-
ceio em outros países asiáticos,
que durante muito tempo con-
fiaram no apoio militar dos
EUA para sua segurança.

Harris não respondeu às per-
guntas sobre perda de credibili-
dade e se limitou a explicar que a
prioridade era “retirar os cida-
dãos americanos, os afegãos que
trabalharam (com os Estados

Unidos) e os vulneráveis, espe-
cialmentemulheres e crianças”.

Vietnã

A segunda etapa da viagemde
KamalaHarris fará dela a primei-
ra vice-presidente dos Estados
Unidos a visitar oVietnã. Figuras
importantes da direita criticaram
omomento da visita ao cenário
de outra derrotamilitar histórica.
A saída do Afeganistão provo-

cou recordações da quedade Sai-
gon em 1975, com helicópteros
retirando funcionários às pressas
pelo teto da embaixada america-
na diante da chegada das tropas
vietcongues. A Casa Branca insis-
tiu em que a escolha do país res-
ponde aos desafios geopolíticos
do futuro, longe do trauma da
guerra doVietnã.Hoje, Harris de-
sembarca em Hanói, onde terá
reuniões com representantes do
governo vietnamita.

“A guerra acabou”

»Eu acho...

“Durante as duas décadas de
invasão ao Afeganistão, não
havia muita clareza sobre o
que se desejava para o país.
É preciso lembrar que Mike
Pompeo, secretário de Estado
do governo de Donald Trump,
esteve no Afeganistão para
negociar com o Talibã, e Joe
Biden acabou por manter o
cronograma de retirada. Houve
esse processo de negociação.
A essa altura, acredito que não
há muito o que fazer. Por outro
lado, não é do interesse do
Talibã antagonizar uma
relação com os EUA.”

MarcoAntônio deMeneses
Silva, coordenador do curso
de relações internacionais
doCentroUniversitário Iesb
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Kamala Harris, vice de Biden, discursa a bordo do destróier USS Tulsa

Talibãs patrulham ruas
deCabul empicape:
grupo busca passar
sensação de segurança

Wakil Kohsar/AFP

Evlyn Hockstein/AFP
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EUA
Brasil imunizamais que os Estados Unidos (23/8).

Trump foi um fracasso e Bolsonaro o copiou em seus
atos estapafúrdios, levando o Brasil ao caos. Joe Bi-
den teve sucesso nas eleições americanas.Houve jus-
tiça. Era o mais moderado e lúcido. Contudo, teve
duas atitudes que não convencem. Negligenciou a
vacinação e retirou as tropas americanas do Afega-
nistão, causando um transtorno para aquela região,
demonstrando uma ingenuidade sem tamanho. Pior
que a guerra do Vietnã. A maior potência mundial
não pode ser tão ingênua em suas relações comer-
ciais com o governo chinês, que pretende dominar o
mundo. EUA e China são países competidores no ce-
nário econômico e tecnológico.
Enedino Corrêa da Silva,
Asa Sul

Atenção, fiscais
Muito estranho um estabelecimento comercial de

frente à igreja de N.S. de Fátima foi cercado com pla-
cas que formamao seu redor ummuro, igualzinho ao
que os gregos acabaram de levantar, a fim de impedir
a entrada dos desesperados afegãos. Mais estranho
ainda é que, acima das placas, existe uma fileira com
arameenergizadooucerca elétrica.Não sei se aobra é
provisória ou para a segurança do estabelecimento.
Seria recomendável a fiscalização ficar atenta para
que outras cercas não surjamnemvenhamdesfigurar
o traçado da nossa querida Brasília, já tão alterado.
Aquilo estámuito feio.
Josuelina Carneiro,
Asa Sul

7 de Setembro
Ouvinamídia radiofônica e assisti na televisãoquea

ex-autoridadepolicial, coronel Aleksander, emSP, fora
exonerado pelo governador. Tudoporque semanifes-
tou favorável à campanha do verde e amarelo; ou seja,
propagou, democraticamente, emsuapágina, em rede
social, sobre sua intenção emvotar/apoiar omovimen-
todeSetedeSetembroeacampanhadopresidenteBol-
sonaro em2022.Manifestar-se combase no artigo 5°e
outrosdaConstituiçãoviroupeçadepuniçãonoBrasil?
Pelo visto, a liberdade de expressão se chocou comas
normas internas doComandoPolicialMilitar de SP, ob-
servada pelo governador e, assim,motivou aquele fato
político. Por outro lado, vimos o caso do cantor Sérgio
Reis,dodeputadofederalOtoni Júnioredemaisseisati-
vistas emblogs, que foramalvodebuscas e apreensões,
pelaPF, emsuas residências. E as fervurasdemocráticas
emBrasília aumentam, no dia a dia, ao passo que se
aproximaadata de 7/9! As caravanas, por conseguinte,
começamachegar evãoarmandoseusacampamentos
naEsplanadadosMinistérios; algo inédito emprevisão
donúmerodeparticipantes, podendo trazer lembran-
ças domovimentopopularDiretas já, noperíododa re-
democratização (1984/1985). Os principais da organi-
zação doMovimentoVerde eAmarelo são os empresá-
rios, ligados ao agronegócio, e os caminhoneiros. É
bem-ouvido e divulgado ante formadores de opinião e
sociedadeemgeral, epelos líderesdoMovimentoquea
tônica— damegamanifestação— será recheada por
momentos pacíficos e boas/edificantes estratégias da
pautadereivindicações,queserádestinadaaospoderes
Executivo e Legislativo. QueDeus ilumine esse pleito
democrático, levando a paz e certa tranquilidade para
todososenvolvidos!
»Antônio Carlos SampaioMachado,
Águas Claras
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Colheita recorde de papoula
no Afeganistão confirma que
‘guerra do ópio’ evaporou.

Lucros estufam cofres dos talibãs.
JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Lago Sul

Atletas brasilienses nas Paralimpíadas
deTóquio. Apesar dos governos,
o Distrito Federal emuito da sua
gente sãomotivo de orgulho.

EElleeoonnoorraa LLiimmaa—Lago Norte

Quando o interesse político falamais
alto, até oministro da Saúde começa a
relativizar a necessidade deusomáscara
emplenapandemia e comumavariante
se alastrando como rastilho de pólvora.

JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—Asa Sul

UnB semantém entre as
melhores do país, apesar de todas as
perseguições de bolsonaristas.

GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa—Asa Sul

Mourão diz ser difícil a relação
comBolsonaro. O general bem sabia
comquem estava lidando ao aceitar
compor a chapa vitoriosa em 2018.

Mas o poder é sedutor.
AAffoonnssoo GGuuiimmaarrããeess—Noroeste

ComR$ 100mil na conta bancária,
mensalmente, a convivência com
Bolsonaro pode ser difícil, mas o

general aguenta. Nãohá jantar de graça.
EEuuzzéébbiioo QQuueeiirroozz—Octogonal

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

OtítulodePatrimônio Imaterial deBrasília
que o Clube do Choro ostenta é totalmente
meritório.Há40anos, a instituição, localizada
no EixoMonumental e instalada emprédio
com a assinatura de Oscar Niemeyer, vem
sendo umdosmaiores vetores da cultura na
capitaldopaís.Alémdepromoveremseupal-
coprojetos que contribuemparamanter vivo
o legadodogêneromusical, consideradoagê-
nese daMPB, tem como apêndice a Escola
Brasileira de Choro, que, ao longo das duas
últimasdécadas, vemrevelandoumnúmero
expressivo de grandes instrumentistas.
Quem abriu a lista foi Hamilton de Ho-

landa, bandolinista que transita com total
familiaridade entre o choro e o jazz e é reve-
renciado em todo o mundo, inclusive por
seus pares. Ao gravar o DVDMundo de Pi-
xinguinha, ele teve a companhia demestres
jazzistas dediferentesnacionalidades, como
o norte-americanoWintonMarsalis, o fran-
cês Richard Galliano, o italiano Stefano Bol-
lani e o cubanoChuchoValdés.
Hamilton, radicadonoRio de Janeiro, tor-

nou-se referênciaparamúsicos, comcarreira
iniciadanoClubedoChoro eque, atualmen-
te, brilhamnoBrasil enoexterior.Umdeles é
oviolonistaDaniel Santiago, quegravoucom
PedroMartins (outro talento do violão), o ál-
bum Simbiose. O trabalho foi elogiado por
ninguémmenos que o gênio da guitarra Eric
Clapton, que, em 2019, convidou os dois pa-
ra participar do Crossroads Guitar Festival,
nosEstadosUnidos, doqual era opromotor.
CompanheirodegeraçãodeSantiago,Ga-

brielGrossi se transformounumastrodagai-
ta e, frequentemente, faz turnês pela Europa.
Naquele continente, costuma trocar figuri-

nhas comomestredesseofício, obelgaToots
Thielmans.Ogaitistabrasilienseéoutropara
quemé ínfimoo limite entre o choro e o jazz,
como deixa claro em gravações e, principal-
mente, nasperformances emshows.
Rafael dosAnjos, quemigrouparaoRiohá

cincoanos, éumdos instrumentistasmais re-
quisitadospor renomadossambistasparagra-
vaçõesdeestúdioeapresentaçõesaovivo.De-
pois de se destacar na banda deArlindoCruz
— inclusive comoarranjador—, tempartici-
pado da produção de discos de Diogo No-
gueira. O cantor não prescinde do virtuosis-
modoviolonista candangoemseusprojetos.
No recém-lançado CD comemorativo

dos 150 anos do choro, entre as 16 composi-
ções selecionadas, coma assinatura demes-
tres como Pixinguinha, Ernesto Nazareth,
RadamésGnattali, JacobdoBandolimeWal-
dirAzevedo,háo registodeChorinho em Co-
chabamba, de Rogério Caetano. O festejado
violonista émais um cuja a trajetóriamusi-
cal teve início doClubedoChorodeBrasília.
Conjunto regional Choro Livre, liderado

por Reco doBandolim, que acompanha boa
partedosartistasnacionais emapresentações
noClube doChoro—dePaulinho daViola a
ArmandinhoMacedo— levadooestilo semi-
nal damúsica brasileira, em turnês, por luga-
rescomoAméricaLatina,EstadosUnidos,Ca-
nadá, Europa, Ásia, África e OrienteMédio.
Em todos os locais, é recebido comcalorosos
aplausos.Ogrupo,porvezes, contacomovio-
lão 7 cordas do talentoso FernandoCésar—
irmãodeHamiltondeHolanda—queoptou
porsemanteremBrasília,ondetambémexer-
ce oofício deprofessor do instrumento— in-
clusivenaEscolaBrasileiradeChoro.

A
ssim como as Forças Armadas
devem cumprir seu papel consti-
tucional e se afastaremdeaventu-
ras golpistas, as políciasmilitares
não podem se render à insubordi-

nação. Elas são pagas pela população para
protegê-la, não para lideraremmotins que
objetivam retirar direitos e atacar as institui-
ções. Se as lideranças policiais insistiremem
abraçar as causas bolsonaristas e colocar a
democracia emrisco, cometerão crime. E te-
rão de ser punidas como rigor da lei.
FezmuitobemogovernadordeSãoPaulo,

JoãoDoria,emafastarumcoronelquecoman-
dava setebatalhõesdaPMespalhadospor 78
municípios do interior paulista. Pormeiodas
redes sociais, ele convocouospoliciais para a
manifestaçãodeSetedeSetembroemfavordo
presidente Jair Bolsonaro, criticouoSupremo
Tribunal Federal (STF) e chamouo tucanode
cepaindianadonovocoronavíruseopresiden-
tedoSenado,RodrigoPacheco,decovarde.
Senão agiremcomrigor, os governadores

perderão o controle das políciasmilitares. A
politização dentro dos quartéis se espalhou
por completo, emuitos dos que estão à fren-
te das tropas endossam o estilo autoritário
deBolsonaro. Para os policiais, os chefes dos
executivos estaduais, em suamaioria, estão
mais preocupados em responder às institui-
ções de direitos humanos do que emenalte-
cer o duro trabalho de quem enfrenta a vio-
lêncianas ruas.Umdiscurso falso, alimenta-
do pelo presidente da República para arregi-
mentar seus seguidores fanáticos.

O risco de insubordinação das polícias
militares é tamanho que integrantes das
Forças Armadas, que rechaçam os movi-
mentos de Bolsonaro por um golpe, fizeram
chegar aos governadores a preocupação
com o que pode acontecer. Teme-se que
uma turba armada decida tomar as ruas
acreditando que pode destituir políticos le-
gitimamente eleitos pelo povo e invadir o
Congresso Nacional e o SupremoTribunal
Federal. Épreciso, portanto, limar omal pela
raiz o quanto antes.
Na reunião de governadores em Brasília,

realizada ontem, a ameaça demotins orga-
nizados por policiais país afora ocupou par-
te do debate. A percepção é de que a situa-
ção émais grave emestados governadospor
opositores de Bolsonaro, como Ceará, São
Paulo e Pernambuco. Cientes do perigo, os
chefes dos governos estaduais precisam
desmontar rapidamente os movimentos.
Nãohá espaçopara vacilos. A autoridade e a
obediência à lei devemprevalecer.
Aquelesquepregamocaosprecisambotar

amãona consciência, pois, quantomais tur-
bulento for oquadropolítico, pior serápara a
economia. Quemvai aos supermercados sa-
be queospreçosdosalimentos estãodescon-
trolados.Comodesempregonas alturas, sete
emcada10 famílias estãoendividadaseparte
delas não conseguepagar contas básicas, co-
moasdeáguae luz.Amiséria seespalhapelas
ruas. Portanto, hámuito a ser feito parame-
lhorar a qualidade de vida da população. O
Brasil nãopode se render aarruaceiros.

Patrimôniobrasiliense

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br

>> Erramos

» Diferentemente do publicado, o autor do artigo
O IPCC e o licenciamento ambiental (23/8, pág. 11)
é Rafael Feldmann, e não Rafael Felmann.

» Diferentemente do publicado na reportagem
Líderes comunitários se mobilizam contra a Luos (23/8,
pág. 13), o prefeito da Península Norte, Antônio Matoso,
declarou que “...o artigo 7º da Luos sobre controle de
vizinhança passe a valer nnããoo somente para os bairros
residenciais”.
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» ANA SANDRA FERNANDES ARCOVERDENÓBREGA
Psicóloga e presidente do Conselho Federal de Psicologia

Como a sociedade é impactada com
a venda de testes a não psicólogos?

Réquiem ao
Homo Sapiens

» CRISTOVAMBUARQUE

Professor emérito da Universidade de Brasília (UnB) e membro da Comissão Internacional da Unesco para o Futuro da Educação

Quem
alimentará
a China?
» ALYSSONPAOLINELLI

Engenheiro agrônomo, foi ministro da Agricultura do Brasil (1974-79) e
é detentor do World Food Prize 2006

» ANTONIO LICIO

Economista, Ph.D, é consultor em Brasília

A
pergunta foi levantada pelo economista americano
Lester Brown em seu livro, de 1995,Who Will Feed
China, e permeou grandes discussõesmundiais des-
de então, prevendo-se fome para esse povo, incapaz,

que seria de se autoabastecer de alimentos. Nomomento, al-
guns analistasmais radicais chegam às raias do extremismo
lançando preparativos contra uma possível invasão chinesa
ao Brasil para garantir seus níveis alimentares que estariam à
beira do colapso pela exaustão de seus recursos naturais: ter-
ra, águae climas favoráveis.Nadamelhordoqueo tempopa-
ra avaliação de previsões futurísticas. Passados 25 anos, cabe
aprofundar sobre o que efetivamente ocorreu com a agricul-
tura chinesa nesse período, sua capacidade futura de autoa-
bastecimento e possíveis desequilíbrios estruturais nosmer-
cadosmundiais de alimentos.
De fato, os chineses sofreram crises recorrentes de produ-

ção/consumo alimentar devido a secas e enchentes que de-
vastaram sua produção agrícola, sendo amais notável, entre
1959 e 1961, quando seu líderMaoTseTung implementou re-
formas políticas que desestruturaramaprodução e teriam le-
vadoàmorte 30milhõesdechineses.Todavia, apartir de1978,
DengXiaoping, segundohomemnahierarquiapolíticae subs-
tituto deMao, levou a efeito outras reformas. Desta vez, ao
contrário de seu antecessor, Xiaoping liberalizou as relações
econômicasno sentidodaeconomiademercadocapitalista.
Seus efeitos notáveis se fazem sentir até hoje, mas, de iní-

cio, se deram exatamente sobre o setor mais prioritário: a
produção de alimentos. A China planta atualmente 185mi-
lhões de hectares (ha) de lavouras (Índia, 210milhões; Esta-
dos Unidos, 100milhões; e Brasil, 80milhões). Antes das re-
formas de 1978, os chineses plantavam 145milhões. Agre-
gou, portanto, 40milhões e logrounotáveis sucessos empro-
dutividades, tanto nomilho quanto no arroz, suas maiores
fontes energéticas, principalmente via irrigação (65milhões
de hectares irrigados contra 7milhões noBrasil). Resultado:
suaproduçãodemilho saltoude50milhõesde toneladas, em
1976, para 260milhões em2019 (superada somente pelos Es-
tadosUnidos, 360milhõesde toneladas); noarroz, de 130mi-
lhõesde toneladaspara 220milhõesde toneladas. Portanto, a
primeira parte dapergunta original foi respondida: quemali-
mentou a China até os anos recentes foi a própria China, por
meio de reformas estruturais econômicas que propiciaram
notável resposta produtiva.
E o porvir ? Lamentavelmente, tudo indica que, a partir de

2015, a China parece ter esgotado sua fronteira agrícola, de
acordo como Economic Research Service/USDA, assim como
de expandir sua irrigação. Mas sua renda e Produto Interno
Bruto (PIB) continuam a crescer, trazendo consigomaiores
demandas por alimentosmais sofisticados, como carnes, lei-
tes e ovos (proteínas animais), frutas e hortaliças. Ocorre que
não se produz mais proteínas animais sem um grãozinho
mágico chamado“soja”, que ometabolismo animal dos bovi-
nos, suínos, aves processam e transformam nas proteínas
animais tão demandadas.
Mas a China falha. Não consegue produzir soja senão nos

baixos volumes de 15milhões de toneladas em 8,5milhões
de hectares, assim como em todos os demais países, exceto
Brasil, Argentina e Estados Unidos, que, juntos, produzem
82%de toda a sojamundial (Brasil na frente com145milhões
de toneladas). Coube a China: 1) importar carnes prontas do
exterior; 2) importar soja e transformá-la internamente em
proteínas animais, o que temprevalecido inclusive na catás-
trofe recente de peste suína africana, que dizimou boa parte
de seu rebanho.De fato, dos 167milhõesde toneladasde soja
importadasnomundo, aChina respondepor 60%eomundo
ainda importa 68milhões de toneladas de farelo de soja.
Essa fome por proteínas animais tem levado ao que a

teoria econômica previra: elevação de preços de todos os ti-
pos de carnes, assim como dos insumos para suas produ-
ções: soja e milho. As carnes bovinas tiveram um patamar
de preços médios de US$ 5.000/ton até 2010, quando ini-
ciou a escalada para os atuais US$ 10.000/ton; as carnes de
aves tiveram menores elevações, de US$ 1.500/ton para
pouco mais de US$ 2.000/ton no mesmo período; o milho
teve preços históricos durante décadas ao redor de US$
100/ton, pulando para US$ 200/ton em 2010 e chegando ao
patamar de US$ 250/ton nos últimos meses; a soja teve
comportamento semelhante, com US$ 250/ton até 2007,
daí para R$ 400/ton até recentemente e explodindo para os
níveis atuais ao redor deUS$ 600/ton.
Em se tratando de grãos commodities, há que se separar

efeitos especulativos das variações de preços reais, quando
apostadoresdebolsas investememgrãosprevendoganhos fá-
ceis de curto prazo (efeito cassino). Por outro lado, estudos
econométricos feitospornósem2013noâmbitodoFórumdo
Futuro, combasenoanode2010 eprojeçõespara 2020, consi-
derando somente variáveis“reais”—renda, consumo, elastici-
dades-rendaedemanda—estimarampara 2020umademan-
da adicional demilho de 250milhões de toneladas sobre um
consumo em2010 de 850milhões de toneladas, ou seja, para
algoemtornode1,100bilhãode toneladas.
Para que os preços semantivessemnomesmonívelmédio

de 2010, seria necessário umaumento de produçãomundial
de250milhõesde toneladas, eaconteceu:ocrescimento foide
275milhões de toneladas, o que segurou os preços até fins de
2020,quandoestouraramaonívelatualdeUS$260/ton.Como
não houve neste curto prazo de 2021 nenhuma alteração de
demanda nem frustração de oferta que pudesse justificar ta-
manho incremento, restaapostarnoefeitoespeculativo, como
ocorreu,váriasvezes,nosúltimosanos,e retornoaospreçosde
2010. Raciocínio similar se aplica à soja, com a diferença de
que somente três grandes países produzem e dois deles—
EUAeArgentina—esgotaramsua fronteira agrícola, ou seja, a
resposta aesperardaofertanão seconcretizará.
Podemos acalmar osmais exaltados, afirmandoque os ní-

veis de consumo calórico da China atingiram padrões nutri-
cionalmente aceitos por meio de sua produção, mas terão
que apelar quase integralmente à importação de proteínas
para manter suas dietas completas, o que farão facilmente
trocando bens não agrícolas por alimentos proteicos do Bra-
sil, como tantos outros o fazem.

E
xiste uma discussão urgente no âm-
bito do Supremo Tribunal Federal
(STF) que, embora de domínio da
psicologia, é depleno interessede to-

da a sociedade. Afinal, quempode ter acesso
ao conteúdo e gabarito de testes psicológi-
cos? Em recente decisão relacionada à Ação
Direta de Inconstitucionalidade (ADI) 3481,
a SupremaCorte declarou inconstitucionais
alguns dispositivos da Resolução nº 2/2003,
do Conselho Federal de Psicologia (CFP)—
normativa que estipulava a exclusividade da
comercializaçãode testes psicológicos a psi-
cólogas e psicólogos. A decisão teve como
base o entendimento de que, embora o
diagnóstico e a orientação psicológica de-
vam ser executados exclusivamente por
profissional habilitado, o acesso ao conteú-
do de um teste psicológico não habilita
qualquer pessoa à prática de atos privativos
dos profissionais inscritos no respectivo
conselho.
Ao retirar, entretanto, o caráter privativo

da venda dos testes, a decisão, obrigatoria-
mente, promove impactos imediatos em ro-
tinas e procedimentos de diferentes institui-
ções das áreas da saúde, do sistema de Justi-
ça e Segurança Pública, dos concursos pú-
blicos, de trânsito e aviação, dentre muitos
outros. À primeira vista, de fato, isso pode
parecer um assunto de interesse unicamen-
te da categoria.Mas o que isso significa para
a sociedade, afinal?
Os testes utilizados nas avaliações psico-

lógicas servem primordialmente para iden-

tificar a aptidão das pessoas nosmais varia-
dos contextos. Gosto de exemplificar com
dois: o do trânsito e o da segurança pública.
Sendo o trânsito, historicamente, reconhe-
cido como um dos espaços mais letais de
nossa sociedade, como seria se não houves-
se qualquer tipo de avaliação psicológica?
Como confiar a vida de nossos familiares a
condutores inaptos de transportes escola-
res, ônibus urbanos, interestaduais, ambu-
lâncias e afins?Comoconfiar que seria segu-
ro andar nas calçadas ou pedalar nas ciclo-
vias se os condutores não fossem habilita-
dos adequadamente?
Vamos à segurança pública. De acordo

com a edição de 2021 do Anuário Brasi-
leiro de Segurança Pública, a Polícia Fe-
deral informava que, em 2017, o Sistema
Nacional de Armas (Sinarm) continha
637.972 registros ativos de armas. Ao final
de 2020,este número subiu para 1.279.491,
representando aumento superior a 100%
no período analisado. Com uma verda-
deira corrida armamentista em curso, co-
mo garantir, minimamente, que esse ar-
senal não caia nas mãos de pessoas inap-
tas que circulam em nossas cidades, es-
colas e espaços de trabalho e lazer? Como
garantir que essas armas não sejam usa-
das inadequadamente, em flagrante aten-
tado à vida?
O Conselho Federal de Psicologia— co-

mo instituição responsável por orientar, fis-
calizar e disciplinar o exercício profissional
de mais de 407mil psicólogas e psicólogos

em todo o Brasil — segue atuante na defesa
da integridade dos testes e da qualidade da
avaliação psicológica, porque compreende
que talmecanismorepresentaapromoçãoda
saúde (físicaemental) eaproteçãodavida.
Em 20 de abril, a autarquia ingressou

com embargos de declaração à ADI 3.481,
que culminou na liberação da comercializa-
ção de testes psicológicos. Com isso, preten-
deu ponderar as consequências que a deci-
são da Suprema Corte acarretaria para a so-
ciedade, elucidando aspectos relacionados
ao roteiro de aplicação e correção, crivos, fo-
lhas de respostas, gabaritos, entre outras
questões. Tambémprotocolou, em 25 de ju-
nho, algunsmemoriais e umparecer elabo-
rado pelo advogado constitucionalista Da-
niel Sarmento, professor titular de direito
constitucional da Universidade do Estado
doRio de Janeiro.
Os embargos de declaração serão julga-

dos nestemês. Esperamos que osministros
e as ministras do STF se sensibilizem, que
compreendamqueoqueestá em jogoextra-
pola a atuação de uma categoria profissio-
nal.Oqueo julgamentodecidirá, afinal, será
amaneira como todas as pessoas serão im-
pactadas em suas rotinas nasmais diversas
instâncias da vida.
Essa discussão precisa sair dos espaços

institucionais e atingir o diálogo público,
pautado no respeito e, sobretudo, na ciência
que marca a formação de psicólogos e a
aplicação de seus conhecimentos em bene-
fício da sociedade. Defender os testes psico-

O
Homo sapiens é a mais sur-
preendente criação da nature-
za: capaz de inventar sapato e,
5.500 anos depois, deixar um

bilhãode seus semelhantesdescalços e
outro bilhão se endividandopara com-
prarmais do que consegue calçar. Nes-
te período, deixou de jogar pedras com
amão e passou a fabricar bombas atô-
micas para jogá-las desde foguetes,
com amesma ética belicista do passa-
do. Sua técnica agrícola passou da
plantaçãomanual no solopara tratores
robóticos e sementes manipuladas,
mas no lugar de distribuir para quem
tem fome, prefere jogar fora a comida
que sobra dos que podem comprar.
Capaz de contar centenas demilhões
de votos emminutos, mas incapaz de
tomar decisões que levem em conta os
interesses de toda a humanidade do
futuro. A natureza criou um animal
que evoluiu na lógica ao ponto dema-
nipular a natureza, mas demonstra ser
incapaz de regular o uso de sua força
demaneira sustentável e decente: um
animal com inteligência, mas sem sa-
ber usá-la inteligentemente.
O escritor Arthur Koestler parece

ter razão com a hipótese de que oHo-
mo sapiens foi resultado de um erro de
mutação, ao adquirir um cérebro com
lógica que evolui,mas comumamoral
que não evolui: a lógica da bomba atô-
mica, a ética da política tribal. O resul-
tado é que, para aumentar a produção,
a racionalidade técnica provocou o
aquecimento global, mas deixou a éti-
ca e a política despreparadas para evitar a
catástrofe. Para acertar, a mutação deveria
ter impedido o surgimento da inteligência
ou dado responsabilidademoral.
Diferentemente dos insetos, que sem

consciênciadamorte seorganizamparaaso-
brevivência da espécie, oHomo sapiens con-
dena-se à extinção na busca de aumentar o
tempode sua vida pessoal comomáximode
riquezaeconsumo.Amaiormaravilha criada
pelanaturezaéumaespéciequemarchapara
o suicídio, aousaropoderdocérebro lógicoa
serviçodo individualismocomvoracidadede
consumir eganânciapor lucro.
A natureza que criou a inteligência é ví-

tima dela, porque não é capaz de dominar
sua própria força. É como se a evolução
das espécies tivesse fabricado um animal
que age com efeitos parecidos a um me-
teoro gigante vindo do espaço em direção
à Terra. Outros meteoros estão a caminho
há milhões de anos, mas o meteoro sa-
piens tem apenas 40 mil anos — menos
300, se levarmos em conta sua mutação

para oHomo sapiens industrial.
A suspeita dequeoHomo sapiens é suici-

da parece confirmadapelo relatório dasNa-
ções Unidas, que detalha as mudanças cli-
máticas que aquecemoPlaneta, coma con-
sequente desarticulação da agricultura, ele-
vação no nível domar, extinção de animais.
Apesar de que hámais de 60 anos a huma-
nidade é alertada dos riscos, as políticas na-
cional e internacional não conseguiram até
aqui barrar as catástrofes ecológicas e a de-
sigualdade social emmarcha.
As mudanças climáticas mostram que

voracidade de consumo, ganância de lucro,
poder tecnológico, consciência da morte e
política individualista conspiram contra o
futuro da humanidade. Nada indica que o
poder catastrófico em escala global será
controlado pelo voto que reflete os interes-
ses individuais e imediatos do eleitor, não
do planeta e da humanidade. O Homo sa-
piens, na sua forma industrial, parece cami-
nhar para seu próprio fim. Salvo se usar a
biotecnologia e a inteligência artificial para

promover nova evolução que fabrique um
neo-homo sapiens, forte, inteligente e lon-
gevo, e deixe para trás bilhões de neonean-
dertais, debilitados física e mentalmente,
dessemelhantes e passíveis de extinção físi-
ca, não apenas de exclusão social como
atualmente. Se optar pela catástrofe ecoló-
gica da extinção ou pela catástrofemoral da
ruptura da espécie, o atualHomo sapiens e
sua humanidade deixarão de existir. Koes-
tler teria tido razão: por um erro de fabrica-
ção, oHomo sapiens é a única espécie pro-
gramada para o suicídio, afogado nos pro-
dutos de sua inteligência irresponsável.
Felizmente, ainda há esperança de que a

inteligência podedespertar suaprópria irres-
ponsabilidademoral, a falta de valores éticos
comprometidos com a sobrevivência da es-
pécie: o uso de tecnologia a serviço de todos
buscando umdesenvolvimento harmônico
entreos sereshumanosedeles comanature-
za. Aindahá esperança,mas ahistória das úl-
timas décadas parece dar razão a Koestler e
justificarumréquiemaoHomo sapiens.
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Ciência

Marco

histórico

“Essaaprovação éamais rápida já
concedida em toda a nossa histó-
ria, vai entrar para o grande hall
de conquistasmédicas e é fruto do
avançodasnossas tecnologias e da
eficiência desses especialistas, que
conseguiram avaliar essa grande
quantidade de dados emum tem-
potãocurto.Esseimunizanteapre-
senta uma eficácia extremamente
alta.Algo notável, principalmente
se levarmos em consideração que
foi feito em tão pouco tempo,mas
de forma responsável e segura. Isso
é algo muito bacana e que põe
abaixo qualquer dúvida dos indi-
víduos antivacina. Podemos co-
memorar essa medida e esperar
por um aumento de pessoas que
concordememseprotegercomesse
fármaco, algo essencial em um
momento tão difícil emque preci-
samosnosprotegerdesse vírus.”

Luciano Lourenço, clínico geral e
chefe da Emergência do Hospital
Santa Lúcia, de Brasília

Palavra de
especialista

Estudorevelasegredo
damandíbuladoT. rex
Odinossauromais conhecido

da história, o Tyrannosaurus rex,
carrega a fama de maior preda-
dor de sua espécie, e essa exce-
lência na caça pode ser justifica-
da por um detalhe entre seus
dentes.Pormeiodeanálisescom-
putadorizadas de fósseis desse
animal extinto, cientistas japo-
neses encontraram pequenos
canais vasculares nas pontas de
sua mandíbula. Esses pequenos
recursos podem ter facilitado a

ingestãodaspresasdogigantecar-
nívoro.Adescoberta foiapresenta-
da na última edição da revista es-
pecializadaHistoricalBiology.
“O Tyrannosaurus rex era um

predador ainda mais temível do
que se acreditava”, ressaltou, em
um comunicado, Soichiro Kawa-
be, pesquisador do Instituto de
Pesquisa de Dinossauros da Uni-
versidade de Fukui, no Japão, e
principal autor do estudo. O es-
pecialista e sua equipe chegaram

PALEONTOLOGIA

Agência reguladoraamericana (FDA) concede registro final paraaaplicaçãodo imunizante empessoas commaisde 16anos,
oquedeve, segundoespecialistas, atrair público reticente e reforçar a campanhadeenfrentamentoà covid-19

Vacina da Pfizer recebe
aval definitivo nos EUA

» VILHENA SOARES

A
utoridades americanas
concederam, ontem, o
registrodefinitivodeusoà
vacina contra a covid-19,

desenvolvida pela empresa ame-
ricana Pfizer em parceria com o
grupo alemão BioNTech. A auto-
rização, emitida pela Agência de
Medicamentos e Alimentos
(FDA), permite que o fármaco
possa ser usado em regime de
duasdoses,empessoascommais
de 16 anos, e não mais em cará-
ter emergencial. Os responsáveis
pela aprovação e especialistas da
área médica acreditam que a
medida servirá como um estí-
mulo, fazendo com que aqueles
ainda inseguros se decidam pela
imunização. Outra expectativa é
de que a decisão impulsione a
exigência do comprovante de va-
cinação para a entrada em locais
com aglomerações, restaurantes,
empresas e faculdades.
A autorização definitiva da

vacina da Pfizer, que poderá ser
comercializada com o
nome Comirnaty, foi
dada com base em da-
dos atualizados de tes-
tes clínicos, que in-
cluem um tempo
maior de acompanha-
mento dos 40 mil par-
ticipantes, o que ga-
rante segurança e efi-
cácia. O fármaco per-
manece disponível
com a autorização de uso emer-
gencial para adolescentes de 12
a 15 anos, mas, como agora há o
aval permanente, os médicos
podem prescrevê-lo para crian-
ças com menos de 12 anos, ca-
so a caso. Os especialistas da
FDA, porém, recomendam que
isso não ocorra por enquanto.
“Precisamos obter informações
e dados sobre o uso em crian-
ças, elas não são apenas adul-
tos pequenos”, frisou, em nota,
a comissária interina da agên-
cia, JanetWoodcock.
A aprovação foi a mais rápida

da história da agência, ocorren-
domenos de quatro meses após
a Pfizer ter apresentado o pedido
de licenciamento, em 7 demaio.
Os responsáveis pelo imunizante
declararam que a decisão veio
emummomento emque a auto-
rização “é urgentemente neces-
sária”. “Tenho esperança de que
ajude a aumentar a confiança
em nossa vacina”, ressaltou, em
um comunicado, o presidente-
executivo da Pfizer, Albert Bour-
la.

Confiançapopular

Os responsáveispela aprovação
do imunizante tambémapostam
emumnúmeromaior de vacina-
dos comoumdesdobramento da

medida. “Embora milhões de
pessoas tenham recebido com
segurança as vacinas contra a co-
vid-19, reconhecemos que, para
alguns, a aprovação de uma vaci-
na pela FDA pode representar
uma confiança adicional para
que sejam vacinados”, disse
Woodcock. “Essa aprovação pela
FDA deve dar a confiança extra
de que essa vacina é segura e efi-
caz. Se você ainda não se vaci-
nou, essa é a hora”, tuitou o presi-
dente dos EUA, JoeBiden.
Em pesquisa recente, a ONG

americana Kaiser Family Foun-
dation mostrou que 30% dos
adultos do país declararam que o
registro final os deixaria mais
propensos a se vacinar. “A notícia
da FDA eliminou um dos argu-
mentos domovimento antivaci-
nas, que alegava se tratar de uma
‘vacina experimental’”, explicou
à agência de notícias France-
Presse (AFP) Amesh Adalja, pes-
quisador doCentro de Segurança
Sanitária da Universidade Johns
Hopkins, nos Estados Unidos.

“Esperamos que, ago-
ra, as pessoas que di-
ziam estar aguardan-
do a aprovação total
para se vacinar o fa-
çam”, complementou.
Essa tambéméaex-

pectativa deGisele Zu-
vanov Casado, mem-
bro do Departamento
Científico de Imuniza-
ção da Associação Bra-

sileira de Alergia e Imunologia
(Asbai), para quem a decisão da
FDApode contribuir para umau-
mento de vacinados até mesmo
no Brasil. “Amaioria das descul-
pasdequemsenegaa sevacinar é
quenãoquer ser cobaia equenão
vai ser o primeiro a se arriscar.
Quando temos umórgão impor-
tante, comoessedosEstadosUni-
dos, dando esse aval final, as pes-
soas perdemesses argumentos, e
acreditamque não émais um ris-
co”, ressaltou, acrescentando: “Es-
se éumbenefício quepode ser re-
gistrado até aqui, apesar de já ter-
mos uma autorização emergen-
cial da Anvisa,muita gente ainda
nãoconfianonossoórgão.”
Logo após o anúncio da FDA,

a cidade de Nova York divulgou
que exigirá de todos os funcioná-
rios do Departamento de Educa-
ção a comprovação de aomenos
uma dose da vacina até 27 de se-
tembro, sem a opção de fazer
testes de PCR. O Pentágono con-
firmou que todas as suas tropas
da ativa e da reserva terão de se
vacinar contra a covid-19. “Agora
que a vacina da Pfizer foi aprova-
da, o Departamento de Defesa
está preparado para emitir uma
diretriz atualizada que requer
que todos os membros do servi-
ço sejam vacinados”, declarou o
porta-voz JohnKirby.

a essa conclusão após recons-
truírem a boca do animal com
imagens computadorizadas. Pa-
ra o trabalho, eles usaram como
base fósseis encontrados na For-
mação Hell Creek, emMontana,
nos EstadosUnidos.
Nas análises, os investigado-

res observaramapresença de ca-
nais neurovasculares com rami-
ficações complexas namandíbu-
la inferior do tiranossauro, que
parecem ter servido como auxi-
liares durante a mastigação das
presas. “Isso significa que oT. rex
era sensível a pequenas diferen-
ças de material e movimento, e
indica a possibilidade de ele ter
sido capaz de reconhecer as dife-
rentes partes dos animais que

caçava e comê-las de forma dis-
tinta dependendo da situação”,
detalhou a pesquisa.
O grupo de pesquisa também

comparou as imagens com re-
construções digitais de outras
espécies de dinossauros, croco-
dilos e aves modernas, sem en-
contrar semelhanças. Os cien-
tistas explicam que as descober-
tas mudam completamente a
percepção doT. rex comoumdi-
nossauro de “pouca complexi-
dade”. “Acreditávamos que ele
colocava qualquer coisa na bo-
ca, incluindo ossos. Vemos ago-
ra que isso não é real, e que ne-
nhum animal tem um sistema
tão eficiente para mastigação”,
ressaltou Kawabe. Pequenos canais neurovasculares (emvermelho) na boca do predador

Historical Biology Journal/Reprodução

Técnico prepara dose do fármado emFalls Church, Virgínia: a aprovaçãomais rápida dahistória ocorre emmenos de quatromeses

Crises sanitárias preocupan-
tes, a exemplo da pandemia de
covid-19, podem acontecer com
mais frequência do que se imagi-
nava, conforme reforça uma pes-
quisa feita por cientistas britâni-
cos. Essa probabilidade inquie-
tante é resultado de uma ampla
análise estatística feita com base
emregistros de surtos anteriores.
No estudo, publicado na últi-

maediçãodarevistaProceedingsof
the National Academy of Sciences
(Pnas), os cientistas usaramuma
série demétodos estatísticos pa-
ra medir a escala e a frequência
de epidemias de doenças para as
quais não houve intervenção
médica imediata nos últimos
quatro séculos, como varíola,
cólera, tifo e uma variedade de
vírus influenza.
Pormeio dos cálculos, os pes-

quisadores constataram que a
probabilidade de uma pandemia
com impacto semelhante à do
Sars-CoV-2 acontecer é de cerca
de 2% em qualquer ano. “Parece
umnúmero baixo,mas é uma ta-
xa maior do que a grande parte
dos especialistas imaginava. Vi-
mos que a propagação intensa de
enfermidades preocupantes não
é tão rara como apostávamos”,

declarou, em nota,William Pan,
professor daUniversidade deDu-
ke, no ReinoUnido, e umdos au-
tores doartigo.
Emuma outra avaliação, feita

com patógenos que apareceram
nos últimos 50 anos, incluindo o
novo coronavírus, os cientistas
estimaramqueataxaanualdeno-
vos surtos de doenças, provavel-
mente triplicará nas próximas dé-
cadas. Os especialistas também
estimamque uma pandemia se-
melhante à atual poderá aconte-
cer daqui a 59 anos. O novo coro-

navírus surgiu no fim de 2019, na
China, e suaorigematéhojeéalvo
de investigações pela Organiza-
çãoMundial daSaúde (OMS).
“As razões pelas quais os surtos

de enfermidades estão se tornan-
domais frequentes são diversas: o
crescimento populacional, mu-
danças nos sistemas alimentares,
degradação ambiental e contato
mais frequente entre humanos e
animais que carregam doenças
terríveis para nós. Precisamos lu-
tar contra isso e retardar essa pre-
visão”, destacouPan.

Equipe daOMS investiga, emWuhan, a origemdo coronavírus

Ameaça real de novas pandemias

Brendan Smialowski/AFP - 30/12/20

Hector Retamal/AFP - 3/2/21
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» EDIS HENRIQUE PERES

H
oje, tem início a vaci-
nação contra a covid-
19 de adolescentes de
17 anos sem comor-

bidades. São 30 pontos de aten-
dimento exclusivos para esse
público, gestantes e puérperas,
uma vez que esses grupos po-
dem receber apenas a vacina da
Pfizer/BioNTech. Quem tem 18
anos oumais e aqueles que pro-
curam receber a segunda dose
serão atendidos em outros pos-
tos. Além disso, o Governo do
Distrito Federal (GDF) resolveu
antecipar a aplicação do refor-
ço da Pfizer — a partir de quin-
ta-feira — e flexibilizar o horá-
rio de atividade de deliveries e
drive-thrus.
As novidades foram anuncia-

das, ontem, em coletiva no Palá-
cio do Buriti. Segundo o secretá-
rio-chefe da Casa Civil, Gustavo
Rocha, a divisão foi feita para

evitar que os
maiores de
18 anos “es-
colham” qual
vacina to-
mar. “E isso
(grande pro-
cura pela Pfi-
zer) poderia
levar a uma
falta para os

adolescentes, já que é a única
fórmula autorizada (pela Anvi-
sa) para essa faixa etária. Então,
serão 30 pontos direcionados
para a aplicação dessa vacina
para as 17 anos”, detalhou.
Segundo Rocha, comas doses

que chegaram no fim de semana
e outras que foram remanejadas,
será possível atender todos os
cerca de 48 mil adolescentes
dessa faixa etária. O atendimen-
to terá início às 8h e seguirá até
17h.Três pontos funcionarão até
as 22h (Veja quadro).
O secretário anunciou que o

DF optou por adiantar a aplica-
ção da segunda dose da Pfizer. A
medida vale apenas para aque-
les que estão com a data para re-
ceber o reforçomarcada até 3 de
setembro. Quem se encaixar po-
derá procurar um dos pontos de
atendimento a partir de quinta-
feira. “Coma chegada dessas do-
ses novas da Pfizer (no último
fim de semana), vai ser possível
antecipar a segunda dose para

aqueles que têm a D2 marcada
até o dia 3 de setembro”, expli-
cou o secretário. Ao todo, o DF
recebeu 3.181.226 unidades dos
imunizantes.

A antecipação para aqueles
que receberam AstraZeneca e
precisam tomar o reforço até 31
de agosto continua valendo. Es-
sepúblicopodeprocurarospon-

tos de atendimento a qualquer
momento e receber a segunda
dose. Por ora, o DF vacinou
1.942.798 pessoas com, pelome-
nos, uma dose; 707.750, com a

segunda dose; e 55.781, com a
dose única, da Janssen. Ontem,
5.071 tomaram a D1; 14.272, a
D2; e sete, a DU. Com os núme-
ros, o DF segue em segundo lu-

gar no ranking nacional de vaci-
nação, com 63,65% da popula-
ção total imunizada com, aome-
nos, uma aplicação. Com o ciclo
vacinal completo, a capital fede-
ral contabiliza 25,01% do total
de habitantes (3.052.546).

Flexibilização

O secretário da Casa Civil di-
vulgou que será publicado, no
Diário Oficial do DF de hoje, um
novo decreto liberando os servi-
ços de delivery e drive-thru da
restrição de horário. Segundo
ele, no texto assinado pelo go-
vernador Ibaneis Rocha (MDB),
as mudanças passam a valer
imediatamente. “Hoje (ontem),
os serviços de entrega podiam
funcionar apenas até meia-noi-
te. A partir de amanhã (hoje),
não haverá mais essa restrição
para essas duas atividades, que
poderão funcionar depois desse
horário”, disse o secretário.
Ele reforçou que a flexibili-

zação só vale para os serviços
citados. “Os estabelecimentos
continuam com a restrição de
horário para receber clientes”,
destacou. Na prática, o comér-
cio não poderá mais receber
clientes após meia-noite, mas a
realização entregas está permi-
tido após esse horário. “O to-
que de recolher segue valendo
no DF. O recolhimento noturno
é de 1h às 5h da madrugada”,
reforçou Rocha.
A medida foi anunciada no

mesmo dia em que o DF regis-
trou 1.131 novos casos e 20mor-
tes por covid-19. Coma atualiza-
ção, a média móvel de mortes
chegou a 673,14, valor 14,59%
maior que o registrado há duas
semanas. A mediana de mortes
está em 13,57, com queda de 2%
em relação aomesmo período. A
taxa de transmissão é de 0,96.
Em relação aos leitos de uni-

dade de terapia intensiva (UTIs)
voltados para o tratamento da
covid-19, a rede pública opera-
va com 58,22% de ocupação.
Dos 177 leitos, 85 estavam ocu-
pados; 61, livres; e 31, bloquea-
dos. Na rede privada, a taxa era
de 76,57%, considerando que,
dos 234 leitos, 134 estavam com
pacientes, 43 vagos e 57 blo-
queados. Na fila por uma UTI,
havia seis pessoas com suspeita
ou confirmação de infecção pe-
la covid-19.

Serão30pontosexclusivosparaatenderaessesadolescentes,públicoestimadoem48milpessoas.Novodecreto trazmudançanohoráriode
funcionamentodosserviçosdedeliveryedrive-thru.DFtem63,65%dapopulaçãocom,aomenos,umaaplicaçãodos imunizantes
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Estudantes do ensinomédio e
do ensino profissional voltaram
hoje às aulas presenciais. Seguin-
do a determinação da Secretaria
de Educação, a cada semana, de
maneira alternada, metade dos
alunos vai à escola, os demais es-
tudam em casa. De acordo com
dados do Sistema I-Educar, da
pasta, a redecontacom87.710es-
tudantesmatriculados, 3.459pro-
fessores e 167 terceirizados em95
unidades escolares, entre centros
educacionais e centros de ensino
médio. Desdemarço de 2020 no
ensino remoto, o retorno presen-
cial se tornou, paramuitos, uma
oportunidade de rever os amigos.
Mãe de uma estudante do 1º ano
do Centro Educacional Gisno,
Angela da Costa, 59 anos, mora-
dora da Asa Norte e bancária, re-
vela que a filha estava animada
comas aulas presenciais.

“Aúnica coisa deque sinto fal-
ta é de ummeio de comunicação
direto da escola, mas vim aqui e
vi que a escola está bemprepara-
da, commedição de temperatu-
ra e álcool em gel em diversos lo-
cais”, aponta Angela. Para a filha,
Camila da Costa, 15, parte da an-
siedade era devido à transferên-
cia de escola. “Antes, estava em
outro colégio, porque estava no
9ª ano.Mas, depois que vi que ti-
nha colegas que eu já conhecia,
fiqueimais calma”, relata.
JúliaMaria Côrtes, 15, destaca

que o primeiro dia foi tranquilo,
com poucos estudantes em sala
de aula. “Vejo que alguns (alu-
nos) ainda estão receosos em
voltar para a escola”, avalia. Para
o pai de Júlia, Heleno Côrtes, 44
anos, morador de Ceilândia e
consultor de vendas, a retomada
do ensino presencial é necessá-

Mais alunos de volta às salas de aula

ria “principalmente devido à
perda que os estudantes da esco-
la pública estão tendo em rela-
ção aos do ensino privado”, frisa.
“O retorno estava na hora, por-
que, no fim, precisamos apren-
der a conviver com a pandemia,
saber lidar com a doença. Para

mim, nada justifica ficar mais
tempo emcasa”, opina.
Opróximogrupoa voltar às sa-

lasdeaula, em30deagosto, sãoos
alunosdas escolas denatureza es-
pecial, dos centros interescolares
de línguas (CILs), dos centros de
ensinoespecialedemaisunidades.

Notificações

De acordo com levantamento da
Secretaria de Educação (SEE-DF),
desde o retorno presencial às
aulas, em 5 agosto, 89 pessoas
testaram positivo para o novo
coronavírus. Dos casos, 23 são
professores regentes, 17
estudantes, dois merendeiros, dois
vigilantes, um secretário escolar e
sete faxineiras. Os dados são da
SEEDF e, segundo a avaliação da
titular da pasta, Hélvia Paranaguá,
o número está dentro do esperado
e é um sinal de que as escolas
aderiram a um “esforço sanitário
coletivo”. De acordo com a
secretaria, as ocorrências
confirmadas seguem um protocolo
de rastreamento, em que os
suspeitos e quem teve contato
próximo são afastados até o prazo
de 15 dias sem sintomas.

Estudantes

Alunosmatriculados na rede
pública do DF

» Educação Infantil — 45.587 crianças,
em 276 escolas da rede públicas

» Educação Fundamental 1 — 150.575
estudantes, em 416 escolas do DF

» Ensino Fundamental 2 — 124.262
estudantes, em 190 escolas

» Ensino Médio — 87.710 estudantes,
em 95 unidades escolares

» Educação de Jovens e Adultos (EJA)
1º segmento— 4.005 estudantes

» EJA 2º e 3º segmento: 33.778
estudantes

ffoonnttee:: SEEDF

Heleno e a filha, Júlia: pai avalia que o retorno “estava nahora”

Começa vacinação
a partir de 17 anos

Vacinação para quem tem 17 anos

Aponte o seu celular
e veja os pontos de

imunização para quem
tem 18 anos ou mais

AUBS7deCeilândiaNorte é umdos locais reservados para a imunização unicamente de adolescentes com17 anos semcomorbidades

Horários
DDiiuurrnnoo:: 8h às 17h
NNoottuurrnnoo:: 8h às 22h

O que levar
Documento de identificação
para comprovar a idade

Postos
AAssaa NNoorrttee
UBS 1— Pedestre

AAssaa SSuull
UBS 1— Pedestre

BBrraazzllâânnddiiaa
UBS 1— Pedestre
(noturno)

CCeeiillâânnddiiaa
UBS 5— Pedestre
UBS 7— Pedestre (noturno)
UBS 17— Pedestre

CCrruuzzeeiirroo
UBS 2— Pedestre

GGaammaa
UBS 1— Pedestre
UBS 3— Pedestre
UBS 5— Pedestre

GGuuaarráá
UBS 1— Pedestre

IIttaappooãã
Praça dos Direitos— Pedestre

JJaarrddiinnssMMaanngguueeiirraall
UBS 1— Drive-thru

PPaarraannooáá
Quadra ao lado da
administração regional —
Pedestre

RReeccaannttoo ddaass EEmmaass
UBS 4— Pedestre
UBS 8— Pedestre

RRiiaacchhoo FFuunnddoo 22
UBS 1— Pedestre

SSaammaammbbaaiiaa
UBS 2— Pedestre
UBS 8— Pedestre

UBS 11 — Pedestre

SSaannttaaMMaarriiaa
UBS 1— Pedestre
UBS 2— Pedestre

SSããoo SSeebbaassttiiããoo
Ginásio Poliesportivo São
Bartolomeu— Pedestre

SSoobbrraaddiinnhhoo 22
Regional de Ensino—Pedestre

TTaagguuaattiinnggaa
UBS 1— Pedestre
UBS 5— Pedestre (noturno)
UBS 7— Pedestre
UBS 8— Pedestre

Ed Alves/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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Tragédia
dentro
de casa

PEDOFILIA /Meninaqueria conhecer opai e acabousendoestupradapor ele. A criançade 12anosengravidou.Ohomemestápreso.
Investigaçãodescobriuqueamãedavítima tambémfoi abusada sexualmentepelo suspeito, quando tinha 13anos

» DARCIANNE DIOGO

A
os 12 anos, *Beatriz de-
cidiu conhecer o pai,
com quem não tinha
contato desde bebê. A

menina mora com a mãe, em
Planaltina, e, em dezembro de
2019, passou a viver com o pai,
um homem de 40 anos, a ma-
drasta e dois irmãos, de 15 e 5
anos, no Paranoá. Emabril des-
te ano, a vida de Beatriz teve
uma guinada trágica: ela foi
estuprada e engravidou do pró-
prio pai. Ele foi preso tempora-
riamente pela Delegacia de
Proteção à Criança e ao Ado-

lescente (DPCA) e responde
por estupro de vulnerável. As
apurações policiais permiti-
ram, ainda, saber que a mãe da
vítima também engravidou aos
13 anos do suspeito.
No mês que se soube da ges-

tação, o suspeito procurou a
mãe damenina para relatar a si-
tuação. Na ocasião, o homem
disse que Beatriz havia engravi-
dado em uma das visitas que ela
teria feito à casa da mãe. A afir-
mação gerou estranheza na fa-
mília materna, e uma das tias
ordenou que Beatriz voltasse
para a casa damãe. “A uma ami-
ga, a vítima contou que havia si-

do abusada pelo próprio pai”,
conta a delegada titular da DP-
CA, SimoneMaria Pereira.

Em pouco mais de 17 sema-
nas de gestação, Beatriz passou
pelo procedimento cirúrgico de

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

PCDF/Divulgação

aborto legal em um hospital da
rede pública, referência em
atendimento às vítimas de vio-
lência sexual. Após o registro de
boletim de ocorrência, a Polícia
Civil do DF deu início às investi-
gações. “Conseguimos colher o
material genético do pai, da
adolescente e do feto. Com
99,9% de certeza, os resultados
confirmaram que o genitor da
vítima era o pai e, consequente-
mente, o responsável pelos abu-
sos”, detalha a delegada.

Testemunhas

Depoisdacomprovaçãodaau-
toria do crime, o homem, que tra-
balha como caseiro, foi preso na
última quinta-
feira,emcasa.Ao
ser confrontado,
elenegouasacu-
sações, mesmo
com os resulta-
dos comprovan-
do que ele era o
paido feto.
Agora, a po-

lícia ouvirá ou-
tras testemu-
nhas, incluindo
amulher do cri-
minoso. “Su-
postamente, os
estupros contra
a filha ocorre-

ram quando todos da casa esta-
vam dormindo”, frisa a delegada
Simone. O homem está preso
temporariamente por 30 dias e
ficará detido na Carceragem da
PCDF, podendo ter a prisão pre-
ventiva decretada.

Dados

Levantamento da SSP-DF
mostra que, entre janeiro e ju-
nho deste ano, o número de es-
tupros caiu em 8,3%, em com-
paração ao mesmo período do
ano passado. Nos seis primei-
ros meses de 2021, 275 pessoas
foram abusadas. Em 2020, o
número foi de 300. Do total de
275 vítimas, 191 são menores

de 14 anos.
O balanço

revela, ainda,
que 85,32% das
vítimas meno-
res de 14 anos
são meninas e
14,7%, meni-
nos. Em 77,1%
dos casos, os
estupros ocor-
reram dentro
de casa; em
6,6%, em via
pública; em
1,2%, dentro de
veículo ou em
comércio.

menores de 14 anos vítimas
de estupro entre janeiro e

junho de 2021

191
Teste genético comprovouo crime. Suspeito estánaCarceragemdaPCDF

Motoresesquentam
nacorridaàOAB-DF
Nomêsda advocacia, a cidade já começa a respirar o ar da eleiçãopara aOrdemdosAdvogados doBrasil,
seção-DF. Emmeio à seca implacável, grupos se organizampara apresentar ao eleitorado—hámais de 60
mil inscritos naOAB-DF—aspropostas de interesse da categoria.Noúltimo fimde semana, o atual

presidente daOABbrasiliense,Délio Lins e Silva Júnior, lançou a logomarca doMovimentoOABnoRumo
Certo.Délio Júnior aindanãodefiniu se será candidato à reeleição,mas a oposição se articula. Quemse
apresentoupara a disputa nas urnas éThais Riedel. Ela está à frente domovimentoRespeito é aOrdem.

Geraleparticular
Não faltam temas para serem debatidos ao longo da campanha. Em muitos pontos, o confronto
de ideais coincide com as questões da política nacional: o papel da OAB no cenário político

brasiliense, bem como no contexto nacional; as dificuldades dos jovens advogados no mercado
de trabalho; a representatividade das minorias.

Alémdaurnaeletrônica

Marcada para 22 de novembro, a eleição da OAB-DF contém outro ingrediente polêmico: o sistema
de votação. Está prevista a realização de uma votação remota e eletrônica. Trata-se de um estágio
mais avançado do que o sistema consagrado pelo TSE. Mas ainda falta explicar como o escrutínio

ocorrerá, de que forma será auditável, etc.

Deficiência emdebate
AEscoladeMagistraturaFederal (Esmaf)
da1ªRegiãopromoveodiálogo“De
XimenesLopesaoEstatutodaPessoa
comDeficiência–umcaminharpela
dignidadeeautonomia”, sobreos

avançosedesafiosda legislaçãoreferente
àsaúdemental, saúdepúblicaedireitos
modernos.Sobcoordenaçãoda juíza
federal KátiaBalbino, o evento está
marcadoparaodia 25, às 10h, e terá
transmissãopelo youtube.Mais

informaçõesno esmaf@trf1.jus.br.A
Esmaf temacoordenação-geral dos
desembargadores federais Souza

Prudente eWilsonAlves de Souza, além
do juiz federal PedrodeOliveira Santos.

Tragédia emSobral
A referência a Ximenes Lopes
deve-se a umcasodemaus-
tratos que ganhou repercussão
internacional. Em2006, oBrasil

foi condenadonaCorte
InteramericanadeDireitos
Humanos daOEA. Sete anos
antes, em1999,Damião
Ximenes Lopesmorreu três
dias após ser internado em
umaunidadedo sistema

manicomial do SUS emSobral,
noCeará. Segundo relatos de
familiares,Damião apresentava
várias lesões pelo corpo, como

sinal de violência.

“Oquenósvamos fazer,mais
umavez, é reafirmarnosso

pactoqueenvolve
governadores,municípios e

liderançasdeoutras
instituições, umpactoem
defesadademocracia, da

Constituição, paraqueagente
possa terumapacificação.O
Brasil precisaparar com
disputasmenorespara

podermosproteger eamparar
aspessoasqueprecisamde fato
do trabalhodas instituições.”

RenatoCasagrande (PSB),
governador do Espírito Santo, em

entrevista à CNN.

Justiça ambiental
MaraXavier deAlmeida
lança, na próximaquinta-
feira, o livroO Princípio

Responsabilidade de Hans
Jonas no Contexto

Socioambiental. O evento,
realizadono Instituto

Todde, será trasmitidono
youtube.Nodia 30, o livro
será lançadonaOAB-DF.

Pausa nomuseu
O juizCarlosMaroja, daVara deMeioAmbiente doTribunal de Justiça
doDistrito Federal eTerritórios, suspendeu, emcaráter liminar, o edital
de concurso para a construçãodoMuseudaBíblia. Omonumento seria
erguidonoEixoMonumental. Omagistrado considerounecessária a
realizaçãodeumaaudiência pública, pois se trata de uma construção
na área tombadadeBrasília. Na argumentação apresentada ao juiz, o
GovernodoDistrito Federal alega que a realização dos estudos não
representa prejuízo, pois nãoháprevisão para o início das obras.

Águas da paz
Após 10 anos, a tradicional

procissão náutica deDomBosco
retorna às águas do Paranoá. Está
prevista umaMissa Campal em
homenagemao padroeiro de
Brasília, às 10h. As embarcações
partemdodeck da ErmidaDom

Bosco, às 12h, e passarão pela Ponte
JK aproximadamente às 13h30, com

retorno à Ermida, às 14h.

Divulgação Divulgação

Luz nas crianças

EmhomenagemaoDia da Infância, comemoradohoje,monumentos
públicos da cidade receberão iluminação verde, a fimde alertar para a
situaçãodas crianças noBrasil. Até 27 de agosto, o Palácio doBuriti
permanecerá iluminadonesta cor.Umdosprogramas desenvolvidos
peloGDFéoCriança Feliz Brasiliense, que acompanhou 1,6mil
crianças emmães em2020. Para este ano, ameta é atender 3,2mil
beneficiários. “OprogramaCriança Feliz Brasiliense atende famílias

com filhos de 0 a 6 anos de idade, contribuindo como
desenvolvimentoneurológico, cognitivo, psicomotor e emocional das
nossas crianças”, destacou aprimeira-damadoDistrito Federal e

Secretária deDesenvolvimento Social,MayaraRocha.

Câmara verde
A Câmara dos Deputados também ficará iluminada de verde. A
iniciativa, que partiu da deputada federal Paula Belmonte

(Cidadania-DF), coordenadora da Comissão Externa de Políticas
para a Primeira Infância, tem por objetivo alertar a sociedade sobre
a importância do investimento em ações e programas para as
crianças. A iluminação pode ser vista até a madrugada do dia 25.

D
iv
ul
ga
çã
o



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 24 de agosto de 2021 • Cidades • 15

Morre Roberto Stuckert,aos 78 anos
» PEDRO MARRA

U
ma das figurasmais im-
portantes do fotojorna-
lismo brasileiro é como
Roberto Stuckert ficou

conhecidoentrecolegasdeprofis-
são, amigos e familiares. O repór-
ter fotográficomorreu namadru-
gada de ontem, aos 78 anos, víti-
ma de uma insuficiência cardíaca
que levou a um infarto fulminan-
te. A despedida de Stuckão, como
era carinhosamente chamado, se-
rá hoje, das 8h às 10h, naCapela 7
doCemitério Campoda Esperan-
ça.Às11h30,ocorpodeleserácre-
mado, emValparaíso (GO).
No mês passado, Roberto fi-

cou internado por cerca de três
semanas, fase em que a família
descobriu o quadro de insufi-
ciência cardíaca. Contudo, ao
longo da vida, Roberto Stuckert
acumulou experiências profis-
sionais. Passou por diversos veí-
culos de comunicação do país e
do mundo: trabalhou na sucur-
sal da Folha de S. Paulo emBrasí-
lia, no Jornal do Brasil, na agên-
cia de notícias Associated Press,
na revistaManchete e no Jornal
de Brasília. Também foi fotógrafo
oficial da presidência da Repú-
blica durante a gestão de João Fi-
gueiredo, último militar a co-
mandar o país, entre 1979 e 1985.
Nascido em 24 de maio de

1943, em João Pessoa, Stuckão
começoua cobrir esportes aos 16
anos, noDiário Carioca, no qual
o pai dele, Eduardo Stuckert, tra-
balhava.Emabrilde1960,Eduar-
do indicou o filho para ser fotó-
grafo na sucursal da Folha do
Diário, em Brasília. Em seguida,
Roberto partiu para a Folha de S.
Paulo, também na capital fede-

ral. Lá, ficou pormais de 13 anos,
deabril de1965a janeirode1979.
Em seguida, virou fotógrafo

oficial do presidente João Figuei-
redo, até 1985. Em 1966, Stuckert
registrou o marechal Arthur da
Costa e Silva em visita oficial ao
Congresso Nacional. Dois anos
depois, quando omilitar se tor-
nou presidente do Brasil, a ima-
gemganhou a capa da revistaVe-
ja.No entanto, a edição saiu de
circulação, devido ao Ato Institu-
cional nº 5 (AI-5). O ato represen-
tou umdos períodosmais repres-
sivos da ditadura que começou
em1964 no país. À época, o Con-
gresso Nacional foi fechado, e os
fotógrafos tiveramde deixar o co-
mitêde imprensadoedifício.

Legado

Neta do fotógrafo, Roberta Stu-
ckert, 26 anos, publicou uma ho-
menagem ao avô na internet. Ela
postou uma foto e um texto em
memória de Stuckão. “É assim
que sempre lembraremos de vo-
cê, comobrilhonos olhos e o sor-
riso no rosto. A oportunidade de
conviver comvocê éúnica, e sorte
dequempode ter isso”, escreveu.
Sobre osmomentosmaismar-

cantes ao lado do avô, a jovem se
emocionou ao lembrar de uma
das últimas vezes emque conver-
sou comRoberto. “Ele falava as-
sim:‘Levesemprea famíliaempri-
meiro lugar.O resto todo se ajeita’.
Meuavô viveumuitobem, conhe-
ceu diversos países, participou de
copasdomundocomo fotógrafo e
fez a história dele.Morro de orgu-
lho de falar que sou Roberta Stu-
ckert, neta do incrível Stuckão, um
homemnadamenos que impres-
sionante”, afirmouaoCorreio.

Um dos filhos do fotógrafo, o
consultor de imagem e também
fotógrafo Roberto Franca Stu-
ckert, 54, citou uma conversa
que teve como pai na juventude.
“Ele é tudo emminha vida, prin-
cipalmente porqueme ensinou a
profissão dele, a coisamais linda
do mundo. Uma vez, falou para
mim: ‘Filho, se um dia você for
trabalhar com essamáquina, seu
pai estará aqui te ensinando a fo-
tografar. Você vem se quiser. Se
não quiser, você não vem’. E eu
disse que sim”, relata.
Com omesmo nome do pai,

Roberto ganhou o apelido de Stu-
ca.Na trajetóriaprofissional, rece-
beu conselhos de perto do ante-
cessor. “Filho, já que você quer ir
comigo, você está vendo essamá-
quina fotográfica eessabolsa com
esse peso todo? Comessamáqui-
na e com essa bolsa, vai você vai
rodaromundo.Elavaitedaropor-
tunidades que nem uma pessoa
rica vai poder conhecer”, disse
Stuckão. “O ensinamento que
mais guardo na vida é o respeito
que ele tinha por nós, pelos cole-
gas de trabalho, pela família, além
doamorque tinhapela profissão”,
completouo filho.
Atualmente, a família de Stu-

ckão tem33 fotógrafos, incluindo
opai eoavôdele, alémdesete tios
e dos filhos: Ricardo, o Stuquinha,
eRoberto. Essesdoisúltimos tam-
bématuaramcomofotógrafosofi-
ciais da presidência da República,
nos governosLula, de 2003a2010,
eDilma, de 2011 a 2016. Emnota,
o Sindicato dos Jornalistas Profis-
sionais doDistrito Federal lamen-
touamortedo fotógrafo eprestou
condolências e solidariedade à fa-
mília Stuckert, bem como aos
amigospróximos.

OBITUÁRIO / Compassagenspor veículos comoFolhadeS.Paulo, Jornal doBrasil, Jornal deBrasília,MancheteeAssociatedPress,
repórter fotográficoparaibano fezhistória emBrasília. Ele atuoucomo fotógrafooficial dapresidênciadaRepública

Livro do
destino

Grande Sertão:Veredas, de Guimarães
Rosas, é umdos livrosmais impactantes
que li. Na verdade, é umdaqueles clássi-
cos que você nunca termina a leitura. Li
três vezes e sempre parece uma nova
obra. É possível apreciá-lo como uma
narrativa amorosa, de suspense, metafí-
sica,mística oupoética.
O título pode enganar os incautos e

sugerir que trata-se de uma ficção regio-
nalista. No entanto, Grande Sertão é

mais do que isso. Rosa transforma o ser-
tão em símbolo do mundo: “O sertão é
do tamanho domundo.” Lia em 11 lín-
guas e perpassou a narrativa de múlti-
plas referências da tradiçãomística uni-
versal: “Só estamos vivendo os futuros
antanhos. Eume alembro das coisas an-
tes de elas acontecerem”.
Tive dificuldade de atravessar as pri-

meiras 50 páginas,mas, depois de venci-
da a resistência inicial, mergulhei, com
sofreguidão, no mistério do amor, de
Deus e do diabo, da vida e damorte: “O
que não é Deus é o estado do demônio.”
Marcos Alvito, professor de história e an-
tropologia, devoto de Guimarães Rosa,
está oferecendo o curso on-line Lendo
Grande Sertão:Veredas.

Ele pergunta: quanto tempo é neces-
sário para ler a ediçãomais recente do li-
vro, com 444 páginas? Se for computado
o tempodos relógios edos calendários, o
cálculo é de, aproximadamente, 11 dias.
Mas se o interrogassem quanto tempo
seria preciso para compreender o livro, a
resposta seria a vida inteira: “O sertão é
dentro da gente e encontrar as nossas
veredas não é fácil”, constata Alvito em
material de divulgaçãodo curso.
Econtinuaargumentando:o tempode

Grande Sertão:Veredas nãoéodorelógio.
Émarcadopelo sol, pela lua, as estrelas, a
pulsaçãodasestações, as florações,ocan-
to dos pássaros: “Eramês demacuco ain-
da passear solitário –macho e fêmea de-
semparelhados, cadaumpor si”.

Alvito lembra do encontro entre Rio-
baldo e o Menino no mês de maio, de-
marcado pelo ciclo vegetal: “No tempo
de maio, quando o algodão lãla. Tudo
branquinho”. Ao se dirigir às Veredas
Mortas para firmar o pacto com o Cujo,
Riobaldo diz: “eu subi de lá -noitinha,
hora emque capivara acorda”.
Acuar o inimigo durante amadruga-

da é perigoso porque: “Ali quando é tem-
po de vaga-lume, esses sãomil demais,
sobre toda a parte: a gente mal chega,
eles vão se esparramandode acender, na
grama em redor é uma esteira de luz de
fogo verde que tudo alastra”.
Para Rosa, escrever era descobrir “um

novo pedaço de infinito”. Ele suava a ca-
misa, dizia que os escritores deviam

construir catedrais, não biscoitos. Por is-
so, exigia uma leitura com uma paciên-
cia ruminante de boi. Alvito se propõe a
iniciar os leitores na aventura de ler e de
relerGuimarães Rosa.
Rosa é atual para qualquermomento

histórico, é moderno e eterno: “O que a
vida quer da gente é coragem. O que
Deusquer é ver a gente aprendendoa ser
capaz de ficar alegre amais, nomeio da
alegria, e indamais alegre ainda nomeio
da tristeza! Só assim de repente, na hori-
nha em que se quer, de propósito – por
coragem.”

PS: Quem estiver interessado no cur-
so Lendo Grande Sertão: Veredas pode
entrar em contato pelo endereço eletrô-
nico: marcosalvito@gmail.com.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo
e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem23deagostode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Adevaldo Teles de Almeida, 81
anos
Aline Rosa Soares Campos,
menos de 1 ano
Carlos Alberto Coelho de
Vasconcelos, 77 anos
Dina Rocha, 77 anos
Douglas Rio Preto, 90 anos
Edni da Silva Godinho, 59 anos
Felipe Teixeira Rodrigues da Silva,
27 anos
Iqbal, 44 anos
Jocenir Dornelles Falcão, 40 anos
José Valdir Souza, 82 anos
Manoel de Alencar Maia, 86 anos
Maria Amélia da Conceição Silva,
84 anos
Maria Iraci Bezerra Justino, 84
anos
Nicolas Barbosa Nunes, menos
de 1 ano
Quelita Maria José, 78 anos
Rita Coitinho de Oliveira, 74 anos
Thiago Raoni Santana Dos
Santos, 32 anos
Zacarias Vitorino Baião, 72 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Cloves Pereira de Souza, 77 anos

GGaammaa
Cleiton Oliveira da Silva, 39 anos
Cristina Maria de Franca, 60 anos
Josinete da Silva Santos, 75 anos
Karen Gomes da Silva, 56 anos
Levi Silva Pontes, 52 anos
Maria da Penha Ferreira Rocha,
55 anos
Weslley Benedito Bedoia, 42 anos

PPllaannaallttiinnaa
Elizabete Quaresma dos Santos,
28 anos
Laura Cezar Pereira, 73 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Alvino Coelho do Santos, 69 anos
Antônio Carlos Passos, 53 anos
Clarita Gadelha Roque, 70 anos
Diderot Ribeiro de Araújo Júnior,
44 anos
Francisco de Assis José de Sousa,
81 anos
João Bosco dos Santos, 55 anos
Jorge Veloso dos Santos, 64 anos
Maria José Alcântara da Silva,
89 anos

Maria Lúcia Cardoso da Silva,
62 anos
Silvio Romério Barbosa de Souza,
42 anos
Viana Costa Pereira, 74 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Areonilton Pinto de Morais,
57 anos
Iraci Monteiro de Souza, 63 anos
Josevilton Vitaliano Pimenta de
Aguiar, 61 anos
Maria Clara Rodrigues da Silva,
menos de 1 ano

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Aldecy Fonseca Tavares
(cremação), 82 anos
Carlos de Jesus Galeno
(cremação), 68 anos
Clemilde Costa Cardoso
(cremação), 74 anos
Edson Luiz Peres (cremação),
57 anos
Joana D’arc Ribeiro de Sena
(cremação), 77 anos
Maria Luzia Ferreira, 69 anos

Stuckão, como era
conhecido, é de uma
família de fotógrafos;
legado profissional
envolve pai, avô,
tios e filhos

Ricardo Stuckert/Divulgação Arquivo Pessoal



Apae promove semana virtual

INCLUSÃOSOCIAL / Como tema “É tempo de transformar conhecimento emação”, Associação dePais e Amigos dos
Excepcionais chamamaatenção para a luta de população comdeficiência intelectual emúltipla por direitos e contra a discriminação

»RAFAELAMARTINS
>>DARCIANNEDIOGO

A
té o dia 28 de agosto, a As-
sociação de Pais e Amigos
dos Excepcionais (Apae)
realiza a edição virtual da

SemanaNacional da Pessoa com
Deficiência Intelectual eMúltipla.
Compalestras ao vivo transmiti-
das pelo Facebook eYouTube, a

Federação Nacional das Apaes
(Fenapaes) pretende dar visibili-
dade a discussões sobre inclusão,
igualdade e respeito às pessoas
que possuem limitações intelecti-
vas ou apresentem duas oumais
deficiênciassimultâneas.Éoquin-
to ano consecutivo emque insti-
tuições atuantes celebramadata,
que foi sancionada pelo governo
federal,em2017,comoaLei13.585,

quedefineaefemérideanual entre
osdias 21e28deagosto.
OpresidentedaFenapaes, Jose

Turozi, ressalta a relevância dessa
campanhapara a sociedade.“A se-
mana nacional é o nossomaior
evento do Brasil. Mobilizamos
maisdeduasmil filiadas,commais
de 50 mil voluntários, a fim de
conscientizar e promover umde-
bate sobre a inclusão. Alémdisso,
desejamoscombater adiscrimina-
çãoeopreconceitocomaspessoas
comdeficiência”, conta.Ele lembra
que,desde1954,aApaetemprovo-
cadoa sociedade sobre os direitos
daspessoascomdeficiência.
Como tema“É tempode trans-

formar conhecimento emação”, a
campanha deste ano possui três
principais eixos: conhecimentode
direitos—comobjetivodeauxiliar
em temas comocidadania; trans-
formaçõespessoais emudançade
paradigmada sociedade; conheci-
mento científico—comaborda-
gemsobreos estudose temas rela-
cionadosàpessoacomdeficiência.

Buscaporigualdade

NoDistritoFederal, 139.708 idi-
víduos têm algumadeficiência, o
que corresponde a 4,8%dapopu-
lação, de acordo comum levanta-
mento de 2018 daCompanhia de
Planejamento doDistrito Federal
(Codeplan). Umaparte dos brasi-
lienses que,muitas vezes, enfren-
tam discriminação e desafios de
acessibilidade emespaços públi-
cos, físicos e sociais. O estudante
de publicidade e propagandaDê-
nis Catro, 20, que possui paralisia

16 • Cidades • Brasília, terça-feira, 24 de agosto de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

CAPITAL S/A
JÁ QUE É PRECISO ACEITAR A VIDA,
QUE SEJA, ENTÃO, CORAJOSAMENTE.

SAMANTA SALLUM

Lygia Fagundes Telles

samantasallum.df@cbnet.com.br

programação

2020/40
Em dezessete de dezembro de dois mil e vinte, às nove horas, no Ed. TorreMatarazzo - Av. Paulista, 1230, 20º andar - São Paulo (SP), Cep 01310-901,sob presidência do Sr. Hélio Lima Magalhães, realizou-se reunião ordinária doConselho deAdministração do Banco do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91;NIRE: 5330000063-8) com a participação dos Conselheiros André GuilhermeBrandão, Débora Cristina Fonseca, Fabio Augusto Cantizani Barbosa,José Guimarães Monforte, Luiz Serafim Spínola Santos, Paulo RobertoEvangelista de Lima e Waldery Rodrigues Júnior. Também estiveram presentesa Sra. Lucinéia Possar, Diretora Jurídica; o Sr. Carlos José da Costa André,Vice-presidente de Gestão Financeira e de Relações com Investidores, e oSr. Carlos Renato Bonetti, Vice-presidente de Controles Internos e Gestão deRiscos. Ao declarar a abertura dos trabalhos, o Presidente do Conselho e oPresidente do BB apresentaram seus informes como de praxe. Na sequência,o Conselho de Administração (CA): (...) 3. PROGRAMAÇÃO ORÇAMENTÁRIADO CONGLOMERADO BB 2021-2023 – aprovou o orçamento do ConglomeradoBanco do Brasil para o triênio 2021-2023 e as alçadas para alteraçõesorçamentárias; (...) 12. POLÍTICAESPECÍFICADE RISCO CIBERNÉTICO E DETI – aprovou as Políticas Específicas de Risco Cibernético e de TI; 13. POLÍTICAESPECÍFICA DE PREVENÇÃO E COMBATE À LAVAGEM DE DINHEIRO, AOFINANCIAMENTO DO TERRORISMO E À CORRUPÇÃO – aprovou a alteraçãoda Política Específica de Prevenção e Combate à Lavagem de Dinheiro, aoFinanciamento do Terrorismo e à Corrupção; 14. POLÍTICA ESPECÍFICADE RELACIONAMENTO DO BANCO COM FORNECEDORES – aprovou arevisão da Política Específica de Relacionamento do Banco com Fornecedores;15. ESTRATÉGIACORPORATIVABB E PLANODIRETOR 2021-2025 – aprovouo Mapa Estratégico 2021-2025, composto de cinco objetivos estratégicosdistribuídos nas perspectivas Clientes, Financeira, Sustentabilidade, Processose Pessoas; (ii) os Indicadores e respectivas metas consolidados no Plano Diretor2021-2025; (iii) a Revisão das Diretrizes Estratégicas na visão holding para ociclo 2021-2025; (...) 23. ATIVIDADES DA AUDITORIA INTERNA - NOV/2020– tomou conhecimento do Sumário Executivo de Atividades da Auditoria Internareferente a nov/2020; (...) Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deu porencerrada a reunião, às treze horas e vinte minutos, da qual eu (Ass. RodrigoNunes Gurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme,vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Hélio Lima Magalhães, André GuilhermeBrandão, Débora Cristina Fonseca, Fabio Augusto Cantizani Barbosa, JoséGuimarães Monforte, Luiz Serafim Spinola Santos, Paulo Roberto Evangelista deLima eWaldery Rodrigues Júnior. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITADO LIVRO 30, PÁGINAS 44 A 49. Hélio Lima Magalhães - Presidente doConselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do DistritoFederal certificou o registro em 28/06/2021 sob o número 1702572 - MaxmiliamPatriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato Ata da Reunião Ordinária do Conselho
de Administração Realizada em Dezessete de
Dezembro de Dois Mil e Vinte

CNPJ 00.000.000/0001-91

SANEAMENTO DE GOIÁS S.A. - SANEAGO
AVISO DE LICITAÇÃO

Alienação, na Modalidade Similar ao Leilão n° 001/2020
Processo: 1711/2020 ---- Saneago
Critério de Julgamento: MAIOR OFERTA DE PREÇO
Objeto: ALIENAÇÃO, NA MODALIDADE SIMILAR AO LEILÃO, SOB
O CRITÉRIO DE MAIOR OFERTA DE PREÇO, PARA ALIENAÇÃO
DE ÓLEO RESIDUAL DE FRITURAS/GORDURAS (ORF) PARA
RECICLAGEM, NAS CONDIÇÕES EM QUE SE ENCONTRAM,
ORIUNDOS DE COLETA DO PROGRAMA AMBIENTAL OLHO NO
ÓLEO, COM ENTREGA FUTURA DO BEM ARREMATADO, conforme
disposições fixadas no Edital e Anexos.
O certame será realizado pela Leiloeira oficial credenciada,
exclusivamente de forma eletrônica, por meio do site www.leiloesbrasil.
com.br
Os interessados em participar do Certame deverão se cadastrar
antecipadamente, em até 72 (setenta e duas) horas antes da data do
Certame, no site da Leiloeira oficial credenciada (www.leiloesbrasil.com.
br) para obter o login e senha para habilitação e poder realizar os lances
online, os quais poderão ser antecipados.
Data e Hora da Disputa de Lances do Certame: 14/10/2021 às
14:00h
O edital e anexos encontram-se à disposição dos interessados no site:
www.saneago.com.br

Goiânia, 23 de agosto de 2021.
Victor Leandro Arantes Chaves

Superintendência de Licitações e Aquisições

Passageiros do DFmais
receptivos ao embarque
biométrico no aeroporto

AestreiadoprogramafederalEmbarque+Seguronacapitaldopaís,noAeroporto JK,bateu
recordedeadesãodepassageiros.Oprojeto-pilotodeembarque100%digital teve, atéagora, a
participaçãode2,6milbrasileirosquevoarampelopaís semapresentardocumentosecartõesde
embarque,apenascoma identificaçãobiométricadeseus rostos.NoDF,aLatamconseguiu

embarcar60passageirosporbiometriaemumúnicovoo:amédianos testes são20pessoas/voo.

Na frente do
SantosDumont
Somente emumdia,

Latam eGol somaram 158
adesões voluntárias à nova
forma de embarcar. O
número é quase ametade
do registrado em
Congonhas (SP) e do total
computado no Santos
Dumont (RJ) como
Embarque + Seguro até o
início domês (dados
parciais)— 340 e 140
embarques comuso
da biometria,
respectivamente. O
período de avaliação vai
até outubro e ocorre ainda
nos aeroportos de Salvador
(BA), Florianópolis (SC),
Confins (MG) e
Ribeirão Preto (SP).

Elogio doTCU
Oministroda

Infraestrutura,Tarcísio
GomesdeFreitas, foi
elogiadoporAugusto
NardesdoTCU
empalestra para
empresários noDFdias
atrás.Nardes falou sobre
a importância de se implantarem noBrasil procedimentosde
governançapara garantirmais eficiência àmáquinapública.
E apontouque, atualmente, oúnico exemplodissona esfera
federal é oqueTarcísio vem fazendonoministério.

“É hora de garantir
estabilidade nagestão”,
diz EdsondeCastro

No primeiro dia como
presidente da Fecomércio-DF,
depois do afastamento de José
Aparecido Freire, o empresário
Edson de Castro demonstrou
serenidade e cautela com a nova
missão. Informou que primeiro
pretende aguardar esta semana
passar para saber se Aparecido vai
conseguir reverter a liminar judicial
que o afastou. “Não é hora para
precipitações. Omais importante
nomomento é garantir a
estabilidade na gestão do Sesc e do
Senac. Não pretendomudar os
quadros. É hora de aguardar.Mas
estou preparado para assumir a
missão atémaio do ano que vem,
se o atual cenário formantido”,
explicou à coluna.

Ação judicial

Foi Edson de Castro, como
presidente interino da Fecomércio,
que conduziu o processo eleitoral
que culminou emmarço na eleição
de Aparecido, agora anulada pela
Justiça por pendências jurídicas do
então candidato. Um grupo de
sindicatos filiados à Fecomércio
contesta, em ação judicial, a
candidatura de Aparecido.

Posição daCNC

ACNCconfirmouoficialmente,
ontem, à colunaque“os
DepartamentosNacionais doSesc e
doSenac finalizarama
administração compartilhadanoDF
nodia 20de agosto”.O controle das
duas casaspassa agora a ser
novamentedaFecomércio-DF.
Foram180dias de intervenção,
iniciada apóso falecimentodo
entãopresidenteda entidade,
FranciscoMaia.

Embaixador doMesaBrasil
Oempresário Sebastião Abritta, vice-presidente do

SindivarejistaDF, recebeu o diploma de embaixador doMesa
Brasil Sesc, por contribuir comações para reduzir a fome, que
atingemilhares de famílias na capital federal. “Estamos
somando forças para realizar nossa contribuição social e
amenizar a situação difícil quemuitos brasilienses estão
passando nestemomento de pandemia e da crise econômica.
Eume sinto honrado emparticipar destamissão”, disse Abritta.

1ª MostraVillelaeCarvalhodeArquitetura

Aos 53 anos,Villela e Carvalho lança empreendimento
em formato inédito, comumamostra virtual de
arquitetura e decoração. A construtora, referência em
empreendimentos de luxo, convidou sete escritórios
renomados na cidade para desenvolveremprojetos no
residencial Azzure, noNoroeste. A 1ªMostraVillela de
Arquitetura e Decoração apresentará o trabalho
inspirador de arquitetos e designers de interiores da
cidade para as plantas do edifício.

O lar na
pandemia
“Esta pandemia

enfatizou aindamais a
importância do lar. As
pessoas queremum
ambiente confortável e
aconchegante. Nossa
empresa oferece
imóveis de alto padrão
para umpúblico que
gosta de decoração e
tendências”, aponta
Natalia Seronni,
gerente comercial da
Villela e Carvalho.

cerebral, conhece bemesses obs-
táculos. Ele conta que falta incen-
tivo por parte das autoridades pa-
ra coma sociedade.“Não culpo só
apopulaçãopelo preconceito que
enfrentamos,mas a falta depolíti-
cas públicas implementadas”,
analisa. Segundo ele, as situações
de discriminação são frequentes.
“Sofro isso na escola, na vizinhan-
ça. É uma realidademuito difícil.
Setivéssemosmais incentivo,seria
muitobom”,aspira.

24de agosto - 19h30

O trabalho como direito da pessoa
com deficiência intelectual e
múltipla.

25de agosto - 19h30

Os desafios impostos pela pandemia
de covid-19 às pessoas com
deficiência intelectual e múltipla.

26de agosto - 19h30

O protagonismo das pessoas com
deficiência intelectual e múltipla na
sociedade.

27 de agosto - 19h30

A educação como elemento
transformador.

28de agosto - 17h

Encerramento

Para saber mais, acesse o site da
Apae Brasil: https://apaebrasil.org.br.

Pioneiro
Até dezembro, oMinistério da Infraestrutura pretende

fechar o detalhamento para a implantação definitiva nos
aeroportos do país. O Brasil deve ser pioneiro na adoção
do uso dessa tecnologia no setor.

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil - 13/12/19

Arquivo Pessoal

Divulgação

Arquivo Pessoal
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Aestiagemeosbaixosregistros
deumidaderelativadoarsão
característicosdoperíodode
secaeafetamsistemasque
abastecemacapital federal.

Desperdíciopreocupa
especialistas

» ANA MARIA DA SILVA
» JÚLIA ELEUTÉRIO

J
á são 69 dias sem cair uma gota de chuva
no Distrito Federal. A estiagem, combi-
nada com os baixos registros de umida-
de relativa do ar — que nos últimos dias

ficaram na casa dos 20%— são característicos
do período de seca, quando os reservatórios
que abastecem a capital federal perdem, natu-
ralmente, o volume. Os dois principais reser-
vatórios de água da cidade, o do Descoberto e
o de Santa Maria, começaram a sentir os efei-
tos dessa estiagem: o nível de água dos siste-
mas de abastecimento da capital começou a
cair. O volume útil do primeiro está em 78,3%.
Já o segundo, em 91,3%.

Para os brasilienses que viveram os dias de
sufoco entre 2016 e 2018, quando oDF enfren-
tou uma crise hídrica sem precedentes, reser-
vatórios abastecidos são motivo de alívio, mas
não de descuido sobre a questão hídrica no
DF. À época, mesmo aqueles que já adotavam
medidas de uso consciente da água sofreram
com a chegada da crise. A empresária Débora
Figueiredo, 25 anos, relembra o cenário difícil.
“Aqui em casa, tem caixa d’água. Tinha dia que
ela enchia, mas precisamos economizar
porque também chegamos a ficar sem água na
época, mesmo com a caixa”, lembra.

Moradora de Taguatinga, ela conta que
mora com os pais, e que toda família precisou
adaptar a rotina durante a crise, e os hábitos
foram incorporados ao cotidiano de todos.
“Começamos a economizar. Diminuímos no
banho, começamos a aproveitar a água usada
da máquina de lavar para limpar o que era
necessário. Tínhamos o combinado de não
exagerar na hora de lavar tênis, cabelo. Fo-
mos nos adaptando. A nossa família sofreu
no começo, porque precisamos diminuir al-
guns hábitos”, afirma.

Após três anos do fim da crise hídrica, a
família optou por manter os hábitos adquiri-
dos. Nós abdicamos do uso da mangueira, e
só limpamos o quintal com água da máquina
de lavar. Economizamos no banho também.
Nunca se sabe quando vamos passar por isso
de novo, então estamos sempre preparados”,
orgulha-se Débora.

Preocupação

De acordo com a engenheira ambiental e
professora de recursos hídricos daUniversida-
de Católica de Brasília (UCB) Beatriz Barcelos,
a preocupação da empreendedora é justificá-
vel. Segundo ela, há muitos fatores atuantes
na capital que podem contribuir com o início
de uma nova crise. “A gente sempre deve se
preocupar, porque, mesmo que as pessoas te-
nhammudado o comportamento na crise, is-
so já foi esquecido. Não é todo mundo que faz
uso sustentável da água”, ressalta.
A especialista explica que o DF temmuito

recurso hídrico,mas há fenômenosmeteoroló-
gicos que podem interferir no regime pluvio-
métrico da capital. Dentre as anomalias climá-

ticas está o El Niño, que causa o aquecimento
anormal do Oceano Pacífico Equatorial, e a La
Niña, que é o inverso, provocando o resfria-
mento do Pacífico Equatorial. “São fenômenos
que atrapalham o regime de chuva. Agregado a
isso, temos os condicionantes de uso e ocupa-
ção do solo, que causammuito desmatamento
e contribuem na infiltração de água do solo,
que abastecemananciais”, pontua.

Segundo Beatriz, as mudanças climáticas e
a crise hídrica em outros estados e, até mesmo,
em outros países, também sãomotivo de alerta
e preocupação. “O clima é uma coisa só. O pla-
neta está envolto, e temos umciclo hídrico úni-
co, então sofremos em função do sofrimento
dos demais. Se o regime de chuva altera em ou-
tro local, o nosso também vai sofrer. Por mais
que não seja algo imediatista, ocorre a longo
prazo”, garante. “Temos muitas iniciativas, e é
isso que tem impedido de chegarmos a uma
nova crise. Mas falta ainda mais vontade e co-
brança da sociedade para investir em nascen-
tes e reflorestamentos na capital”, completa.

Iniciativas

Dentre as iniciativas colocadas em prática
pela Companhia de Saneamento Ambiental
do Distrito Federal (Caesb), estão as novas
captações no Lago Paranoá e Ribeirão Bana-
nal; revitalização de pequenas captações na
região do Gama; interligações entre sistemas;
revitalização dos canais de irrigação do Ro-
deador e Santos Dumont; setorização de re-
des de distribuição de água, aliada à gestão
operacional dos sistemas de abastecimento
de água. “Essas ações contribuíram para a
manutenção do nível dos reservatórios em
patamares satisfatórios para o pleno atendi-
mento à população do DF neste período de
seca”, ressaltou a Caesb, em nota.

Foram iniciativas como essas que fizeram
com que os dois principais reservatórios atin-
gissem emantivessem 100%do volume útil até
meados de maio, no caso do Descoberto, e co-
meço de junho, no caso do Santa Maria. Se-
gundo o superintendente de Recursos Hídri-
cos da Agência Reguladora de Águas, Energia e
Saneamento Básico (Adasa), Gustavo Carnei-
ro, é preciso usar os recursos hídricos de forma
consciente. “Se quisermos render o volume e

fazer comque duremais tempo, é preciso fazer
o uso consciente. E ele é feito na torneira, no
chuveiro, na caixa de descarga, fechando
aquele vazamento, evitando o uso totalmente
sem sentido como lavar a calçada ou o carro
deixando amangueira aberta”, ressalta.
Mas nem mesmo essas iniciativas garan-

tem o fim da vulnerabilidade do DF quando
se trata de estiagem e crise hídrica, conforme
explica o hidrólogo e professor da Universi-
dade de Brasília (UnB) Henrique Marinho
Leite Chaves. Ele ressalta que novas crises es-
tão previstas para os próximos anos. “De
acordo com dados do Centro de Previsão de
Tempo e Estudos Climáticos, do Instituto Na-
cional de Pesquisas Espaciais (CPTEC/INP),
os próximos 60 anos são extremamente preo-
cupantes. Nos próximos dez anos teremos
uma situação pior de chuva no DF. A crise hí-
drica deverá ser mais impactante no futuro,
temos que nos preparar agora”, diz.

Segundo Henrique, estudos têmmostrado
que, a longo prazo, teremos redução de até
30% comparado com as últimas décadas. “En-
tão daqui a cinquenta anos, vai cobrir 30%me-
nos do que na década passada. Ou seja, os re-
servatórios não terão mais as condições que
temos visto atualmente. Por isso as ações são
necessárias. O gestor público não deve cuidar
apenas desse ano, que é de vacas gordas. Te-
mos que pensar daqui a 10, 20 anos. O risco hí-
drico vai aumentar violentamente e, conse-
quentemente, o impacto de uma crise que de-
verá sermais grave que em 2017”, pontua.

O hidrólogo cita algumas alternativas pa-
ra redução de riscos. “Pode fazer o aumento
de oferta da água, ou seja, procurar novas al-
ternativas de abastecimento para a cidade;
gestão da demanda, que seria a população
aprender a fazer uso racional da água, com
novas alternativas, como reuso de água, apro-
veitamento da chuva; e redução da perda de
água na distribuição, uma vez que nas tubula-
ções se perde 30% da água tratada”, exemplifi-
ca. Henrique reforça, ainda, a necessidade de
redução do gasto por pessoa. “A gente precisa
deixar de gastar 200 litros por pessoa, e por
dia, e passar a 100 litros, algo que é perfeita-
mente aceitável pela Organização Mundial da
Saúde (OMS). Isso atende todas as necessida-
des da pessoas”, atesta.

Nesta época do ano, a baixa umidade afeta o brasiliense e tambémas fontes de água doDF

Apesar da falta de chuva, a secano
DFpode estar comosdias contados.
Segundoo InstitutoNacional de
Meteorologia (Inmet), háprevisão
para a chegadadeumamassade ar
trazendoumidadepara a região
central dopaís, o quepossibilitará
umachuvabrevepara o fimdomês
de agosto.Oórgão avalia que
continuarámonitorandoamassade
ar.Noentanto, o calor e o tempo seco
devempermanecer durante esta
semana, com temperaturamáxima
emtornode30ºCeumidademínima
doarpróximode20%nashoras
mais quentes dodia.

Este anoestá longede ser omais
seco. Somentenoanopassado, oDF
ficou cercade 118dias semchuva. A
meteorologistaMaianeAraújo
destacaque, apesar doperíodode69
dias de seca, a umidadenãoestá tão
baixaquanto emoutros anos.“Este
anoa gentenem teve valores tão
extremosquanto anos anteriores,
por exemplo. A tardemais seca foi no
dia 20de julho, com13%na regiãode
Brazlândia,mas emanos anteriores
já chegamos a registrar entre 8%e
10%nomêsde agosto”, relata.
Segundoameteorologista,a

umidaderelativadoarestácomboas
variações,apesardaépocaregistrar
baixasumidadesnacapital.“Esseano,
agenteestápassandopeloperíodo
seco,masatéqueestáoscilandobem
aumidade.Emalgunsdias,eladá
umabaixadados20%,masnamaior
partedotempoficaacimadisso.
Agentesentemaisasecurapela
faltadechuvaemtantosdias
consecutivos”,demonstra.

Previsão

de mais

umidade

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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Técnicos
O Instituto Madre Teresa capacita
jovens e adultos que desejam cons-
truir uma carreira por meio de cur-
sos técnicos. As opções são nas
áreas de enfermagem, radiologia,
segurança do trabalho, informática
e em serviços jurídicos. Inscrições
pelo sitemadreteresa.net.br ou pe-
lo WhatsApp 9 9993-8117.

OUTROS
Espaçokids
O restaurante open air Vibrar—Viver
BrasíliaaoArLivre—localizadonoes-
tacionamento do Ginásio NilsonNel-
son,agoracontacomocomplexo100%
ao ar livre para as crianças, o Clube
BrinqueMais (@clubebrinquemais),
brinquedoteca combrinquedos inflá-
veis, oficinas, monitores e animação.
Tudo de forma segura e lúdica para os
pequenos.O espaço funcionade sexta-
feiraadomingo,comvaloresapartirde
R$ 30. A compra do serviço é feita de
formadigital,pormeiodeQRCodepelo
celular. As reservas demesas (quadra-
dinhos) podem ser garantidas pelo
aplicativoousiteSymplahttps://site.bi-
leto.sympla.com.br/vibrarbsb/.

CasaVintage
Neste finaldesemana,oCasaparkrea-
liza a Casa Vintage, a feira de antigui-
dades,móveis de época, artes, objetos
colecionáveis, joias, relógios,vinis,brin-
quedos, moedas, selos e artesania. A
Casa Vintage acontece na Praça Cen-
tral comaparticipação de renomados
expositores de Brasília e de outros es-
tados. Comentrada gratuita e classifi-
cação indicativa livre para todosospú-
blicos, a feira abre no sábado e no do-
mingo, das 11h às 20h. OCasapark fica
no SGCV Lote 22, Park Sul—Brasília.
Telefone: (61) 3403-5300.

CasaCultura
A Casa de Cultura Telar e os Angolei-
ros do Sertão realizam aulas de ca-
poeira deAngola comsambade roda,
para todas as idades, gratuitamente.
As aulas acontecem segunda, quarta
e sexta-feira no Grande Colorado, das
8h30 às 10h; no Condomínio Serra
Azul, das 19h30 às 21h; e no Assenta-
mento Irmã Dulce, aos sábados, das
17h30 às 18h30. Interessados podem
se inscrever entrando em contato pe-
lo celular: (61) 9 8173-5553.

Saúdeparabebês
OCentrodeReferência Interdisciplinar
emSíndrome de Down (CrisDown) do
HospitalRegionaldaAsaNorte (Hran)
passou a oferecer a shantala em casa,
pormeio de chamada de vídeo. A téc-
nica combina o toque, a aplicação de
óleo, a massagem e o alongamento
suave do corpo do bebê, e é uma das
Práticas Integrativas em Saúde (PIS)
ofertadas na rede pública. Quem tiver
interesse em participar, pode enviar
umamensagempara o telefone tem-
porário doCrisDown (61) 9 94480691 e
aguardar o contato da equipe. O tele-
fone não recebe chamadas, apenas
mensagens. Saibamais sobre a shan-
tala: encurtador.com.br/nvS29. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

Campussaudável

OCentro Universitário do Planalto
Central Apparecido dos Santos
(Uniceplac) está promovendo o projeto
Campus Saudável—Clube Escola para
levar exercícios funcionais e práticas
esportivas à comunidade. A iniciativa
oferece aulas de diversasmodalidades
físicas para todas as idades, incluindo
alongamentos, avaliação física, futsal,
clube de corrida, jump, ginástica e dança.
Para as crianças, são ofertados jogos e
brincadeiras, alémde futebol, handebol,
voleibol e iniciação esportiva. As
inscrições são realizadas pessoalmente,
no Uniceplac como próprio professor da
modalidade, se houver disponibilidade de
vagas. Paramais informações, ligue para
(61) 3035-3940.

LuizGonzagaSinfônico

AOrquestra Filarmônica de Brasília
(OFB), alémde espetáculos, tem
brindado o público com ensaios abertos
no deck do Venâncio Shopping. Uma
oportunidade de desfrutar de boamúsica
ao ar livre e de graça, conferindo com
antecedência o repertório de concertos
que OFB realizará, sob a regência do
maestro Thiago Francis. Amanhã, às
18h30, Orquestra Filarmônica reúne-se
como Trio Balançado, para ensaiar todas
músicas do concerto Luiz Gonzaga
Sinfônico, show que será realizado na
quinta-feira, às 20h, no belíssimo espaço
do Vibrar. Ingressos antecipados à venda
pelo Sympla.

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

CCEEIILLÂÂNNDDIIAA
QNM 38: conjuntos K eM, das 9h
às 13h30.

SSAANNTTAAMMAARRIIAA
DF-140: chácaras São Francisco
de Assis, Maritacas, Tucano, La
Fuente, Ouro Verde e Recanto
dos Rouxinóis; Travessa Palmei-
ras; Alameda das Paineiras; con-
domínios PequenoMirante,
Flamboyant e Santa Mônica; Re-
sidencial Vale das Palmeiras; e
Setor Habitacional Tororó, das
8h40 às 14h30.

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
Vila Dnocs: quadras 1, 2 e 3, das
8h40 às 16h30.

VVIICCEENNTTEE PPIIRREESS
Colônia Agrícola Samambaia:
chácaras 129 a 131 e 133 a 142,
das 8h40 às 16h30.

CURSOS
FamilyTalks
A ONG Family Talks promove, entre
hoje e quinta-feira o Fórum Family
Talks com o tema Cuidar das pes-
soas, investir no futuro, para debater
o papel das famílias, empresas e dos
poderes públicos para que a socie-
dade reorganize suas diferentes es-
feras em todo o cuidado com seus
cidadãos. O evento, que será on-line,
terá a participação do ator Juliano
Cazarré e de Patrícia Frossard, presi-
dente da Philips Brasil, além de reu-
nir pediatras, empresários, profes-
sores universitários e colunistas es-
pecializados. As inscrições são gra-
tuitas e estão abertas a todos os in-
teressados. Para se inscrever, acesse
o site forum.familytalks.org.

Cartõesdecrédito
A Escola de Direito do Rio de Janeiro
da Fundação Getulio Vargas (FGVDi-
reito Rio) discutirá, nesta sexta-feira,
questões relacionadas ao mercado
de cartões de crédito no Brasil, con-
siderando os efeitos do parcelamen-
to sem juros no cartão para omerca-
do de crédito e o endividamento das
famílias. O debate será travado du-
rante o webinar Repercussões jurídi-
cas e econômicas do mercado de
cartões de crédito, que terá trans-
missão pelo canal da FGV no YouTu-
be, das 14h às 16h. As inscrições são
gratuitas e podem ser feitas em en-
curtador.com.br/kxFMZ.

Qualificaçãoprofissional
OSenac-DF abriu novas oportunida-
des emcursos gratuitos para apopu-
lação do Distrito Federal. A institui-
ção disponibilizando 4.905 vagas pa-
ra o Programa Senac de Gratuidade
(PSG), em 81 cursos de qualificação
profissional. Serão 202 turmas, em
diversas áreas, como: gastronomia,
beleza, administração, logística, saú-
de, tecnologia da informação emuito
mais. O prazo para inscrição vai até
30 de agosto, ou até todas as vagas
ofertadas serem preenchidas. Para
participar, é necessário acessar o
link: https://www.df.senac.br/inscri-
cao-psg/.

CongressoITCN
O ITCN (Instituto de Estudos Estraté-
gicos de Tecnologia e Ciclo doNume-
rário), promove nos dias 2 e 3 de se-
tembro o I Congresso ITCN demeios
de pagamento e o futuro do dinheiro.
Os espectadores poderão enviar per-
guntas e interagir ao vivo comospar-
ticipantes. A programação completa
do evento está disponível no site
itcn.org.br. Para assistir: encurta-
dor.com.br/yGM47.

Feira interativa
A Segunda Edição da Feira Virtual
EducationUSA disponibiliza infor-
mações oficiais sobre estudar nos
Estados Unidos por meio de uma
experiência imersiva e tecnológi-
ca. Alunos da América do Norte,
Caribe, América Central e América
do Sul, que sonham com inter-
câmbio, poderão passear pela pla-

taforma e se encontrar virtual-
mente com representantes de mais
de 80 universidades americanas. O
evento é gratuito e está programa-
do para amanhã, das 16h às 20h.
As inscrições estão abertas e po-
dem ser realizadas no link: ht-
tps://educationusafair.vfairs.com/.

Pós-graduação
Para profissionais cirurgiões-dentistas
emédicos que buscamespecializar na
área, o CentroUniversitário Iesb acaba
de lançar uma pós-graduação espe-
cífica em harmonização funcional e
estética orofacial. O curso é oferecido
na modalidade híbrida, com aulas
emmódulo presencial e a distância,
com carga horária de 510 horas-au-
las e duração de 20 meses. Mais in-
formações: https://www.iesb.br/ ou
pelo telefone 3340-3747.

Cursode idiomas
Aulas on-line de Inglês, Francês e Es-
panhol. Professor com experiência in-
ternacional nos três idiomas. Para
adultos, adolescentes e terceira idade.
Desconto para grupos. Valor: R$ 70
hora/aula. WhatsApp: (61) 9 9646-
7234. ProfessorOtávioVieira.

SaúdeEaD
A União Nacional das Instituições de
AutogestãoemSaúde (Unidas) lançou
umaplataformade ensino a distância:
o Campus Unidas. Até dezembro de
2021, devem ser disponibilizados, pelo
menos, 20 cursos diferentes, todos on-
line e com certificado digital, além de
capacitações gratuitas. Confira a lista
completa de cursos com inscrições
abertas e outras informações no site
https://campus.unidas.org.br/. Conta-
tos pelo telefone (11) 9 7419-5753 e e-
mail: campus@unidas.org.br.

» Atemperatura
Máxima

Mínima15º

29º

ENTORNO

FALTA DE LIXEIRAS NAS RUAS
A maquiadora Talita Soares, 18 anos, moradora de

Águas Lindas (GO), reclama da falta de lixeiras públicas no
município. Ela conta que o problema tem prejudicado a
cidade, pois vê, frequentemente, pessoas descartarem
resíduos nas ruas do Setor 11 e em outros bairros da
região. Ela cobra do governo local que instale mais itens,
para evitar o acúmulo de lixo nas vias. “Moro aqui há seis
anos e não costumo encontrá-las (lixeiras) nas áreas
residenciais ou comerciais. Isso (a instalação delas) seria
muito útil para a população, até mesmo para conservação
do meio ambiente”, comenta Talita.

Questionada pelo Correio sobre o problema,a
assessoria de comunicação da Prefeitura de Águas Lindas
(GO) informou apenas que a demanda citada foi
encaminhada à Secretaria de Infraestrutura do
município.Por enquanto,não foram passados detalhes
sobre outras medidas a serem tomadas.

RIACHOFUNDO1

DESRESPEITONOTRÂNSITO
O corretor Regis de Aragão Chaves, 54 anos,

critica o desrespeito que parte de motociclistas nas
vias do Distrito Federal. Ele questiona sobre a
existência de medidas por parte do Departamento
de Trânsito (Detran-DF) para educar o grupo que,
segundo o morador do Riacho Fundo 1, trafega em
alta velocidade. “Eles mostram o dedo do meio,
andam rápido e são os próprios causadores dos
acidentes deles”, opina.

» O Detran-DF informou que,diuturnamente,tem
promovido ações educativas com objetivo de
conscientizar condutores,motociclistas,ciclistas e
pedestres quanto às normas de segurança no
trânsito.Além disso,uma campanha voltada aos
condutores de motos circula em todos os meios de
comunicação.Antes dessa,a autarquia divulgou
uma com a velocidade como tema.

»DESTAQUES

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Mais pessoas,menos carros

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Ana Rayssa/CB/D.A Press

As amplas vias que constituem os eixos do Plano Piloto foram pensadas para veículos, à época do

planejamento de Brasília. Hoje, uma vez por semana, o Eixão atende a pedestres, ciclistas, skatistas e

patinadores. O resultado da procura por lazer nessa região mostra que medidas assim merecem ser

ampliadas, pois têm potencial de transformar as urbes em cidades mais sustentáveis e democráticas.
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REFERÊNCIA/UniversidadedeBrasíliasubiuduasposiçõesentreas federaisdopaísnolevantamentoanualShanghaiRanking.Das21
instituiçõesdeensinosuperiorbrasileirasavaliadas,adoDFfoiasétimamelhor.Decanacelebraresultado,masalertapara faltaderecursos

» MALU SOUSA*

D
e s d e a primeira vez
em que apareceu no
Shanghai Ranking, em
2017, a Universidade

de Brasília (UnB) tem mantido
avanços e destaque na lista.
Agora, subiu duas posições e fi-
cou em quarto lugar entre as fe-
derais brasileiras. O levanta-
mento é feito anualmente e, em
2021, avaliou 2 mil instituições
de ensino superior. Só as mil
primeiras entram para a lista.
Entre as 21 selecionadas no
país, a da capital federal ficou
na sétima colocação.
Atualmente, a UnB está no

grupo que compreende da 501ª à
600ª colocações, o que represen-
ta avanço expressivo desde a últi-
ma avaliação, em 2020, quando a
universidade apareceu entre a
701ª e a 800ª. Dos seis indicado-
res que o Shanghai Ranking usa
como parâmetro, a instituição de
ensino brasiliense só não pontua
em dois: ter vencedores de prê-
mio Nobel ou demedalha Fields
— concedida a pessoas que con-
tribuíram com as ciências mate-
máticas. Nos demais critérios,
conseguiu boasmenções.
Algumas das categorias con-

sideradas para colocação no
ranking são: pesquisadores alta-
mente citados em revistas inter-
nacionais de grande impacto; nú-
mero de artigos publicados nos
periódicosNature e Science entre
2016e2020;artigos indexadosnos
índices internacionais Science
Citation e Social ScienceCitation,
em 2020; além de um indicador

queanalisa odesempenhoacadê-
mico dos docentes da instituição.
Uma das novidades deste ano foi
queaUnBapareceupelaprimeira
vez na categoria de cientistas
mencionados comfrequência.
A decana de Pesquisa e Inova-

ção dauniversidade,Maria Emília
Walter, conta que a comunidade
acadêmica recebeu com satisfa-
ção a notícia sobre o avanço no
ranking.“Éumgrandealentopara
nós saberque tivemosumdesem-

penho positivo, apesar dos cortes
e de todo o contexto desfavorável
que vivemos”, afirmou. “Como
gestão, temos cumprido o papel
de apoiar nossos pesquisadores.
Saber que temos excelência em
áreas distintas comoodontologia,
ciências rurais, saúde pública,
ecologia,medicina clínica e ciên-
cia política é gratificante, pois são
grandes áreas do conhecimento e
estamosmuito bemcolocados no
âmbito internacional.”

A decana destaca que, no
contexto de pandemia, não só
as formas de trabalhar como as
pesquisas se adaptaram aomeio
remoto com êxito, graças a um
trabalho coletivo. Além disso,
ela considera que as perspecti-
vas provenientes do resultado
da universidade no ranking se-
rão mais positivas. “É importan-
te saber que todo o nosso sacri-
fício — da comunidade acadê-
mica, da gestão, mas, sobretudo

dos docentes, alunos e técnicos
—não temsido emvão”, comen-
taMaria Emília.

Ameaças

O Decanato de Pesquisa e
Inovação tem contribuído para
potencializar as competências
da Universidade de Brasília de
maneira “colaborativa e otimi-
zada”, segundo a responsável
pelo setor. No entanto, apesar

de comemorar o resultado, Ma-
ria Emília faz um alerta para a
iminente ameaça de desconti-
nuidade dos projetos, devido à
escassez de recursos direciona-
dos às instituições públicas de
ensino superior. “Ainda usamos
a infraestrutura e os parques la-
boratoriais financiados por ges-
tões passadas,mas isso tem vida
útil, tem um limite. É importan-
te que esses espaços sejam res-
gatados e reconstruídos. Desejo
que as autoridades e a socieda-
de em geral consigam com-
preender que investimento em
educação não é gasto e que ele
se transforma em retorno para o
país”, pontua a decana.
O setor pelo qualMaria Emília

é responsável busca apoio e re-
cursos, a fim de sustentar proje-
tos e atividades acadêmicas na
UnB. Para ela, a situação adversa
do momento deixa nítida a im-
portânciado trabalhodasuniver-
sidades públicas. “Vejo um resga-
te delas como parte essencial do
desenvolvimento do país, sobre-
tudo nas públicas, que, realmen-
te, produzemconhecimentoaqui
no Brasil e, também, na América
Latina. Sem apoio governamen-
tal, não conseguimos continuar”,
enfatiza. A decana espera que os
resultados de classificação como
o Shanghai Ranking façam com
que os governos, tanto em nível
federal quanto distrital, reconhe-
çam que a verba direcionadas à
Universidade de Brasília é “muito
bemaplicada”.

* Estagiária sob supervisão de
Jéssica Eufrásio

PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

Expectativa
para concurso
doDetran-DF
Os concursos públicos para os cargos de técnico e analista em

atividades de trânsito doDepartamento deTrânsito doDistrito Federal
foram aprovados, e cresce a expectativa pelo lançamento dos editais. À
coluna, a autarquia informou que a Secretaria de Economia vai iniciar
as tratativas para a contratação da banca examinadora.
Recentemente, o diretor da instituição, ZélioMaia, falou sobre os

certames e explicou que os processos para técnicos e analistas estão
com as negociaçõesmais avançadas,mas continua emdiscussão a
abertura de vagas para agentes e especialistas de trânsito. Estas
últimas dependemde liberação orçamentária da pasta distrital.
O último edital de concurso lançado pela autarquia foi em 2012,

organizado pela FundaçãoUniversa. Houve abertura de 100 vagas
imediatas, bem como para formação de cadastro reserva: 19.547
candidatos se inscreveram. À época, a remuneração era de R$ 5.485,24,
para uma jornada de 40 horas semanais.

Gabaritos daPCDF
Mais de 140mil pessoas fizeram as provas do concurso com 2,1mil vagas para

agentes e escrivães da Polícia Civil doDistrito Federal, no último fim de semana.
Agora, os candidatos devem ficar atentos à publicação dos gabaritos preliminares
e aos prazos para interposição de recursos. As respostas estarão disponíveis no
site do Centro Brasileiro de Pesquisa emAvaliação e Seleção e de Promoção de
Eventos (Cebraspe), e os argumentos contra os resultados devem ser enviados
entre hoje e 8 de setembro.

Edital do TJDFT
pode sair neste ano
OConselhoEspecial doTribunal de

Justiça doDistrito Federal e dos
Territórios aprovoua aberturadenovo
concursopúblicopara cargosde
analistas e técnicos. Adecisão foi tomada
durante sessãoordinária do comitê, e a
tendência, segundoosdesembargadores
integrantes do grupo, é dequeoedital
saia neste ano.Onúmerode vagas será
definido após estudodas áreas commais
necessidadedepessoal. Atualmente, a
corte temmais de 400 cargos livres.

Últimodia de
inscrição na Saúde
ASecretariadeSaúdedoDistrito

Federal encerra, hoje, as inscriçõesdo
processo seletivoparaa contrataçãode
100médicos. Os cadastrosdevemser
feitos até as 23h59,pelo sitedo Instituto
AOCP (institutoaocp.org.br). As
oportunidades sãoparaárea clínica,
visandoatendimentodurante a
pandemiadacovid-19.Osprofissionais
contratadosatuarãonoshospitais
regionaisdaAsaNorte,RegiãoLeste, de
Brazlândia,Ceilândia, Planaltina,
Taguatinga, SobradinhoedoGama.A
cargade trabalho semanal éde20horas,
comremuneraçãomensaldeR$6.327.

TAFpara concursos
A Secretaria de Estado de Esporte e

Lazer doDistrito Federal recebe, entre
amanhã e 3 de setembro, as primeiras
inscrições para o projeto Teste de
aptidão física para concursos. A
iniciativa possibilitará treinamentos
gratuitos para concurseiros e terá
apoio de educadores voluntários.
Serão disponibilizadas 90 vagas,
distribuídas entre seis turmas. As aulas
terão duração de doismeses, de 20 de
setembro a 19 de novembro. A
princípio, as aulas ocorrerão na
Academia Popular do Pavilhão e
demais espaços do Parque de Cidade.

CGDFavança nos
preparativos para
concurso
AControladoria-Geral doDistrito

Federal instituiu um grupo de trabalho
para elaborar estudos técnicos com
foco na contratação da banca
organizadora do próximo concurso
público. O certame foi autorizado em
fevereiro, e as vagas serão para o cargo
de auditor de controle externo. O
salário inicial na carreira é de R$ 13,7
mil. O último certame do órgão
ocorreu em 2013. Na ocasião, foram
oferecidas 60 oportunidades.

Terceira fase de
diplomatas
A terceira fasedo concursodo

InstitutoRioBranco, com25vagaspara
diplomatas, ocorreránospróximosdias.
Entre sexta-feira edomingo, os
candidatos farãoos examesdehistória,
geografia, política internacional,
economia, direito e línguas estrangeiras.
Os locais deprova estãodisponíveis no
site do InstitutoAmericanode
Desenvolvimento (Iades).Os aprovados
ocuparãoo cargode terceiro-secretário.
A remuneração inicial dopostonoBrasil
é deR$19.199,06.

PGDFnopróximo
domingo
As provas do concurso com 100

vagas para a Procuradoria-Geral do
Distrito Federal estãomarcadas para o
próximo domingo. Para o cargo de
analista jurídico, o exame terá início às
8h e duração de 4h30. A etapa para
técnicos começará às 15h, com
duração de 3h30. Os locais de
aplicação dos exames estão
disponíveis no site do Centro
Brasileiro de Pesquisa emAvaliação e
Seleção e de Promoção de Eventos
(Cebraspe). Os salários para analistas
variam de R$ 4.720 a R$ 7.320, com 40
horas de trabalho semanal.

Vinicius Cardoso Vieira/Esp. CB/D.A Press - 31/10/18

Ana Rayssa/Esp. CB/D.A Press - 22/2/17

Marcos Santos/USP - 23/6/19

Arthur Menescal/Esp. CB/D.A Press - 1/6/18

Zuleika de Souza/CB/D.A Press - 8/9/15

Noanopassado, UnB estava entre as 700 e 800melhores domundo; neste ano, avançou para o grupo que compreende da 501ª à 600ª colocações

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 24/6/16

UnB salta para 4º lugar
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Andreas Pereira iniciou, ontem, o ciclo como jogador
do Flamengo. Apresentado pelo rubro-negro, o meia
rasgou elogios ao novo clube. “A estrutura não deve a
nenhum clube da Europa. Tenho tudo o que preciso
aqui”, destacou omeio-campista, que vai utilizar a
camisa 18. Regularizado na CBF, ele pode estrear
amanhã, contra o Grêmio, pela Copa do Brasil.

Fla apresentaAndreas
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Com260atletas,oBrasil inicia,hoje,odesafiodesemanternoTop-10comopotênciaparalímpica.Cerimônia
deabertura teráPetrúcio Ferreira, doatletismo, e EvelynOliveira, dabocha, comoporta-bandeiras dopaís

»SÉRIE A

O Bragantino voltou ao G-4 do
Campeonato Brasileiro. Ontem, o
time paulista pulou para o
quarto lugar ao vencer o
América-MG, por 2 x 0, com gols
de Ytalo e Gabriel Novaes.

»SANTOS

Após anunciar o centro-avante
Léo Baptistão, no sábado, o
Santos voltou ao mercado para
reforçar o ataque. Ontem, o
Peixe confirmou a chegada de
Diego Tardelli, ex-Atlético-MG.

»CORINTHIANS

O lateral-direito Fagner virou
motivo de preocupação no
Corinthians. Após sair de campo
lesionado no domingo, o jogador
não treinou, ontem, e virou
dúvida para os próximos jogos.

»CARILLE

Um dia após a derrota na final
da Liga dos Campeões Árabes, o
técnico Fábio Carille foi demitido
do Al Ittihad, da Arábia Saudita.
Com a saída, o ex-Corinthians
está livre no mercado.

»ARGENTINA

Mesmo sem estrear no PSG,
LionelMessi foi convocado para
defender a Argentina na rodada
tríplice das Eliminatórias. Entre os
jogos, está previsto um reencontro
com o Brasil e Neymar.

»TÊNIS

Os tenistas do Brasil evoluíram
no ranking da ATP e daWTA. Na
atualização de ontem, o destaque
foi Luisa Stefani. Ela subiu para o
17º lugar, o posto mais alto já
ocupado por uma brasileira.

BRASILEIRÃO

Flu freia série de
vitórias do Galo

8º
lugar

MelhorposiçãodoBrasil na
históriados JogosParalímpicos
naRio-2016: 72medalhas,

sendo 14deouro, 29deprata e
29debronze

MAÍRA NUNES

P
a s s a r am -se 16 dias
desde que a chama
olímpica dos Jogos de
Tóquio-2020 foi apaga-

da no Estádio Nacional do Ja-
pão. Tempo suficiente para co-
locar o sono em dia e bater
aquela saudade das semanas
cheias de torcida, emoção e ins-
piração proporcionadas por
atletas e equipes. Quem quiser
reviver essa mistura de senti-
mentos pode preparar o des-
pertador. A cerimônia de aber-
tura das Paralimpíadas é hoje, a
partir das 8h (de Brasília), com
os medalhistas paralímpicos
Petrúcio Ferreira, do atletismo,
e Evelyn Oliveira, da bocha, co-
mo porta-bandeiras do Brasil. O
desfile será transmitido ao vivo
pela TV Brasil e pelo SporTV2.
Uma das principais potên-

cias do esporte paralímpico, o
Brasil visa manter-se no Top 10
do quadro geral de medalhas
em Tóquio. Na Rio-2016, o país
ficou na oitava posição, com 72
medalhas, sendo 14 de ouro, 29
de prata e 29 de bronze. Recor-
de de pódios em uma mesma
edição do evento. Mas o fator
casa influenciou no sucesso.
Um ponto importante foi ter a
maior delegação do país na his-
tória dos Jogos Paralímpicos,
com 286 atletas (incluindo atle-
tas-guia, calheiros, goleiros e
timoneiros), por ser país sede e
ter vagas garantidas em todas
as modalidades.
Na edição anterior, o Brasil

levou 178 representantes a Lon-
dres-2012. Agora, em Tóquio-
2020, serão 260, sendo 164 ho-
mens (63%) e 96 mulheres
(37%). Se contarmos com a co-
missão técnica, médica e admi-
nistrativa, o Time Brasil abarca
435 pessoas. O aumento da par-
ticipação das representantes fe-
mininas em todas as modalida-
des paralímpicas é um dos pila-
res do planejamento estratégico
do Comitê Paralímpico Brasilei-
ro (CPB) para o próximo ciclo
visando os Jogos de Paris-2024.
A meta é ocupar todas as vagas
femininas que serão disponibi-
lizadas para o evento. Neste
ano, não foi possível alcançar a
marca na capital japonesa por-

que o basquete feminino não
conseguiu a classificação.

Caça àsmedalhas

Comapromessademuitasme-
dalhas,oBrasilcomeçaaentrarem
açãonasParalimpíadaspelasqua-
drasdegoalball. Comobrasiliense
LeomonMoreno entre os desta-
ques, a SeleçãoBrasileiramasculi-
naestreia contra aLituâniananoi-
te de hoje, às 21h (de Brasília). O
elenco comandado pelo técnico
AlessandroTosimestánoGrupoA
epega, ainda, JapãoeEstadosUni-
dosnafasedeclassificação.Aequi-
pe vemdeuma trajetória esperan-

çosanabuscapeloouroinéditoem
Tóquio-2020. A equipe subiu ao
pódio nas duas últimas edições
dos Jogos: prata emLondres-2012
ebronzenaRio-2016.
Hoje, também começam as

disputas do tênis de mesa. Na
modalidade, oBrasil entra emce-
na a partir de 21h com Jennyfer
Marque, Danielle Rauen, David
Andrade, Marliane Santos e Luiz
Filipe Manara. Outra promessa
demuitasmedalhas para a dele-
gação verde-amarela noprimeiro
dia oficial de competições é a na-
tação. Daniel Dias (classe S5), o
maior nome do Brasil no esporte
paralímpico, integra a segunda

modalidade com omaior núme-
ro de representantes brasileiros,
atrás apenas do atletismo.
Dono de 24medalhas em três

edições dos Jogos, DanielDias é o
atleta commais pódiosnahistória
doBrasil, sendo 14 para receber a
medalha de ouro, sete de prata e
três de bronze. Aos 33 anos, o na-
dadorpaulistamiraaaposentado-
ria, após competir em seis provas
no Centro Aquático deTóquio e
comumdesafio inédito. Uma re-
classificação realizada a partir de
2018 combase emnovas estraté-
gias colocounamesmadisputado
brasileiro adversários que, antes,
estavamemclassesacimadadele.

Os reflexos foram percebidos
nos tempos dentro dapiscina, co-
mo os seis recordesmundiais de
Daniel batidos por novos nomes
daclasseS5.Aindaassim,opaulis-
tapretende sedespedir emgrande
estilodasParalimpíadas.Asquatro
vezes em que subiu ao pódio no
Mundial deNatação Paralímpico
de Londres-2019mostramque ele
ainda tempiquepara sermais ve-
loz do que as adversidades. Carol
Santiago (S12), Phelipe Rodrigues
(S10)eobrasilienseWendellBelar-
mino (S11) são outros nomes que
prometembrigar pormedalha na
piscina.Os Jogos serãodisputados
até5desetembro.

Sábado (28/8)
17h Sport x Chapecoense
19h Santos x Flamengo
21h Palmeiras x Athletico-PR
21h Grêmio x Corinthians
Domingo (29/8)
11h América-MG x Ceará
16h Juventude x São Paulo
18h15Atlético-GO x Internacional
20h30 Bragantino x Atletico-MG
Segunda-feira (30/8)
19h Fluminense x Bahia
21h30 Fortaleza x Cuiabá
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PP JJ VV SSGG
1. Atlético-MG 38 17 12 14
2. Palmeiras 32 17 10 8
3. Fortaleza 32 17 9 11
4. Bragantino 31 17 8 10
5. Flamengo 28 15 9 12
6. Corinthians 24 17 6 1
7. Atlético-GO 24 17 6 -2
8. Ceará 24 17 5 2
9. Athletico-PR 23 16 7 3
10. Internacional 22 17 5 0
11. Santos 22 17 5 0
12. São Paulo 21 17 5 -5
13. Juventude 20 16 5 -5
14. Cuiabá 20 17 4 -1
15. Bahia 18 17 5 -8
16. Fluminense 18 16 4 -5
17. Grêmio 16 16 4 -5
18. Sport 15 17 3 -6
19. América-MG 15 17 3 -9
20. Chapecoense 6 17 0 -15 Re
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Acabou a histórica série de vi-
tórias do Atlético-MG na Série A
doCampeonato Brasileiro.Mas o
resultadocontraoFluminense,na
noite de ontem, não foi dos piores
para o líder da competição nacio-
nal. Após sair atrásdomarcador, o
time alvinegro buscou o empate,
por 1 x 1, em São Januário, no Rio

de Janeiro, empartida válida pelo
encerramentoda17ª rodada.
O Flu abriu o placar ainda no

primeiro tempo, quando o ata-
cante Fred converteu umpênalti
cometido por Hulk. Como gol, o
camisa nove do tricolor carioca
igualou Romário como segundo
maior artilheiro da história do

Brasileirão, com154bolasnarede.
Naetapa final,EduardoSashasaiu
do banco de reservas paramarcar
umbonitogol edeixar tudo igual.
Com o resultado, o Atlético-

MGperdeu a chance de estabele-
cer outra marca inédita e se tor-
nar, de forma isolada, o detentor
do recordede vitórias seguidasna
SérieAdesdeaadoçãodosistema

de pontos corridos, na tempora-
da de 2003. Antes do tropeço no
Rio, foramnove triunfos consecu-
tivos—mesmonúmero alcança-
do pelo também recordista Inter-
nacional na temporada2020.
Mesmo assim, Sasha fez ques-

tãodecomemoraroresultado lon-
gedeBeloHorizonte. "Infelizmen-
te, não conseguimos a 10ª vitória
seguida,masoimportanteéconti-
nuar sempre pontuando. Sabe-
mosdaqualidadedoFluminense.
Comcerteza, esse ponto vai fazer
diferença lá na frente", analisou o
autor do gol atleticano, que rece-
beu cartão amarelono fimdo jogo
aoreclamardaarbitragem.
“Precisamos de uma retoma-

da no Brasileirão. Vínhamos de

três competições, ficamos sobre-
carregados. Temos que focar um
pouco no Brasileiro para encos-
tar na partida de cima”, ressaltou
o atacante Fred, fazendo questão
dedarmais valor aosobjetivosdo
tricolor na temporada do que ao
recorde pessoal alcançado.
FluminenseeAtlético-MGvol-

tam a se enfrentar na quinta-fei-
ra, às 21h30, pelas quartas de fi-
nal da Copa do Brasil. O jogo será
noEstádioNiltonSantos. Pela 18ª
rodada do Campeonato Brasilei-
ro, o Galo visita o Bragantino, no
domingo, no Nabi Abi Chedid. O
jogo em Bragança Paulista está
marcado para 20h30. Na segun-
da-feira, às 19h, o tricolor recebe
oBahia, noMaracanã.

A tocha voltará a ser atração na capital japonesa 16 dias depois do encerramento dos JogosOlímpicos: evento contará com4.537 atletas em22 esportes até o próximodia 5 de setembro

Kazuhiro Nogi/AFP
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua Vazia das 6h13
até 15h58, quando ingressa em
Áries.Que a Graça da Vida de
todas as vidas esteja contigo e te
abençoe, para passar por este dia
sem causarmuito estrago nem
tampouco tua alma ser
contaminada negativamente
pelos humores distorcidos das
pessoas que, desavisadas,
teimam em continuar existindo
desvinculadas do funcionamento
do Universo. Hoje,
definitivamente, deveria ser
feriado, porque em estado
descompromissado de descanso,
nossa humanidade tende a
provocarmenos trapalhadas.
Porém, funcionando no
automático da rotina produtiva, o
dia de hoje, com Lua Vazia, não
dá o devido suporte para tudo
darmais oumenos certo. Se
tiveres assuntos para continuar,
segue em frente, mas com a
alma despreocupada. Se tiveres
de terminar, entregar algo ou
iniciar um empreendimento,
melhor deixar para depois, e
aproveita o período para revisar
todo teu trabalho.

ÁRIES
21/03 a 20/04

O cenário é difícil de interpretar,
porque são tantas coisas
misturadas e acontecendo ao
mesmo tempo que, para sua alma
ser sincera consigo mesma, teria de
aceitar o estado de perplexidade
que a acomete. Aí sim.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Os mesmos espaços em que
normalmente sua alma se sentiria
completamente à vontade, parecem
hoje dar o resultado oposto. Não se
preocupe, isso vai passar e você
recuperará o gosto de transitar por
esses lugares.

LEÃO
22/07 a 22/08

Arriscar é bom, mas quando há
condições propícias para isso,
porque não se trata apenas do seu
impulso, porém, do cenário em que
tudo acontece também. Se você
sente o impulso de arriscar, pense
duas vezes no dia de hoje.

TOURO
21/04 a 20/05

O clima estranho não é mera
coincidência, hoje é um dia estranho
mesmo, no qual a imprevisibilidade
reina e, por isso, fazer planos e
tentar que esses deem certo não
seria a melhor atitude para lidar
com o tempo.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

O peixe morre pela boca, e os
humanos se complicam pelas
palavras que proferem. Talvez você,
com enorme boa vontade, diga as
palavras certas, mas isso não
garante que as pessoas entendam
direito. É assim.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Quando as pessoas não pretendem
se entender, mas apenas vomitar
suas razões umas sobre as outras,
não há força divina que possa
modificar esse estado de coisas. O
melhor a fazer é esperar que esse
fragor se acalme.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Fazer por fazer, é uma boa maneira
de matar o tempo enquanto a alma
tenta recuperar o fio de meada que
organiza as atividades. Porém evitar
fazer coisas à toa seria
uma forma mais sábia de
administrar o tempo.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Tudo que sairia bem normalmente,
pode não dar o mesmo resultado
hoje. As coisas andammuito
instáveis e o melhor a fazer seria se
adaptar a essas condições, sem
forçar nada. Passar o dia com a
alma tranquila, isso sim.

LIBRA
23/09 a 22/10

Tudo que devia funcionar sem
prestar atenção demais parece ter
conspirado para quebrar aomesmo
tempo, ou para atrasar sua agenda.
Não se importe com isso, trate este
dia como um tempo completamente
diferente do habitual.

CÂNCER
21/06 a 21/07

A clareza mental não é a mesma
todos os dias, porque hoje, por
exemplo, tudo que normalmente
você faria commuita rapidez e
eficiência, parece dar muito mais
trabalho, porque a mente vagueia
por outras galáxias.

PEIXES
20/02 a 20/03

A autoconfiança é fundamental,
mas há de ser combinada com a
prudência, porque, de outra
maneira, você ficaria se expondo e
aventurando só para provar que
tem confiança no seu taco. Isso não
é imprescindível.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Dê um tempo a si, não se obrigue
a continuar em frente sea alma
não estiver assim tão bem-
disposta quando deveria, tendo
em conta tudo que precisa ser
feito. Há dias assim, em que tudo
é mais difícil do que deveria.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

OTEMPODOAMOR
Não tenho âncora no passado,
nem como pão requentado namesa do amanhã.
As fotografias não doem.
Esvaziadas todas as palavras prometidas ao eterno.
O tempo lava os ponteiros dos segundos,
atualiza dores, desejos, e desbotamágoas.
Aportam-se e partem tantos personagens
no cais do amor!
Ninguém preso aosmeus passos,
sobmeus pés, pisoteandomeu prumo.
Passado não tem fôlego para seguir alegria:
É terra dosmortos.

CCaarrmmeennMMoorreennoo

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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LANÇAMENTO

Olivrodas invenções

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» RICARDO DAEHN

A
estreia da monta-
gem trágica Me-
deia — A neta do
sol, em 2020, colo-

cou o dramaturgo James
Fensterseifer em contato
com a adaptação da peça
de Eurípedes, mergulha-
do num universo de mi-
tos gregos comosquais ti-
nha intimidade, entre
muitas leituras epeças as-
sistidas. O trabalho nos
palcos, pouco antes do
estouro da pandemia,
precedeu a coletânea de textos teatrais
Dramaturgia em isolamento (escritos
dos alunos, organizados por James).
Depois de publicar, pelo Clube de

Autores, o livro Carne viva (dime no-
vel), o dramaturgo está às vésperas do
lançamento deO labirinto sem fio de
Dédalo, publicado em iniciativa pela
Companhia Brasilienses de Teatro,
com tarde de autógrafos (entre as 16h
e às 19h do próximo sábado), no Sebi-
nho (SCLN 406, Bl. C, loja 44). A obra é
prefaciada por AlexandreRibondi.
Mesmo com o feito, James Fens-

terseifer lamenta a falta de intensi-
dade de publicações no segmento
dramatúrgico. “Temos bons autores
que escrevem ótimas peças, mas não
se arriscam tanto em lançamento
como publicação. Já é um belo sacri-
fício encenar uma peça com seus
percalços. Nosso autor dramatúrgico
mais profícuo é o Alexandre Ribondi,
porém ele tem se dedicado mais a
publicar prosa”, observa.
Estudos, referências e ficção nu-

triram O labirinto sem fio de Déda-
lo . “Como empreguei vários ele-
mentos que são considerados, tan-
to pela literatura quanto pelos his-
toriadores, fatos e criei uma histó-
ria de ficção, acho que ocorreu um
equilíbrio na carga”, pontua.
Arquiteto, inventor e agente que

impulsionou muitos mitos gregos,
Dédalo suscita, em James Fenstersei-
fer, a analogia entre o personagem e
cientistas que empreenderam gran-
des e positivas descobertas para a
humanidade, porém dentro do seg-
mento bélico. “Dédalo é um cara obs-
tinado, compelido por dois combus-
tíveis: a curiosidade científica, que
impulsiona seu intelecto criativo a

realizar grandes feitos, e a vaidade de
ser reconhecido, que minimiza, um
pouco, o que há de edificador em
suas criações”, adianta o escritor.

Jornadas

A jornada do Minotauro (o ho-
mem-touro grego concebido em Cre-
ta) registrada na publicação é um dos
pontos de acesso para camadas de
enredos que alcançam Pasífae, a pro-
genitoradoMinotauro;Ariadne(ama-
da do heroico Teseu, incumbido da
morte doMinotauro) e Ícaro, filho de
Dédalo e famoso pela fuga do labirin-
to, a partir de aparato alado.
Visto como responsável por julga-

mentos e condenações, no texto de A
divina comédia, Minos, o filho de
Zeus e rei de Creta, também é funda-
mental no entendimento da criação
do labirinto, explorado de forma in-
tuitiva na literatura de James Fens-
terseifer. Tecendo jornadas encerra-
das, entre outros, pela princesa
Ariadne, filha de Minos e Pasífae, Ja-
mes se ampara no desenvolvimento
do engenhoso Dédalo, criador de ex-
centricidades como a armadura (em
forma de vaca) que possibilitou a có-
pula entre Pasífae e o touro, num ato
que deu vida aoMinotauro.

OLABIRINTOSEM
FIODEDÉDALO
De James Fensterseifer. Editado pela
Companhia Brasilienses de Teatro,
81 páginas. Tarde de autógrafos, no
lançamento, dia 28 de agosto, das
16h as 19h, no Sebinho (SCLN 406,
Bl. C, loja 44). Preço: R$ 50.

James Fensterseifer: às voltas commitos gregos,
emO labirinto sem fio deDédalo
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Emconversa com
oDiversãoeArte,
integrantesdaCia.
de CCoommééddiiaaGG77
contamtrajetórias,
conquistas e como
superarama
pandemia

» PRISLEY ZUSE*

A
agosto tem marcado a
trajetória da Cia. de Co-
média G7. A primeira
apresentação do grupo

foi justamente em agosto de
2001. Formado por três brasi-
lienses, Frederico Braga, Rodolfo
Cordón e Felipe Gracindo, este
anoogrupocompleta20anosde
apresentações e comédia nos
palcos de todooBrasil.
A história parece de banda

de rock: Rodolfo e Frederico er-
am colegas de escola no Maris-
tão, quando, num curso de tea-
tro, decidiram criar uma peça
em homenagem aos 500 anos
do Brasil chamada A terra dos
papagaios. “Eu conhecia o Feli-
pedesdepequeno,mas, na épo-
ca, ele estava nos Estados Uni-
dos. Fomos atrás de outros ato-
res e conhecemos o Benetti
Mendes, e nós fundamos o gru-
po. Nosso primeiro espetáculo
foi Baseado em fatos reais”, lem-
bra Rodolfo Cordón.
“Ter um grupo de teatro é

igual a um casamento, con-
viver e ter uma relação ínti-
ma e manter a chama acesa
do prazer é di f í c i l ( r i sos ) ,
mas conseguimos nos man-
ter ao longo dos 20 anos. O
grande desafio foi continuar
criando espetáculos. Em ne-
nhum momento paramos de
criar”, destaca Rodolfo.
Durante a tra jetór ia , o

grupo conquistou e superou
muitas barreiras, mas Ro-
dolfo conta que eles tinham
um grande sonho de ir ao
programa do Jô Soares e
esse desejo se concret i-
zou. “Nós fomos três vezes
no programa dele, foi mui-
to emocionante para todos
nós”. Além disso, expandir os
espetáculos para outras ci-
dades também era uma meta
do grupo e também ganhar
prêmios teatrais. “Durante
um ano, nós lotamos teatros
no Rio de Janeiro e em São
Paulo. Em 2004, ganhamos o
prêmio nac iona l Cr iação
Teatral Volkswagen, que é o
maior concurso de tea t ro
rea l izado no Bras i l . Mas a
principal conquista é conti-
nuar juntos na ativa e crian-
do peças até hoje”, completa.
Rodolfo comenta que os pró-

ximos meses da companhia se-
rão demuito agito. “Esperamos
estrear ainda este ano, em outu-
bro, uma peça nova que criamos
ao longodapandemia, chamada
A intimidade é uma merda, que
vai ser muito legal”, adianta. Ao
tentar definir os 20 anos de his-
tória doG7 emuma frase, Rodol-
fo dáo conselho:“Siga em frente,
sem nunca desistir, com pensa-
mento crítico e criatividade, é
possível fazer sorrir”.

Opúblicomudou

Em virtude da pandemia da
covid-19, teatros, cinemas e
shows foram suspensos em to-
do o mundo. Porém, em vez de
esperar, o grupo se reinventou e
entrou para o mundo digital,
promovendo lives em suas re-
des sociais e em participações
em eventos corporativos para
levar humor e alívio mental pa-
ra o público. “Nossos anos de
experiência nos ajudaram a
conseguir reverter a situação,
somos muito organizados. Não
usamos a pandemia como des-
culpa para parar de trabalhar”,

comenta Felipe Gracindo, cria-
dor e fundador do grupo.
Outra novidade para os inte-

grantes foi aparticipaçãoemdri-
ve-in, onde o teatro foi substituí-
do por estádios e grandes esta-
cionamentos, as pessoas, por
carros e os aplausos, por buzi-
nas. “Acho que fomos o grupo
quemais fez apresentações em
drive-in pelo Brasil, chegamos a
ir até SãoPaulo. EmBrasília, fize-
mos temporadas em alguns dri-
ve-ins da cidade. Não é amesma
coisa, mas poder estar perto do
público novamente e levar ale-
gria em ummomento tão difícil
foimuito bom”, contouFelipe.
“Criamos até um programa

de humor semanal, o Terça
cana, que está disponível na
internet. Além disso, fizemos
um espetáculo especial para
a pandemia chamado Alívio
emergencial, que foi um su-
cesso e levou mais de mil
carros ao drive-in com to-
da segurança. Estamos
com esperança que em
breve vai melhorar, por-
que a arte é fundamen-

tal e necessária, as pessoas
precisam de arte para sobre-
viver, sem arte, ninguém é fe-
liz”, finaliza Rodolfo.
A volta aos palcos foi em

abril deste ano, e com muitas
expectativas e cuidados. Feli-
pe explica que a Cia. alterou o
local das apresentações para
um espaço maior e até fechou
parceria com uma empresa de
limpeza. “Depois que o GDF
publicou o decreto, espera-
mos mais um mês para voltar
às apresentações, pois acha-
mos que não era a hora para
retornar e queríamos nos pre-
parar para voltar da forma
mais segura possível. Fecha-
mos uma parceria com uma
empresa de sanitização para o
teatro ter uma limpeza ade-
quada para receber o público,
além de ter um protocolo de
entrada e saída do local, pare-
cido com de avião.”

Música

Para comemorar os 20 anos
de história, a companhia bra-
siliense vai apresentar o espe-
táculo 20 anos em 20 músicas!
A história do G7 cantada . O
show de humor vai contar um
pouco da história do G7, com
comentários dos atores sobre
os diversos momentos da car-
reira intercalados com 20 mú-
sicas autorais do grupo, que
foram criadas ao longo dos
anos para as peças, CD’s e prê-
mios televisivos, como o Rap
das piadas sem graça, que foi
composto para o Prêmio Mul-
tishow de Humor 2016.
“Além de fazer comédia, nós

sempre nos destacamos por ter
músicas autorais nos nossos es-
petáculos. Desde a peça Como
passar em um concurso público,
que nós compomos o Samba da
aprovação, começamos a in-
cluir a música nos espetáculos.
O Felipe aprendeu a tocar cava-
quinho, eu aprendi a tocar pan-
deiro e Fred tocando tantan e
assim a gente tocava ao vivo no
final da peça e era um grande
sucesso”, conta Rodolfo.
Músicas presentes nos espe-

táculosParabéns, você vai ser pa-
pai,Ainda moro com mamãe,Ci-
dade avião,Manual de sobrevi-
vência ao casamento,Como pas-
sar em concurso público, entre
outros sucessos da companhia,
vão fazer parte do show.
Além dos integrantes do G7,

o show vai contar com a partici-
pação de uma banda, com dire-
ção musical do maestro Paulo
Santos. Esse tipo de espetáculo
será feito pela primeira vez na
capital federal. O show vai ocor-
rer exclusivamente em 28 e 29
de agosto, às 19h, no Teatro La
Salle (906 Sul). Os ingressos es-
tão à venda no site da compa-
nhia e custam a partir de R$ 50.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
4QUARTOS SENSACIONAL

COM 254M2
311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes)salão,copa,cozi-
nha, área de serviço,
dep.Deempregada,2ga-
ragens, todo avaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN 311.
Com área de lazer com-
pleto com2piscinas, sau-
na, churrasqueira, salão
de festas, brinquedote-
c a . A p e n a s R $
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

1.2 ASA NORTE

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

ASA SUL

3 QUARTOS

211 VAZADO 3 qtos
(suíte) 154m2 nasc 1
gar 98159-3888 c4151

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO 3 QUARTOS COM
ALGUMAS REFORMAS

304 SQS - Vendo em
prédio reformado, em lo-
cal excelente, 160m2, 3
qtos, 2 banheiros, área
de serviço, bons armári-
os. Desocupado, quita-
do, R$ 1.050.000,00 F:
98178-8000 C/950.

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO 3 QUARTOS COM
ALGUMAS REFORMAS

304 SQS - Vendo em
prédio reformado, em lo-
cal excelente, 160m2, 3
qtos, 2 banheiros, área
de serviço, bons armári-
os. Desocupado, quita-
do, R$ 1.050.000,00 F:
98178-8000 C/950.

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 603 Vdo apto gran-
de 3q canto 2wc 4ºand
99983-1953 c3149
QD 603 Vdo apto gran-
de 3q canto 2wc 4ºand
99983-1953 c3149

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

CIDADE JARDINS 2qts
reform quit R$ 110 mil
Ac financ. 9.8149-6483

CIDADE JARDINS 2qts
reform quit R$ 110 mil
Ac financ. 9.8149-6483

1.3 CASAS

GAMA

3 QUARTOS

VENDO LINDA CASA
PONTE ALTA Norte-DF
3qts, lazer completo c/
piscina, Lt 1.500m2esqui-
na. Ac/ chácara no Ca-
sa Grande ou casa no
Gama. Tr: 98622-6464

1.3 LAGO NORTE

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

QL16Conj 05 casa refor-
mada com 570m2 lote
1.200m2 churras, pisci-
na, gar 3 carros. Preço
a combinar. Tr: 98145-
5726/ 3368-3025

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE TAGUA
E GUARÁ - 32.000M2

VENDO LOTE Grande
de 32.000m2 Lote entre
Taguatinga e Guará ser-
ve para qualquer ramo
de negócio, supermerca-
dos, material de constru-
ções, automóveis, igre-
jas ou qualquer comér-
cio em geral. Lote único
na região. Na pista de Ta-
guatinga, sentido Plano
Piloto. Lote em ótimo lo-
cal em frente ao Super-
mercado Big Box e pos-
to de gasolina. O me-
lhor lote da região. Este
lote pode ser construído
3 grandes prédios de
11.000m2. 98178-8000
C/950.

TAGUATINGA

BR 060- DF Excel. Chá-
cara em cond.,14.600m2

formada c/ casa, tudo lin-
do!R$650.000,00Acimó-
vel/veículo c/ parte de pg-
to 99381-7130 c11588

BR 060- DF Excel. Chá-
cara em cond.,14.600m2

formada c/ casa, tudo lin-
do!R$650.000,00Acimó-
vel/veículo c/ parte de pg-
to 99381-7130 c11588

1.6 OUTROS ESTADOS

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$110.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

REGIÃO SUL
DE GOIÁS

IPAMERI-GO Fazendão
3200/ha dupla aptidão,
50% lavoura, 50 pasta-
gem, partes pronta e par-
tes a ser reformadas, divi-
sa. 1 Rio + 2 Ribeirões,
25 km extesão. Negócio
particular, estudo condi-
ções de pagamento, R$
25.000, por /ha. Corre-
tor só direto com o com-
prador. Deixar Recado
no whatsApp (64)
99991-8331

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

914NORTECond. fecha-
do,reformado,porcelana-
to,armários,ar cond., ele-
vador. Direto c/ prop.
99962-4249

1 QUARTO

706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 38 CL 02 Lt 12 Ap
101 alg apto 3qts arm.
emb. ar cond R$1.500
Tr: 99157-7766 c9495

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar.
140m2Reformado. Exce-
lente. R$ 3.500 Chave
na Portaria Tr: 99278-
3287 Paulo

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar.
140m2Reformado. Exce-
lente. R$ 3.500 Chave
na Portaria Tr: 99278-
3287 Paulo
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2.4 ASA SUL

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo ou Ven-
do em ótima quadra
com 5 lojas em torno
de1000m2. Em localno-
bre da W3 Sul R$
40.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

25/08/21

Faça seu cadastro e participe
SOMENTE ON-LINE

4ª FEIRA ÀS 10:00h

às 10:00h

Local do Leilão: na Sede da Leilões Brasil,BR 153, KM 17 DAIAG - Aparecida de Goiânia
(62) 3250-1500

VEJA O EDITAL COMPLETO E FOTOS
WWW.LEILOESBRASIL.COM.BR

LEILÃO 100% ON-LINE
Veículos - Caminhões e Motos

Recuperáveis e Sucatas

www.leiloesbrasil.com.br
Visitação - (3ª Feira) Das 14:00 às 18:00h24/08/21*
Visitação - (4ª Feira) Das 08:00 às 10:00h25/08/21*

2.4 ASA SUL

|| --- J. LÍRIO AGUIAR ---||
PRÉDIO ALTO LUXO

5.000M2(POSSO DIVIDIR)
CRS 505 Alugo o me-
lhor prédio da W3, alto
luxo,comgaragens,ele-
vadores,grupodegera-
dores.Servepararepar-
tições públicas, igre-
jas,supermercados
etc. Excelente preço,
5000m2. Quem vê alu-
ga! F:98178-8000 C/
950.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna

4.3 OUTRAS
ESPECIALIDADES

BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

OUTROS PROFISSIONAIS

TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291
LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps/Monitoro
24h,Trabalho todas as
áreas. 9 9810-6976

4.7 CÃES

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

SEMENTES
E MUDAS

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

5.2 MÍSTICOS

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

ABABALORIXÁ MÃE -
VITÓRIA recém chega-
da Salvador , não se de-
sespere cada pergunta
uma resposta Qual for
seu tipo de probl. em 3
dias vc tem resultados
Trabalhos . p/todos fins.
E ñ me confunda c/ ou-
tras. A Única vidente no
DFc/200.000trabgaranti-
do. Consulta R$ 50,00
amarração amorosa R$
500,00 Ligue: 3355-
2973/ 98237-2661 Zap

ASTRÓLOGA FAZE-
MOS amarração, joga-
se búzios, cartas, tarô,
faz e desfaz trabalho pa-
ra o amor, passe contra
o mal e inveja. Sua dor
e sofrimento pode ser es-
piritual!Gama.Atendimen-
to presencial e on-line.
Inf.: 98236-4342

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
Empréstimo pessoal pa-
ra func. públicos em ge-
ral com cheque, desc
em folha, déb em conta,
cartão de crédito, adian-
tamento do FGTS, sem
consulta spc / serasa
4101-6727/ 98449-3461

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

CLUBE REMIDO do
NauticoCaldasNovassó-
cio. Vendo 9.9988-4874
VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN FERRAZ
ATIVO 25ª 19cm ma-
lhado sarado bonito
massagista. A.Norte
6199504-1380 zap

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva N. Band.

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

5.7 ACOMPANHANTE

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

QUE TAL!!!
MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares , stress e cansaço
dia a dia , cuidando do
bem-estar. E temos depi-
lação masculina, esfolia-
ção e escalda pés. Seg
à sáb 08h as 20h. (61)
99297-7842 em frente a
Smart Fit da W3 Norte.

MASSAGEM COM A BOCA
ATÉ O FIM Mando foto
nua pelo zap 61 98423-
0109

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654
COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325
DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505

DOMESTICA
FORNO/ FOGÃO td ser-
viço dormir. 998796033
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

EMPLAVI CONTRATA
PESSOAS COM DEFI-
CIÊNCIA. Interessa-
dos(as), entrar em con-
tato. Tel: 3345-9400 ou
emprego@emplavi .
com.br
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com
VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

Contratação de consultoria, pessoa física, na modalidade produto,
especialista técnico em Agricultura Familiar, para auxílio das ações do
Plano de Desenvolvimento Sustentável - Piauí 2030 e dos Territórios de
Desenvolvimento. (ToR Nº 07/21).
-Contratante: Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento – PNUD.
-Modalidade: Seleção de Consultor Pessoa Física por Produto.
-Fonte do Recurso: BRA 19/003 - Agenda 2030 do Estado do Piauí.
-Valor do Contrato: R$ 60.000,00 (sessenta mil reais)
-Data do Início e prazo para execução do Contrato: Setembro/2021 – 12 meses
-Localidade do Trabalho: Teresina / PI
-Data limite para recebimento de propostas: 31 de Agosto de 2021, às 17 horas.
Endereço eletrônico para retirada dos termos de referência: www.br.undp.org/
content/brazil/pt/home/operations/jobs

REJANE TAVARES
Diretora Nacional de Projeto

SELEÇÃO DE CONSULTOR ESPECIALISTA
EM AGRICULTURA FAMILIARPROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA INTERNACIONALSECRETARIA DO PLANEJAMENTO DO ESTADO DOPIAUÍ/ PROGRAMA DAS NAÇÕES UNIDAS PARA ODESENVOLVIMENTO – AVISO

6.1 NIVEL BÁSICO

VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
PASSADEIRAPARAtra-
balhar em lavanderia.
Oferta de emprego 61-
998241781

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848
AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356

6.1 NÍVEL MÉDIO

DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com
ESTOQUISTA COMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicadeinformática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com
PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919

RECEPCIONISTAES-
TÁGIARIAdeSecretari-
ado Env ia r CV:
consulte@mota.adv.br

RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )
VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444

Consultoria pessoa física para assessorar a SEPLAN-PI em estudos voltados para
o Desenvolvimento Econômico no âmbito do Estado do Piauí e seus respectivos
Territórios deDesenvolvimento, sob aperspectivamacroeconômica. (ToRNº06/21).
-Contratante: Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento – PNUD.
-Modalidade: Seleção de Consultor Pessoa Física por Produto.
-Fonte do Recurso: BRA19/003 -Agenda 2030 do Estado do Piauí.
-Valor do Contrato: R$ 60.000,00 (sessenta mil reais)
-Data do Início e prazo para execução do Contrato: Setembro/2021 – 12 meses
-Localidade do Trabalho: Teresina / PI
-Data limite para recebimento de propostas: 31 deAgosto de 2021, às 17 horas.
Endereço eletrônico para retirada dos termos de referência: www.br.undp.org/
content/brazil/pt/home/operations/jobs

REJANE TAVARESDiretora Nacional de Projeto

SELEÇÃODE CONSULTOR ESPECIALISTAEMMACROECONOMIA
PROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA INTERNACIONAL
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO DO ESTADO DO
PIAUÍ/ PROGRAMA DAS NAÇÕES UNIDAS PARA O

DESENVOLVIMENTO – AVISO

Contratação de consultoria, pessoa física, na modalidade produto, para
subsidiar a implementação de mecanismos de governança e inteligência
territorial para construção da Agenda 2030 nos territórios do desenvolvimento
(ToR Nº 08/21).
-Contratante: Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento – PNUD.
-Modalidade: Seleção de Consultor Pessoa Física por Produto.
-Fonte do Recurso: BRA 19/003 - Agenda 2030 do Estado do Piauí.
-Valor do Contrato: R$ 72.000,00 (setenta e dois mil reais)
-Data do Início e prazo para execução do Contrato: Setembro/2021 – 12 meses
-Localidade do Trabalho: Teresina / PI
-Data limite para recebimento de propostas: 31 de Agosto de 2021, às 17 horas.
Endereço eletrônico para retirada dos termos de referência: www.br.undp.org/
content/brazil/pt/home/operations/jobs

REJANE TAVARES
Diretora Nacional de Projeto

SELEÇÃO DE CONSULTOR ESPECIALISTA EM
DESENVOLVIMENTO TERRITORIAL

PROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA
INTERNACIONAL. SECRETARIA DO PLANEJAMENTO DO
ESTADO DO PIAUÍ/ PROGRAMA DAS NAÇÕES UNIDAS

PARA O DESENVOLVIMENTO – AVISO

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196
CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista
PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br
PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com
ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

6.1 NIVEL SUPERIOR

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com
RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

CONSTRUTETO
EMPREENDIMENTOS

CONTRATA
SUPERVISOR DE AL-
MOXARIFE / Estoque c/
experiência comprova-
da. Para trabalhar na Ci-
dade Ocidental. Interes-
sados enviar currículo:
rh.curriculosconstruteto
@gmail.com

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359
DIARISTA, PASSADEI-
RA ofereço meus servi-
ços c/ refer 992752826
DIARISTA OFEREÇO-
ME Cuidadora de idoso
99103-2142/ 3627-9748

6.2 NÍVEL BÁSICO

FAXINEIRA OFEREÇO-
ME Arrumo lavo passo
R$100 F: 99355-5867

NÍVEL MÉDIO

ACOMPANHANTE /
CUIDADORA Ofer res/
hosp dia/noite/ fim sema-
na, exp/ref 98432-0682
MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher
MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299
SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620
ACOMPANHANTE /
CUIDADORA Ofer res/
hosp dia/noite/ fim sema-
na, exp/ref 98432-0682
MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

Fique bem informado

todos os dias como

Correio Braziliense

RECEBA
GRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIAS
DODIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso

número:

(61) 9 9555-2589

na sua lista de

contatos,mande um

“Olá”

e pronto!

6.3 CURSOS

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187
CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385
CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147


